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ЭКСПЕРТИЗА Россия вошла в 
мировой ТОП-5 по потенциалу
интернет-торговли

Заверните онлайн

Василий Миронов

ДОЛЯ интернет-покупок в кор-
зине российских покупателей в 
ближайшее время вырастет в 
три раза. Активно развиваться 
будут новые каналы продаж: че-
рез приложения на смартфонах 
и социальные сети. Большие пер-
спективы и у трансграничной 
торговли. Что это? Рынок меняет 
ориентацию? Традиционной 
торговле приходит конец? По-
пробуем разобраться. 

Есть распространенное мне-
ние, что в Интернете товары сто-
ят дешевле, чем в магазинах тра-
диционных форматов. Это, увы, 
не более чем стереотип, поддер-
живаемый интернет-инду-
стрией, говорит гендиректор 
аналитической компании 
INFOLine Иван Федяков. Доказа-
тельство тому — тот факт, что 
многие крупные торговые сети 

заводят собственные интернет-
магазины, где цены такие же.

Выбор в пользу «онлайна» де-
лается, скорее, по другим причи-
нам. Для большинства пользова-
телей важны экономия времени 
и то, что они могут совершать 
покупки в любую удобную мину-
ту. Кроме того, в Интернете боль-
ше возможностей выбрать под-
ходящий товар и сравнить цены 
в разных местах. Другое дело, в 
Сети покупатели могут выбрать 
более дешевые товары. И умень-
шить расходы на аналогичный 
набор покупок. Особенно это 
важно, когда доходы населения 
падают. 

На этом фоне россияне стали 
активно пользоваться китайски-
ми интернет-магазинами, кото-
рые всеми силами пытаются до-
браться до российских 
клиентов в обход по-
средников.

Татьяна Шадрина

С
амолеты Boeing 737 про-
должат перевозить рос-
с и й с к и х  п а с са ж и р о в . 

Оснований для прекращения эк-
сплуатации этих авиалайнеров, 
которые зарегистрированы как 
в других государствах, так и в 
РФ, сейчас нет, рассказал в пят-
ницу глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько. 

История началась с того, что 
в четверг в Росавиацию посту-
пило письмо из Межгосударст-
венного авиационного комитета 
(МАК) по вопросу об отзыве сер-
т и ф и ката  н а  т и п  са м ол ета 
Boeing 737. Учитывая важность 
вопроса и использование в пар-
ке российских авиакомпаний 
150 самолетов Boeing 737, в Ро-

савиации в пятницу было созва-
но совещание. На него пригласи-
ли представителей авиакомпа-
ний, Ространснадзора, произво-
дителей Boeing, главу МАК и 
председателя авиационного ре-
гистра МАК Владимира Беспа-
лого. «К сожалению, последние 
двое на совещание не приеха-
ли», — рассказал после него 
Александр Нерадько.

Когда совещание началось, к 
нему подключился представи-
тель МАК, который комменти-
ровал заявление организации 
по Boeing 737. К тому времени в 
Росавиацию уже поступил доку-
мент, в котором комитет отзы-
вает свое письмо об отзыве сер-
тификата. Однако вчера в МАК 
заявили о том, что все же не от-
меняли приостановку сертифи-

ката. Участники совещания от-
метили достаточно несерьезный 
подход МАК к такому важному 
вопросу.

«Представляется, что в са-
мом комитете нет единой точки 

зрения», — отметил Александр 
Нерадько.

Все заявления МАК были свя-
заны с расследованием катастро-
фы Boeing 737 в Казани, которая 
случилась почти два года назад. 
Оно не закончено до сих пор, поэ-
тому авиационные власти Рос-
сии не располагают официаль-
ным отчетом и всеми необходи-
мыми приложениями к нему.

В сложившейся ситуации 
Александр Нерадько считает пу-
бличное обсуждение причин 
происшествия нарушением эти-
ки расследования. Во время выя-
снения обстоятельств катастро-
фы возникают определенные тех-
нические вопросы, согласился 
он, но это не значит, что 
их надо вбрасывать в 
СМИ, заметил он.

АВТОМОБИЛИ Верховный суд 
принял важное решение 
для водителей, попавшихся 
нетрезвыми вторично 

Как в первый раз

Владимир Баршев

КОГО считать пьяным за рулем? 
В качестве кого применять но-
вые меры ответственности в 
виде уголовного наказания? Все 
эти вопросы вызвали спор среди 
правоприменителей. 

Например, сейчас буквально 
валом посыпались решения Вер-
ховного суда в отношении тех во-
дителей, которые попались за 
рулем в нетрезвом состоянии. 
Причем не в первый раз и до 
истечения срока наказания. 

Такие решения будут выно-
сится и дальше. Дел по этому во-
просу довольно много. 

Напомним, что до 1 июля 
2015 года в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях 
было предусмотрено два вида на-
казания. Для тех, кто попался в 

первый раз, — штраф 30 тысяч ру-
блей, и лишение прав на полтора-
два года. Для тех, кто попался по-
вторно, — штраф 50 тысяч рублей 
и лишение прав на три года. 

Повторным считалось нару-
шение совершенное не только во 
время лишения прав, но и еще в 
течение года после того, как ви-
новник получил свое водитель-
ское удостоверение обратно. 

Однако с 1 июля в КоАП убра-
ли норму за повторное наруше-
ние по этой статье и перенесли 
ее в Уголовный кодекс. Таким 
образом, водитель, попавшийся 
за повторное управление в не-
трезвом виде должен отвечать 
уже по уголовной статье, кото-
рая предусматривает штраф до 
200 тысяч рублей, а то 
и лишением свободы до 
двух лет. 
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Решение Ради безопасности россиян отменены 
все авиарейсы в Египет

Полеты 
без опасности 

Татьяна Зыкова, 
Юлия Кривошапко

Г
осударство и туристиче-
ские компании занима-
ются урегулированием 
проблем туристов, поки-
дающих Египет, а также 

так и не попавших туда. Компенса-
ции за вынужденную приостанов-
ку авиасообщения с Египтом по-
лучат и туристы, и туроператоры. 
Завтра вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович проведет совещание с 
российским турбизнесом. 

Полеты в аэропорт Шарм-эш-
Шейха накануне прервали Вели-
кобритания, Франция, Нидерлан-
ды, Германия, Литва и Латвия. Рос-
сийские туристы, купившие пу-
тевки на отдых в Египет, могут 
обратиться к туроператорам за 
частичной компенсацией их стои-
мости или поменять тур на другую 

поездку. Такие рекомендации дал 
глава Ростуризма Олег Сафонов. 
Он также сообщил, что туропера-
тор будет решать индивидуально, 
производить возврат средств за 
неиспользованный тур частично 
или полностью. Если же туриста 
что-то не устроит, он вправе обра-
титься в суд. 

«Просьба отнестись к ситуа-
ции с пониманием, интересы без-
опасности превыше всего», — под-
черкнул Аркадий Дворкович. 

Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе в разговоре 
с «Российской газетой» рассказа-
ла, какой выбор есть у отечествен-
ных туристов. У кого есть средст-
ва, могут поехать в другую страну. 
Средняя стоимость путевки в 
пляжный Египет состав-
ляет 25—30 тысяч ру-
блей. 

ТРАНСПОРТ Росавиация: 737-й продолжит летать

Не сдались без Boieng
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УТРАТА

ТЕНДЕНЦИИ

Багаж российских туристов, возвращающихся из Египта, доставят в московский аэропорт Внуково, далее — к месту проживания.

Квинси Промес 
о «Спартаке»,
приключениях 
в метро и новом 
русском имени 
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Австралийский доллар  45,6099
Азербайджанский манат  60,8535
Армянский драм**  13,3228
Белорусский рубль****  36,4112
Болгарский лев  35,4229
Бразильский реал  16,8416

Венгерский форинт**  22,0877
Вон Республики Корея***  55,7964
Датская крона*  92,8895
Доллар США  63,6832
Евро  69,2555
Индийская рупия**  96,8198

Казахстанский тенге**  20,7134
Канадский доллар  48,3547
Киргизский сом**  91,6371
Китайский юань  10,0236
Молдавский лей*  32,0016
Новый туркменский манат  18,1978

Норвежская крона*  74,3771
Польский злотый  16,3144
Румынский лей  15,5830
СДР  88,5190
Сингапурский доллар  45,2295
Таджикский сомони*  96,1619

Турецкая лира  22,1599
Узбекский сум***  23,6653
Украинская гривна*  28,3036
Фунт стерлингов  96,6520
Чешская крона*  25,6023
Шведская крона*  73,7228

Швейцарский франк  64,0290
Южноафриканский рэнд*  45,7790
Японская иена**  52,2507

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.11.15 

Кира Латухина

Президент согласился с рекомендациями Национального антитеррористиче-

ского комитета (НАК) приостановить авиасообщение с Египтом до установле-

ния должного уровня безопасности авиасообщения. Указ об этом был подписан 

в воскресенье. Это решение не означает, что основная версия крушения A321  —  

теракт. Владимир Путин также поручил обеспечить содействие гражданам РФ в 

возвращении из Египта и наладить взаимодействие с египетской стороной для 

обеспечения безопасности воздушного сообщения. Соответствующие реко-

мендации по итогам заседания НАК директор ФСБ Александр Бортников доло-

жил президенту. «Путин поручил правительству отработать механизмы реали-

зации этих рекомендаций НАК и обеспечение возвращения на родину граждан 

России», —  сказал пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. «Прези-

дент имел в виду приостановление авиасообщения с Египтом до того момента, 

как удастся совместно с египетскими партнерами наладить должный уровень 

обеспечения безопасности авиасообщения, с учетом всех рисков», – уточнил 

Песков. Предстоит обеспечить безопасность полетов, после этого 

можно их будет возобновлять, сказал он. Речь идет обо всех рейсах в 

Египет. 

ПРЕЗИДЕНТ
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ЦИФРА

150
САМОЛЕТОВ
Boeig 737 используются на дан-
ный момент в парках российских 
авиакомпаний
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СУД Защищены права 
арендаторов участков 
земли

Не виноватые 
мы

Мария Голубкова

НАРУШЕНИЕ договоров аренды земельных участков 
происходит не всегда по вине арендаторов, и Конститу-
ционный суд РФ разъяснил судам, что эти обстоятельст-
ва надо учитывать. Соответствующее определение опу-
бликовано на официальном сайте ведомства.

Поводом к рассмотрению вопроса послужила спор-
ная ситуация с московским гаражно-строительным коо-
перативом (ГСК) «Полет», который обратился в КС РФ с 
просьбой признать не соответствующими Конституции 
РФ нормы Федерального закона «О введении в действие 
Земельного кодекса РФ». По мнению заявителей, воз-
можность для орга-
нов власти в городах 
федерального значе-
ния Москве и Санкт-
Петербурге досроч-
но расторгнуть дого-
вор аренды в одно-
стороннем порядке 
— по причине суще-
ственного наруше-
ния условий этого 
договора — противо-
речит принципу пра-
ва на судебную за-
щиту, а также прида-
ет обратную силу закону, ухудшающему положение 
арендаторов посредством введения условия, которое не 
было предусмотрено ни договором, ни законодательст-
вом на момент его заключения.

Как следует из материалов дела, ГСК «Полет» потерял 
право на участок, арендованный в 1997 году под строи-
тельство многоэтажного паркинга, и несколько раз проиг-
рал дело в арбитражных судах, поскольку действительно 
не получил в течение пяти лет разрешение на строительст-
во на арендованном участке. Суды, однако, не приняли во 
внимание то обстоятельство, что произошло это не по 
вине арендатора: комитет по архитектуре и градострои-
тельству города Москвы не предоставил ГСК «Полет» гра-
достроительный план земельного участка, без которого 
невозможно предпринимать дальнейшие действия. Из-
учив обстоятельства дела, КС РФ указал, что «в городах-
мегаполисах, принимая во внимание значительное число 
жителей и наличие объективных логистических и инфра-
структурных проблем, особое значение приобретают во-
просы комплексного, планового и оперативного освоения 
земельных участков, включая согласование сроков и эта-
пов строительства вновь возводимых и реконструируе-
мых объектов», однако такое согласование зависит от дей-
ствий обеих сторон, заключивших договор. И если сроки 
сорваны не по вине арендатора, то и возлагать на него от-
ветственность неправильно.

В этих случаях применение последствий в виде одно-
стороннего досрочного расторжения договора аренды 
земельного участка не отвечало бы вытекающим из Кон-
ституции РФ принципам справедливости и соразмерно-
сти, нарушало бы баланс конституционно защищаемых 
прав и законных интересов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев по-прежнему намерен сводить вместе крупный 
и малый бизнес

Покупай у малого
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что го-
сударство должно и даль-

ше стимулировать крупные го-
скомпании к закупкам товаров и 
услуг у малого и среднего бизне-
са, а без стимула они просто не 
будут это делать.

Глава правительства обсудил с 
президентом Торгово-промыш-
ленной палаты Сергеем Катыри-
ным вопросы развития малого и 

среднего бизнеса и, в частности, 
их место в проектах, осуществля-
емых крупными компаниями, в 
том числе с госучастием. Как из-
вестно, кабинет министров хо-
чет, чтобы госкомпании опреде-
ленный процент необходимых 
им товаров и услуг заказывали у 
малого и среднего бизнеса. 

«Сейчас дискутируется во-
прос о том, чтобы у компаний, у 
которых оборот свыше 7 милли-
ардов, сделать 10 процентов от 
объема закупок, чтобы они рас-

полагали свой заказ в малом биз-
несе», — напомнил Катырин. По 
словам главы ТПП, не совсем по-
нятна как и сама эта цифра, так и 
то, смогут ли компании, особен-
но со сложной технической про-
дукцией, размещать такой про-
цент заказов у малых предприя-
тий. «Мы как бы обозначим зада-
чу на уровне государства и пра-
вительства, а выполнить ее не 
факт, что смогут наши компании. 
Поэтому было бы неплохо все-та-
ки попробовать пилотный про-

ект где-то провести», — предло-
жил Катырин. Дмитрий Медведев 
согласился, что это можно сде-
лать.

— Но если говорить о крупных 
компаниях, вы понимаете, что их 
нужно все равно к этому стимули-
ровать. Если вообще эту ситуацию 
выпустить из-под государствен-
ного контроля, они вообще тогда 
ничего размещать у малого и сред-
него бизнеса не будут, — заявил 
председатель правительства.

Не так просто свести вместе 
крупный и малый бизнес. Боль-
шие компании зачастую не име-
ют информации об отечествен-
ных предприятиях соответству-
ющего сектора, где можно было 
бы разместить заказы. Поэтому, 
считают в ТПП, первым делом Го-
скорпорация по поддержке мало-
го и среднего бизнеса должна за-
няться созданием информацион-
ного портала, где производствен-
ный малый бизнес мог бы узнать 
о своих возможностях.

Также Катырин попросил 
обратить внимание на большое 
количество электронных площа-
док — сейчас их более 160 — и тот 
факт, что многие из них работают 
по своим правилам при наличии 
в стране общих требований к та-
ким площадкам. По мнению гла-
вы ТПП, ужесточение требова-
ний сократит их количество и по-
зволит контролировать выполне-
ние правил функционирования.

Инициативы малого бизнеса 
Дмитрий Медведев смог тут же оз-
вучить в ходе рабочей встречи с 
генеральным директором госкор-

порации «Ростех» Сергеем Чеме-
зовым. Перед предприятиями, 
входящими в госкорпорацию, сто-
ит задача увеличивать выпуск гра-
жданской продукции. В прошлом 
году ее доля в производстве со-
ставляла 28 процентов, а к 2020 
году должна увеличиться до 50. 
«Этот показатель очень важен. Он 
стоит в KPI у каждого руководите-
ля», — подчеркнул Чемезов.

«Ростех» работает над выпу-
ском отечественных смартфо-
нов, планшета, электронных 
книг. Существуют и более круп-
ные и технологически сложные 
проекты. Премьер-министру уже 
демонстрировали беспилотный 
«КАМАЗ». «У нас уже проводятся 
испытания. Я надеюсь, наверное, 
к 2023—2024 годам хотя бы ка-
кие-то пробные маршруты запу-
стить», — рассказал руководи-
тель госкорпорации. Одновре-
менно на предприятии ведутся 
работы над гибридным двигате-
лем. 

При разработке для армии 
формы «Ратник» был сделан бра-
слет, который собирает инфор-
мацию о физическом состоянии 
человека: снимают пульс, карди-
ограмму, а также определяют его 
местонахождение. Естественно, 
что этим прибором заинтересо-
вались в минздраве. «И для сер-
дечных больных, тяжелых боль-
ных — тех, кто дома лечится, — как 
раз такие браслеты могут сразу 
сигнализировать в случае изме-
нения состояния человека и 
«скорой помощи», и родственни-
кам», — заметил Чемезов.

КАК В ПЕРВЫЙ 
РАЗ

Так вот, сложилась в 
России такая ситуация: 
изменения в законода-

тельстве произошли 1 июля. Но 
до этой даты многие водители 
попались вторично в нетрезвом 
виде за рулем. При этом суды в 
отношении их дел состоялись 
уже после вступления в силу по-
правок в закон.

Но тут и возникает юридиче-
ский казус. Дело в том, что всту-
пившие в силу поправки отменя-
ют часть 4 статьи 12.8, которая 
предусматривала повышенное 
наказание за повторное наруше-
ние. Зато вводят поправки в Уго-
ловный кодекс, согласно кото-
рым такое повторное нарушение 
уже преследуется по уголовной 
статье. То есть еще более серьез-
ное наказание.

Виновники нарушений, кото-
рые попали в этот переходный 
период с одного наказания на 
другое, оказались в сложной си-
туации. С одной стороны, они со-
вершили нарушение, когда дей-
ствовала одна норма закона, с 
другой — в отношении них долж-
ны применяться новые нормы.

В этой ситуации Верховный 
суд принял довольно демокра-
тичное решение. Некий Лавре-
нов в конце января 2015 года 
очень ранним утром попался в 
руки сотрудников дорожно-па-
трульной службы. Итог этой 
встречи — очевиден. Водителя за-
держали, направили на медосви-
детельствование, которое выя-
вило пары алкоголя. Но, по ходу 
дела, сотрудники ДПС узнали, 
что он уже был лишен прав за 
управление в нетрезвом виде и 
срок лишения прав не истек.

На медосвидетельствовании у 
водителя и было выявлено алко-
голя 0,24 мг на литр выдыхаемого 
воздуха. Напомним, что привлечь 
к ответственности нельзя за пока-
зания прибора от 0,16 мг/л и 
ниже. Все это в купе послужило 
поводом для суда признать его не-
трезвым водителем.

Но в отношении меры наказа-
ния судьи разошлись во мнени-
ях. Верховный суд постановил, 
что на момент второго попада-
ния в нетрезвом состоянии на 1 
июля 2015 года он все еще был 
лишен прав. Сначала он обжало-
вал одно решение суда, потом 
второе. Но к моменту принятия 
судом решения об администра-
тивной ответственности она 
была исключена из кодекса. А 
уголовная ответственность всту-
пила в силу после совершения 
правонарушения.

Согласно выводу Верховного 
суда, в связи с тем, что правона-
рушение произошло до вступле-
ния в силу новых поправок в 
КоАП, то он и не должен нести 
уголовной ответственности.

Объясним на пальцах. Води-
тель «А» попался в пьяном виде за 
рулем в 2013 году. В конце 2014-го 
он получил права обратно, предо-
ставив справку и сдав теоретиче-
ский экзамен. В апреле 2015-го он 
попадается еще раз и снова в не-
трезвом виде. Год с момента испол-
нения не прошел. Так что на лицо 
повторное нарушение. Но пока суд 
да дело, наступает 1 июля, которое 
приносит жесткие изменения в за-
коны: за повторную пьянку уго-
ловная статья, а за те же наруше-
ния статья в КоАП отменяется. В 
отношении тех, кто попался до 
первого июля, применить уголов-
ную статью нельзя, потому что это 
ужесточение ответственности. Но 
к ним нельзя применить и статью 
КоАП за повторное управление в 
нетрезвом виде, потому что она от-
менена с 1 июля. А смягчающие от-
ветственность положения закона 
имеют и обратную силу.

В общем в этой казуистике 
разобраться довольно сложно. 
Важно, что те, кто попал в пере-
ходный период, получат некий 
бонус в виде еще одного штрафа 
30 тысяч рублей и лишения прав 
на полтора года.

Власть Владимир Путин поддержал продвижение русского языка 
за рубежом

Сила слова

Кира Латухина

П
резидент утвердил 
Концепцию господ-
держки и продвиже-
ния русского языка 
за рубежом. Русский 

язык — средство формирования 
позитивного образа страны и ин-
струмент влияния, говорится в 
документе, опубликованном на 
сайте Кремля. Востребованность 
и распространенность языка за 
рубежом — важнейшие показате-
ли авторитета государства и его 
влияния в мире.

«В связи с этим русский язык 
необходимо рассматривать в каче-
стве одного из основных инстру-
ментов продвижения и реализации 
стратегических внешнеполитиче-
ских интересов Российской Феде-
рации, — следует из документа. — 
Его распространение за рубежом 
способствует формированию по-
ложительного отношения к Рос-
сийской Федерации в мировом со-
обществе, укреплению и расшире-
нию российского присутствия на 
международной арене».

По оценкам экспертов, общее 
количество владеющих русским 
языком превышает 260 млн чело-
век. По этому показателю он за-
нимает пятое место в мире. Рус-
ский язык — официальный или 
рабочий язык многих междуна-
родных организаций.

«На современном этапе раз-
вития международных отноше-
ний поддержка и продвижение 
русского языка в зарубежных 
странах имеют для Российской 
Федерации особое значение и ак-
туальность, поскольку в конце 
XX века проявились и продолжа-
ют сохраняться тревожные тен-
денции снижения интереса к рус-
скому языку и сужения сфер его 
применения в ряде стран и регио-
нов, в том числе и там, где для 
значительной части населения 
он является родным», — говорит-
ся в концепции.

Необходимо стимулировать 
интерес зарубежной обществен-
ности, особенно молодежи, к рус-
скому языку через широкие 
образовательные, научные, эко-
номические и карьерные пер-
спективы, открывающиеся в Рос-
сии, а также повышать мотива-
цию соотечественников, прожи-

вающих за рубежом, к сохране-
нию своей этнокультурной и 
языковой идентичности, гово-
рится в документе. Системная де-
ятельность по поддержке и про-
движению русского языка за ру-
бежом позволит активизировать 
использование инструментов 
«мягкой силы» на международ-
ной арене. Поддержка русского 
языка — один из важнейших ин-
струментов расширения куль-
турно-гуманитарного сотрудни-
чества, обеспечения образова-
тельного, научного, культурного 
и информационного влияния 
России в мире.

«Необходимо содействовать 
увеличению объема международ-
ного вещания на русском языке за 
рубежом, в том числе посредст-
вом интернет-ресурсов», — гово-
рится в концепции. Федеральные 
и региональные власти, а также 
фонд «Русский мир» должны еже-

годно формировать «дорожные 
карты», включающие мероприя-
тия в сфере поддержки и продви-
жения русского языка в отдель-
ных государствах, в том числе 
предусматривающие празднова-
ние Дня русского языка.

Президент утвердил и другую 
концепцию — «Русская школа за 
рубежом». Она определяет прио-
ритетные цели и задачи госполи-
тики в отношении общего обра-
зования на русском языке в ме-
ждународном образовательном 
пространстве, подходы к обеспе-
чению доступа к общему образо-
ванию на русском языке за рубе-
жом, а также виды господдержки 
соответствующих образователь-
ных организаций.

Для многих соотечественни-
ков все острее становится про-
блема получения детьми образо-
вания на русском. Поддержка и 

продвижение за рубежом общего 
образования на русском языке — 
важный фактор гуманитарного и 
политического влияния РФ в ми-
ровом сообществе, служит укре-
плению позиций русского языка 
и распространению российской 
культуры в мире, говорится в 
концепции. Для информподдер-
жки предусмотрено создание ин-
тернет-портала «Русская школа 
за рубежом». Господдержка пре-
доставляется организациям, 
включенным в реестр русских 
школ за рубежом. Ведение рее-
стра осуществляет уполномочен-
ный правительством РФ феде-
ральный орган власти.

Владимир Путин обсудил с члена-
ми Совбеза актуальное — в частно-
сти, безопасность авиаперелетов.

Без госконтроля большой бизнес вообще не будет сотрудничать с малым, объяснил Дмитрий Медведев.

Акцент

 Русский язык — средство 
формирования позитивного 
образа страны и инструмент 
влияния

Дело «Полета» реко-
мендовано пере-
смотреть, хотя поло-
жения закона 
не противоречат 
Конституции РФ

Дело о повторной 
пьянке за рулем 
может быть пере-
квалифицировано, 
если попадет в 
переходный период

1
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МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совбеза РФ. Участ-

ники подробно обсудили ход продолжающейся операции ВКС РФ в Сирии. Была 

выражена обеспокоенность в связи с возобновившимися провокациями на ли-

нии соприкосновения в Донбассе, в частности обстрелами позиций представи-

телей ЛНР и ДНР. Отдельно рассматривались вопросы социально-экономиче-

ской повестки, в том числе положение дел в авиационной отрасли и обеспече-

ние безопасности полетов.

Президент также обсудил с главой Адыгеи развитие республики и выполнение 

Майских указов. Аслан Тхакушинов рассказал, что дотационность уменьшилась 

с 60 до 39 процентов, отметил прорыв в сельском хозяйстве и сообщил о ситуа-

ции с беженцами из Украины и из Сирии.
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КСТАТИ
Только с 1 июля 2015 года, по ста-
тистике ГИБДД, более 10 тысяч 
человек повторно попались не-
трезвыми или отказавшимися 
от медосвидетельствования.
Для сравнения: в 2014 году за по-
вторную пьянку было вынесено 
чуть более 12 тысяч постановле-
ний. Впрочем, в этом году к ли-
шенным прав за пьянку добави-
лись и те, кто отказался от ме-
досвидетельствования второй 
раз. А желающих избежать осви-
детельствования у нас было боль-
ше половины. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 ноября 2015 
понедельник №252 (6823)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Красный свет

Исходя из общего пони-
мания необходимости 
обеспечения самых вы-

соких стандартов безопасности 
российских граждан в Египте, а 
также в условиях приостановки 
российской стороной авиасооб-
щения с Египтом главы госу-
дарств условились поручить про-
должить активное сотрудничест-
во между соответствующими 
службами двух стран, в том числе 
посредством координации взаи-
модействия органов безопасно-
сти и авиационных властей Рос-
сии и Египта», — говорится в со-
общении пресс-службы Кремля.

Лидеры отметили, что все эти 
действия направлены на повы-
шение общей эффективности 
мер безопасности для россий-
ских авиарейсов в аэропортах 
Египта. Была выражена надежда, 
что уже в ближайшее время бу-
дут созданы условия для возоб-
новления нормального авиасо-
общения между двумя странами. 
Правительству был дан ряд по-
ручений — отработать механизм 
и обеспечить возвращение рос-
сийских граждан на Родину, со-
общил Песков. Такие меры вовсе 

не означают, что теперь основ-
ная версия крушения лайнера — 
теракт. «По-прежнему ни одна из 
версий не может доминиро-
вать», — подчеркнул он.

«Речь идет о безопасности на-
ших граждан, — заключил пресс-
секретарь президента. — О пре-
вентивных мерах и об обеспече-
нии надлежащего уровня безопа-
сности для наших граждан, кото-
рые совмещают перелеты в Еги-
пет и обратно. В данном случае 
именно об этом шла речь в реко-
мендациях НАК, с которыми со-
гласился глава государства».

Полеты без опасности
В Арабские Эмираты, 
где в это время года так-
же стоит теплая погода 

и можно купаться море, — около 
50 тысяч рублей. В Таиланд — 
туры до 80 тысяч рублей. Еще ва-
риант — попытаться переброни-
ровать путевки на относительно 
недорогие направления. Напри-
мер, на Турцию или Кипр. 

У тех, кто не сможет осилить 
новые цены или не захочет в дру-
гую страну, есть третий вариант. 
Можно отсрочить поездку в Еги-
пет на более позднее время, когда 
авиасообщение между двумя 
странами восстановится. Такой 
шаг возможен без всяких доплат, 
по аналогии с несостоявшейся 
поездкой. Сохранить заплачен-
ные за путевку деньги можно на 
депозите у туроператора, подпи-
сав с ним допсоглашение. 

Туроператоры надеются, что 
«заморозка авиасообщения» на-
долго не затянется. Те же над-
ежды озвучил и Аркадий Дворко-
вич. Правда, он отметил, что точ-
ных сроков пока назвать не мо-
жет. На оперативном заседании 
штаба Дворкович сообщил, что 
почти треть (20—30 процентов) 
клиентов турфирм соглашаются 
лететь в Турцию вместо Египта, 
остальные будут рассматривать 
с туроператорами другие вари-
анты урегулирования. По оцен-
кам АТОР, до 20 декабря 2015 
года туроператоры продали пу-
тевки в Египет примерно 100 ты-
сячам туристов в среднем на три 
миллиарда рублей.  

Сейчас в Египте могут нахо-
диться около 70 тысяч человек.  
Цифра, как сообщил Аркадий 
Дворкович, быстро снижается, 
поскольку идут обратные рейсы 
из Египта в Россию из трех горо-
дов: Каира, Хургады, Шарм-эш-
Шейха. Вчера утром стало извест-
но, что из Египта вывезено уже 
около 11 тысяч российских тури-
стов. На поэтапную перевозку 
всех пассажиров, не исключено, 
понадобится  месяц, это около 
300 рейсов, таковы предвари-
тельные оценки. Речь идет о пла-
новом возвращении отдыхающих. 

График полетов будет макси-
мально приближен к датам за-
планированных раннее вылетов. 
И спешно покидать Египет, пре-
рывать отпуск не придется. Пер-
вые партии туристов уже верну-
лись на родину, их доставили са-
молетами гражданской авиации. 

Отдельная тема — багаж.  На 
борт разрешают взять только 
ручную кладь до 10 килограм-
мов. Сам багаж в целях безопа-
сности будут перевозить отдель-
но. Это делается потому, что у 
российских властей нет понима-
ния, насколько скрупулезно в аэ-
ропортах Египта проходит до-
смотр чемоданов. 

Багаж будет регистрировать-
ся наземными службами аэро-
порта Египта во время отлета 
россиян и храниться до последу-
ющей транспортировки. О при-
бытии вещей в Россию их вла-
дельцев проинформируют служ-
бы российских аэропортов. Кста-
ти, по схеме «пассажир отдельно 
— чемодан отдельно» вывозит из 
Египта своих граждан и Великоб-
ритания. В Шарм-эш-Шейхе на-
ходится около 20 тысяч британ-
ских подданных. Первые рейсы с 
багажом россиян из Египта уже 
начались. За координацию отве-
чает Росавиация.  

По словам Аркадия Дворкови-
ча, российские власти сейчас ра-
ботают с египетской стороной по 
двум направлениям и получают 
полное содействие зарубежных 
коллег. Помимо вывоза туристов 
и багажа второе направление — 
выработка механизма по безопа-
сности пассажиров в будущем. 
«Потребуется от нескольких 
дней до нескольких недель для 
решения всех этих вопросов», — 
сказал Дворкович. Затягивать 
процесс египетская сторона не 
будет, уверены эксперты «РГ». 

По некоторым данным, прямые 
убытки турсектора Египта от 
приостановки странами полетов 
могут составить 500 миллионов 
долларов. Египетские военные, 
по словам Дворковича, уже взяли 
под контроль оформление пасса-
жиров на рейсы. 

Российские власти пообеща-
ли оценить дополнительные за-
траты авиационным и туристи-
ческим компаниям. Как заявил 
Дворкович, компенсации при не-
обходимости могут выплатить 
из бюджета. 

Подобных прецедентов на 
практике еще не было, уточнил в 
разговоре с «РГ» директор ассо-
циации «Турпомощь» Александр 
Осауленко. Власти должны при-
нять решение, чтобы установить 
основу для дальнейших шагов по-
страдавших туристов, турфирм, 
страховщиков, авиакомпаний, 
госструктур. От тех определе-
ний, которые вынесет правитель-
ство, зависит, будет ли считаться 
запрет на вылет страховым слу-
чаем, поясняет Осауленко. Се-
годня на этот счет в российском 
законодательстве есть пробел, 
потому и требуется решение 
власти. И этот пробел, уверен 
глава «Турпомощи», впоследст-
вии необходимо ликвидировать.

Как вернуть деньги 
туристам, турфирмам 
и авиакомпаниям

Помочь разобраться с прави-
лами возврата денег за несосто-
явшийся отдых и сорванные до-
говоры «Российская газета» по-
просила ведущего юриста порта-
ла «Правовед.ру» Эдуарда Мира-
сова и гендиректора юридиче-
ской компании «ГЛАДУН консал-
тинг» Анну Гладун.

Что делать туристам, которые 
захотят вернуть деньги за уже 
оплаченные путевки в Египет? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: В первую очередь 
руководствоваться статьей 32 
Закона «О защите прав потреби-
телей». В ней предусмотрено, что 
турист имеет право отказаться 
от купленной путевки в любой 
момент. А турфирма вправе удер-
жать часть денег, которые уже из-
расходовала на оказание услуги. 
Например, на бронирование от-
еля или расходы на авиаперевоз-
ки. Однако она должна доказать, 
что именно ваши деньги потраче-
ны на организацию тура.

Как это будет происходить?
ЭДУАРД МИРАСОВ: Если, например, 
турфирма забронировала отель 
за несколько месяцев до покупки 
вами путевки (то есть брониро-
вание производилось не за счет 
ваших денег), то ссылка на «по-
несенные расходы» за ваш счет 
неприемлема. А значит, фирма 
обязана вернуть вам деньги в 
полном объеме.

АННА ГЛАДУН: Хочу уточнить. Тури-
сты также смогут вернуть  деньги 
полностью, если Египет офици-
ально признают небезопасным.
То есть должны быть конкретные 
решения Ростуризма, министер-
ства иностранных дел или мини-
стерства культуры, в которых бы 
четко говорилось об угрозе без-
опасности туристам в Египте.

Пока ни одно из этих ве-
домств такого распоряжения не 
сделало. Все заявления носят ин-
формационный характер. Так 
что, с юридической точки зре-
ния, по этой причине оснований 
для расторжения договора с ту-
роператором по статье 14 Зако-
на «Об основах туристской дея-
тельности» в РФ все-таки нет. По-
этому туристы, действительно, 
могут рассчитывать на возврат 
лишь части своих денег за выче-
том фактически понесенных ту-
роператорами расходов.

Хорошо. Тогда скажите, с чего им 
начинать? Куда обращаться?
ЭДУАРД МИРАСОВ: Для начала вам 
нужно направить в адрес тур-
фирмы досудебную письменную 

претензию, и если требования о 
возврате денег не будут удовлет-
ворены в 10-дневный срок с мо-
мента ее получения, можете об-
ращаться в суд.

Если цена иска меньше 50 ты-
сяч рублей, то вас рассудит ми-
ровой суд, если больше, то район-
ный (городской) суд. Закон по-
зволяет выбирать, где именно по-
давать иск: по месту нахождения 
турфирмы, заключения договора 
или по месту вашего жительства.
АННА ГЛАДУН: В суде турист может 
все-таки попытаться доказать, 
что он отказался от тура из-за 
угрозы безопасности в стране 
пребывания, сославшись на 

официальные распоряжения Ро-
савиации и МЧС. Такие распоря-
жения уже опубликованы, и там 
есть формулировки о наличии 
«реальных угроз совершения ак-
тов незаконного вмешательства 
в деятельность российских авиа-
компаний». Если суд посчитает 
эти доводы весомыми, турист 
сможет вернуть потраченные 
деньги.

Является ли случай с Египтом 
форс-мажором?  
ЭДУАРД МИРАСОВ: В статье 401 Гра-
жданского кодекса нет четкого 
определения, что можно назвать 
форс-мажором, а лишь указыва-
ется про обстоятельства неопре-
одолимой силы. 

Конечно, запрет на полеты в 
Египет можно расценить как об-
стоятельства непреодолимой 
силы. Но необходимо обратить 
внимание, что запрет на посеще-
ние Египта гражданами России 
не вводился. А это подразумева-
ет, что доставку туристов на от-
дых в Египет можно организо-
вать и через третьи страны. На-
пример, через Турцию. 

АННА ГЛАДУН: Если суд все-таки при-
знает, что это форс-мажор, туро-
ператор будет обязан выплатить 
туристу опять же лишь часть 
средств за вычетом фактически 
понесенных расходов. 

Могут ли турфирмы отказать в 
возвращении денег клиентам? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: Могут. Как прави-
ло, большинство турфирм вклю-
чают в договоры с клиентами ус-
ловия, предусматривающие сня-
тие ответственности (полное или 
частичное) в случае наступления 
форс-мажорных обстоятельств. 
Не исключено, что некоторые ту-
роператоры застрахованы от них, 

и убытки им будут компенсиро-
ваны, в том числе страховыми 
компаниями. Поэтому каждому 
советую вникнуть в содержание 
своих договоров с турфирмами. 

Вправе ли российские турфир-
мы потребовать возврата 
средств от египетских партнеров 
и авиакомпаний за неоказанные 
услуги? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: Система туристи-
ческого бизнеса в России органи-
зована так, что продажей путе-
вок и заключением договоров с 
гражданами чаще всего занима-
ются турфирмы, которые не ра-
ботают с иностранными отелями 
и перевозчиками. 

А организацией туров — бро-
нированием отелей, чартерных 
самолетов — занимаются туропе-
раторы. Как правило, именно от 
содержания договоров, заключа-
емых туроператорами, зависит, 
насколько велики их шансы вер-
нуть деньги. В них прописывают, 
по законам какого государства 
будут рассматриваться возмож-
ные споры. Это могут быть и рос-
сийские, и египетские суды, и 
суды третьих стран или незави-
симые международные арби-
тражные суды.

Прописаны ли законодательно 
эти действия? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: В законодательст-
ве отсутствует четкий механизм 
возмещения убытков в подобной 
ситуации. Теоретически пока не 
установлен виновник происше-
ствия, а запрет на полеты в Еги-
пет — это превентивные меры 

безопасности граждан. В итоге 
можно рассчитывать на добрую 
волю государства, которое не 
бросит туроператоров в такой 
сложной ситуации и окажет им 
финансовую помощь.

Как все-таки в идеале должен 
юридически решаться такой во-
прос? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: Ситуация нестан-
дартна, но она служит основани-
ем, чтобы более подробно урегу-
лировать ее на законодательном 
уровне. Тем более кроме терро-
ристических угроз потери тури-
стических компаний возможны 
из-за эпидемий и стихийных бед-
ствий. 

Например, можно обязать ту-
роператоров страховать такие 
риски, заключать максимально 
защищенные договоры с ино-
странными партнерами, чтобы в 
случае установления фактов, 
ставших причиной возникнове-
ния форс-мажорных обстоя-
тельств, можно было спросить за 
действия или бездействие с того 
государства, где находится ино-
странный партнер. А сейчас в 
идеале выплаты гражданам мо-
гут  производиться  за  счет 
средств туркомпаний. Возмож-
но, с привлечением заемных 
средств. Сами же туроператоры 
могут покрывать убытки как за 
счет египетских контрагентов, 
так и помощи российского пра-
вительства.
АННА ГЛАДУН: Учитывая все сказан-
ное, я бы посоветовала тури-
стам, купившим путевки в Еги-
пет, в сложившейся ситуации 
проявить максимальную гиб-
кость. Любой суд — это издер-
жки, нервы и время. Поэтому 
лучше все-таки постараться по 
согласованию с туроператором 
изменить даты поездки, дождав-
шись, когда авиасообщение с 
Египтом возобновится, или вы-
брать другое направление. 

Из Египта вернулись уже около 11 тысяч российских туристов. Всего в этой стране в конце прошлой недели находились примерно 80 тысяч отдыхающих из РФ.

КУДА ЗВОНИТЬ?
«Горячая линия» МЧС — бесплат-
ный телефон по России:
8-800-100- 40-61; из других 
стран: +7-499-995-57-26.
«Горячая линия» Роспотребнад-
зора для разъяснения прав потре-
бителей (туристов и авиапасса-
жиров): 8-800-100-00-04

Не сдались 
без Boieng

Решение по отзыву 
сертификата требует 
дополнительной юри-

дической проработки, посколь-
ку затрагивает интересы огром-

ного числа россиян, и в первую 
очередь пассажиров. Так что эк-
сплуатация Boeing 737 будет 
продолжена, отметил глава Ро-
савиации.

РОССИЙСКАЯ АВИАЦИЯ: ЧТО ПРОИСХОДИТ? 

Кто следит за состоянием са-
молетов, на которых летают рос-
сияне, как улучшить техобслу-
живание воздушных судов и мо-
гут ли лайнеры отечественного 
производства конкурировать с 
Boieng и Airbus? Об этом «РГ» 
рассказал эксперт Международ-
ной ассоциации руководителей 
авиапредприятий, заслуженный 
пилот СССР Жорж Шишкин.

Зарубежные самолеты, приобре-
тенные российскими компания-
ми в лизинг, проходят техобслу-
живание в иностранной юрис-
дикции. А что делают отечест-
венные эксперты?
ЖОРЖ ШИШКИН: По документациям, 
которые поступают в авиаком-
панию, взявшую в лизинг само-
лет, специалисты проводят пол-
ную проверку. За рамки этого 
выходят только технологиче-
ские процессы. Если во время ин-
спекции самолета возникают 
сомнения, то эксперты оформля-
ют претензию на имя авиакомпа-
нии, которая эксплуатирует са-
молет. Перевозчик, в свою оче-
редь, обращается к авиавластям — 
минтрансу, Росавиации, которые 
связываются с лизингодателем.

В России также работают авиа-
ционно-технические центры, ак-
кредитованные иностранными 
предприятиями. Они имеют пра-
во проверить самолеты, и зача-
стую там уровень обслуживания 
на порядок выше, чем за рубежом. 
Такие центры есть в Новосибирс-
ке и в аэропорту Домодедово.

Перевозчики берут огромную 
часть самолетов в лизинг, реги-
страция у них — зарубежная. Ро-
савиация борется за ее перевод в 
нашу юрисдикцию, но иностран-
цам это невыгодно. Почему?
ЖОРЖ ШИШКИН: Все дело в гаранти-
ях, которые лизингодатель дает 
эксплуатантам самолетов. Если 
перевозчик взял в лизинг воз-
душное судно, зарегистрирован-
ное на Бермудах, то вся ответст-

венность ляжет на плечи зару-
бежной компании, а у России бу-
дет только право контроля за 
бортом. Это дешево.

В нашу юрисдикцию реги-
страцию не перенесут, так как 
возникнет много проблем юри-
дического характера и пропадут 
гарантии, что деньги за самолет 
или сам борт вернут в случае 
форс-мажора. Поэтому правиль-
нее в этой ситуации работать по 
нынешней схеме, одобренной на 
государственном уровне.

Как бы вы поступили в этой си-
туации: перекроили бы систему, 
чтобы перевести регистрацию в 
РФ, или пошли по иному пути?
ЖОРЖ ШИШКИН: Думаю, выход из 
этой ситуации только один: вос-
станавливать авиастроительст-
во в России. Ведь условия сегод-
ня для большей части авиарынка 
РФ диктуют лизингодатели, в 
том числе Boeing. Будут отечест-
венные самолеты — будет рос-
сийская регистрация.

Но в РФ уже есть своя модель 
ближнемагистрального пасса-
жирского самолета — Sukhoi 
Superjet 100. 
ЖОРЖ ШИШКИН: На нем в России ле-
тают мало. Пока страна полно-
стью не перейдет на свои воз-
душные судна, ждать, что кто-то 
другой будет их массово ску-
пать, бессмысленно. У нас сегод-
ня стоят пять новых среднемаги-
стральных пассажирских само-
летов линейки Ту, из которых два 
готовы взлететь. Заводы готовы 
начать работать на износ, как 
это было в советское время. Се-
годня этот вопрос также лежит в 
политической плоскости, а не 
экономической. Будет возмож-
ность и сигнал со стороны пра-
вительства — заводы начнут про-
изводство, а пока все внимание 
переключено на Superjet.

Подготовила 
Александра Воздвиженская
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А КАК ЖЕ СТРАХОВКА?
Как сообщили «РГ» во Всероссийском союзе страховщиков, ситуация с 
Египтом — это политический риск, который относится к форс-ма-
жорным обстоятельствам. Ответственности туроператора тут 
нет никакой. 
Это решение властей, к туристическому продукту оно не имеет отно-
шения. Согласно международной практике форс-мажорные обстоя-
тельства, среди которых народные волнения, военные действия, зако-
нодательные или политические решения властей, относятся к числу 
исключений, в том числе по договорам страхования ответственности.
Страховым событием же это было бы только в том случае, если бы 
риск невылета происходил по вине туроператора, например, неоплаты 
контрагенту за билеты.

МИНТРУД ЗАСТУПИЛСЯ ЗА ТУРИСТОВ 

Министерство труда и социальной защиты обратилось к работодателям расце-

нивать как уважительную причину несвоевременное возвращение к месту ра-

боты сотрудников, находящихся на отдыхе в Египте после решения о приоста-

новке воздушного сообщения с этой Арабской Республикой. «Работодателям 

рекомендуется не применять по отношению к указанной категории работников 

предусмотренные трудовым законодательством меры дисциплинарных взы-

сканий», — говорится в сообщении ведомства.

БЕЗОПАСНОСТЬ: КАК ЗАЩИТИТЬ ПОЛЕТ

Среди нескольких версий гибели А321 в прошлую субботу обсуждается взрыв 

на борту. Официально это не подтверждено. Но эксперты и потенциальные пас-

сажиры пытаются понять, как можно защитить полеты от такой беды. 

Одно из предложений — установить в салонах самолетов видеокамеры. Но боль-

шинство опрошенных «РГ» специалистов отнеслись к этой идее прохладно. Во-

прос видеокамер, говорят они, уже обсуждался, с их помощью хотели наблю-

дать за дебоширами. Но выяснилось, что для установки камер нужно получать 

сертификацию производителя самолетов, так как идет вмешательство в элек-

тросистему лайнера.

Потом разрешение камер не такое уж большое, чтобы заметить детали. Кто и 

что делает, сидя на пассажирском месте, не видно. Если же взрывчатки была в 

багаже, то камеры вообще никак не помогут. Проблему надо решать на земле, 

говорят эксперты, во время досмотра багажа. Современное оборудование и су-

перответственность работников аэропорта — залог безопасности пассажиров.

Подготовила Татьяна Шадрина 

МЕЖДУ ТЕМ
В Кремле считают кощунством 
карикатуры на разбившийся в 
Египте российский самолет, опу-
бликованные в еженедельнике 
Charlie Hebdo. «Это не имеет от-
ношения ни к демократии, ни к са-
мовыражению, ни к чему», — ска-
зал журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Продолжение темы — на с. 6.

A
P

1

КАК ИДЕТ РАССЛЕДОВАНИЕ АВИАКАТАСТРОФЫ

Эксперты анализируют первые результаты расследования 

катастрофы А321 в Египте. Как сообщил на брифинге по 

промежуточным результатам расследования председа-

тель египетской следственной комиссии, пока нет данных, 

свидетельствующих о причине падения самолета. На по-

следней секунде аудиозаписи речевого самописца рейса 

9268 слышен звук, после чего самолет, набиравший высо-

ту при включенном автопилоте, разломился на части после 

23 минут полета. 

— Г-н Мукаддам предположил, что причиной происшест-

вия могут быть либо литиевые аккумуляторы, либо взрыв, 

либо механическая проблема, — комментирует член Все-

мирного фонда безопасности полетов, генеральный ди-

ректор Международного консультативно-аналитического 

агентства «Безопасность полетов» Сергей Мельниченко. 

— Однако так и не прозвучала информация, что же на са-

мом деле записано на регистраторе полетных данных в те-

чение последних миллисекунд полета. Если на борту дей-

ствительно произошел взрыв, то международная практи-

ка расследований таких происшествий говорит о том, что 

регистратор фиксирует мгновенное повышение давления 

внутри самолета, а затем такое же мгновенное его паде-

ние. 

«Повышение давления вызвано взрывом, его падение — де-

зинтеграцией воздушного судна. Если же зафиксировано 

только падение давления, то речь может идти не о взрыве, а 

о разрушении (по каким-либо причинам) фюзеляжа и эле-

ментов конструкции воздушного судна. Однако такой сце-

нарий обычно занимает не миллисекунды, а большее вре-

мя», — подчеркивает Сергей Мельниченко.

По мнению эксперта, если запись полетных данных прер-

валась до фиксации параметров давления, то это серьезно 

усложняет выявление реальных причин происшествия и 

предполагает их поиск только после постройки стапеля 

воздушного судна и размещения на нем обнаруженных и 

изъятых с места происшествия обломков самолета.

Подготовила Наталия Ячменникова

ДОСТАВКА Багаж туристам,
вернувшимся из Египта,
привезут домой бесплатно

Сумка вдогонку 

Марина Гусенко

ВЧЕРА в московский аэропорт 
Внуково поступила первая пар-
тия чемоданов российских тури-
стов, отдыхавших в Египте. Пас-
сажирам, не желающим ехать за 
ними в аэропорт, багаж доставят 
бесплатно прямо домой, сооб-
щил в своем профиле в Twitter 
министр связи и массовых ком-
муникаций РФ Николай Ники-
форов.

В воскресенье в Москву до-
ставили 1095 мест багажа. Его 
выдача началась сразу, сообщает 
пресс-служба аэропорта Внуко-
во. Из 1095 сумок и чемоданов 
только 441 багажное место — это 
багаж Внуково. 96 единиц было 
направлено в Шереметьево и 
558 единиц — в Домодедово. Пу-
тешественники могут получить 
вещи (и уже получают их) в том 
аэропорту и терминале, из кото-
рого вылетали в Египет. 

Одно место багажа прибыло 
во Внуково без маркировки. Его 
фотография будет опубликована 
на сайте аэропорта в разделе 
«Информация для пассажиров». 

Для туристов не из Москвы 
багаж будет доставляться регу-
лярными рейсами из столицы до 
аэропорта назначения. О прибы-
тии вещей пассажир будет про-
информирован службами аэро-
порта назначения. В каком бы го-
роде ни жил турист, он может за-
казать бесплатную доставку ба-
гажа. «Экспресс-доставка бага-
жа из Египта из российских аэ-
ропортов до квартир по заявкам 
пассажиров будет производить-
ся «Почтой России» бесплатно», 
— написал Николай Никифоров.

Крушение российского А321 
в Египте: подробности 
расследования, 
комментарии экспертов
www.rg.ru/sujet/5587

ЦИФРА

300
АВИАРЕЙСОВ
придется совершить , по предва-
рительным оценкам, чтобы вывез-
ти всех россиян из Египта
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Депутаты 
попытаются вновь 
решить судьбу пивной 
пластиковой тары

Кошелек 
или жизнь

Ирина Мансурова

ПОЯВИЛАСЬ надежда, что в скором времени оконча-
тельно сдвинется с мертвой точки многострадальный за-
конопроект о запрете пластиковой тары для розлива 
пива. Напомним, что еще в сентябре руководитель адми-
нистрации президента Сергей Иванов провел совеща-
ние, на котором  рабочей группе было поручено завер-
шить доработку законопроекта о запрете пластиковой 
тары (ПЭТ) для розлива пива и вывести его на второе 
чтение в Госдуму. Решено было предусмотреть в законо-
проекте введение запрета на использование ПЭТ объе-
мом более 0,5 литра с 1 января 2017 года, а также опреде-
лить промежуточный этап — ограничение на тару свыше 
1,5 литра ввести с 1 июля 2016. 

Однако депутаты из «Справедливой России» содержание 
поправок существенно изменили. Председатель профильно-
го Комитета по экономической политике, инновационному 
развитию и предпринимательству Анатолий Аксаков подго-
товил и направил на заседание комитета редакцию закона, в 
котором запрет на ПЭТ-тару объемом более 0,5 литра вво-
дится лишь с 1 июля 2019 года. Главный аргумент в пользу пе-
реноса сроков — необходимость учесть интересы пивоварен-
ных компаний, которым нужно время на реализацию уже 
произведенной продукции.

Помимо этого, закон в редакции Аксакова запрещает ис-
пользование ПЭТ только для пива крепостью свыше 6%, что 
вообще выводит из-под действия закона подавляющую 
часть пивоваренной продукции. 

Поправки в таком виде не решают проблему, а лишь со-
здают видимость решения. Такого мнения, в частности, при-
держивается председатель Национального союза защиты 
прав потребителей Павел Шапкин. «Это делается в интере-
сах международного «пивного лобби» и в очередной раз до-
казывает его силу», — уверен он.

«Я буду отстаивать на комитете свои поправки, в кото-
рых принципиальных изменений законопроекта нет. У нас 
запрет на пластиковую тару свыше 0,5 литра предлагается 
ввести с 1 января 2017 года», — заявил «РГ» депутат Госдумы 
Михаил Тарасенко, один из авторов и главный идеолог зако-
нопроекта о запрете ПЭТ.

Пластиковая тара при использовании в качестве упаков-
ки алкоголя опасна для здоровья человека, считают экспер-
ты. Это доказали, в частности, исследования, проведенные 
АНО «Консультационный центр «Поверенный», а также в 
Институте проблем экологии и эволюции им. А. Н. Северцо-
ва РАН и Институте биохимической физики им. Н. М. Эману-
эля РАН. При контакте с алкоголем из нее выделяется дибу-
тилфталат — ядовитый химикат, который может вызвать ток-
сический гепатит, поражения иммунной системы и даже мо-
жет привести к системному поражению органов и тканей. 

Кроме того, ПЭТ-тара позволяет реализовывать пиво в 
бутылках до 5 литров и удешевлять конечный продукт, что 
способствуют повышенному потреблению пива населени-
ем, в частности молодежью.

В России более 60% пива и свыше 90% пивных напитков 
разливается в пластиковую упаковку. В США и странах Ев-
ропы использование ПЭТ-тары для розлива пива либо за-
прещено вообще, либо жестко ограничен максимальный 
объем бутылок. В частности, в Бельгии — не более 0,5 литра, 
во Франции — не более 0,33 литра, в Италии — 0,33, либо 0,66 
литра, а в Испании — 0,5 литра, 0,66 литра и 1 литр.

Как известно, проект закона о запрете ПЭТ-тары № 
280796-6 был вынесен на рассмотрение Госдумы еще летом 
2013 года группой депутатов во главе с Михаилом Тарасен-
ко. Проект подразумевал запрет на продажу алкоголя креп-
че 4% в пластиковых бутылках более 0,5 литра уже с 1 янва-
ря 2016 года, а с определенного момента — и вовсе полный 
отказ от ПЭТ для этой категории напитков.

Первое чтение состоялось лишь через год — 10 июня 2014 
года: Госдума единогласно приняла законопроект. Но затем 
лоббистам иностранных пивоваренных компаний, контр-
олирующих 80% российского рынка, через различные фор-
мы давления удалось затормозить движение проекта. 

От имени представляющего их интересы Союза пивова-
ров России было опубликовано открытое письмо Дмитрию 
Медведеву с просьбой не допустить принятие закона. К выс-
шим правительственным чиновникам и депутатам обрати-
лись с совместным посланием даже дипломаты нескольких 
стран, в том числе Дании, Бельгии и Нидерландов. Крупней-
ших игроков на российском пивном рынке представляют 
именно эти страны. В их послании звучали аналогичные с 
Союзом пивоваров просьбы, а также излагались претензии 
по поводу якобы излишнего давления на иностранных инве-
сторов. 

Эти шаги получили своего рода поддержку и «снизу», то 
есть от губернаторов тех регионов, где расположены круп-
ные мощности по производству пива в пластиковой упаков-
ке. Именно они опасались остаться без существенной доли 
налоговых поступлений в региональные бюджеты от пивно-
го производства. 

В результате «антипивной», по мнению этих лоббистов, 
закон под предлогом продолжающихся консультаций и до-
работок так и не вышел на второе чтение. Что будет дальше 
— посмотрим.

НАРКОТИКИ Из Таиланда 
депортировали 
наркодилера

Взяли за «дурь»

Михаил Фалалеев

БЮРО Интерпола в России сообщило, что из Таиланда де-
портировали объявленного в международный розыск пре-
ступника — 27-летнего Евгения Шаламова. Доставили его в 
одно из отделений полиции Екатеринбурга. Следствие счи-
тает, что именно здесь, на Урале, его и должны осудить.

Его подозревают в контрабанде крупных партий так на-
зываемых «тяжелых» наркотиков. Причем в особо круп-
ных размерах. Задержали его в курортном городе Паттайя.

В прошлом году его объявили в международный ро-
зыск. Оперативники считают, что этот человек является 
связующим звеном с представителями крупных наркокар-
телей. Именно поэтому он и скрылся — по версии следствия 
— за рубеж. Есть информация, что через его руки прошли 
миллионы долларов. Что важно, относительно молодой че-
ловек может подозреваться не только и не столько в орга-
низации наркотрафика, но и в пособничестве терроризму. 
Иначе, чем бы он был интересен Интерполу? Не секрет, что 
наркотики — такая же валюта, как и доллары. Вот ее и ис-
пользуют для вербовки в ИГИЛ. Не исключено, что этот 
Шаламов был не просто поставщиком «дури», но и участ-
ником сети вербовщиков в ряды потенциальных террори-
стов — с этим разберется ФСБ. Возможно, именно поэтому 
за ним велась столь хорошо организованная «охота».

Кошелек За биткоины уже начали продавать квартиры и другую недвижимость 

Будешь бит
Татьяна Зыкова

К
урс биткоина, цифро-
вой электронной ва-
люты, вырос на 70 
процентов за послед-
ний месяц. Если еще 

неделю назад за биткоин давали 
230 долларов, то в начале ноября 
— 500.

Цифровые деньги стали очень 
популярны. Но это полбеды: 
кому хочется, пусть рискует. 
Другое дело — мошенничество с 
их помощью. Даже квартиры 
предлагают купить за биткоины 
— таких объявлений полно в Ин-
тернете. «В России используется 
нелегальная схема: при продаже 
недвижимости указывается одна 
сумма, которая по факту оказы-
вается меньше, а разницу между 
ними покупатель отправляет 
продавцу биткоинами, что, по 
сути, является заменой банков-
ских ячеек, с помощью которых 
от налоговых органов скрывают-
ся транзакции», — объясняет 
Игорь Индриксонс, управляю-
щий инвестициями в недвижи-
мость, руководитель портала 
Indriksons.ru.

Напомним, что биткоины, или 
«битки», как уже панибратски их 
зовут продвинутые в компьютер-
ных технологиях россияне, — это 
цифровая валюта, появившаяся 
6 лет назад и существующая на 
просторах Интернета для нако-
пления или обмена на товары и 
услуги через специальные он-
лайн-сервисы. Центробанк РФ 
выпустил рекомендации гражда-
нам о ненадежности этого денеж-
ного «суррогата».

«Учитывая, что цифровые ва-
люты не контролируются госу-
дарством, оборот биткоинов бу-
дет и дальше оставаться неле-
гальным», — поясняет Индрик-
сонс. И предупреждает, что рас-
плачиваться биткоинами при ку-
пле-продаже недвижимости осо-
бенно опасно. Столкновение с 
новой платежной системой гро-
зит дополнительными или нео-
жиданными расходами, вплоть 
до полной потери капитала.

Дело в том, объясняет эк-
сперт, что для купли-продажи не-
движимости на биткоины прода-
вец создает счет-фактуру на сто-
имость квартиры или дома в бит-

коинах или долларах, а платеж-
ная система позволяет оплатить 
покупку в любой валюте. 

Обменный курс биткоина га-
рантируется в течение 15 минут 
после создания счета-фактуры, 
по прошествии этого времени 
курс будет пересчитан. В течение 
дня на курсе можно потерять до 
60 процентов.

Однако мир биткоины уже за-
воевали. В других странах ими 
давно расплачиваются, в том чи-
сле и за недвижимость. А недавно 
суд Европейского союза постано-
вил, что обмен на биткоины и 
обратно не должен облагаться 
НДС.

У нас эта тенденция лишь на-
метилась. Эксперты надеются, 

что далеко дело не зайдет. Опро-
шенные «РГ» участники россий-
ского рынка недвижимости с 
биткоин-сделками пока не стал-
кивались. По словам вице-прези-
дента Российской Гильдии риел-
торов Константина Апрелева, в 

России наученные горьким опы-
том люди, к счастью, консерва-
тивно относятся к неофициаль-
ным сделкам при оформлении 
недвижимости, хотя оплата зна-
чительного числа договоров ку-
пли–продажи до сих пор проис-
ходит до регистрации прав на 
собственность.

Председатель Комитета Тор-
гово-промышленной палаты по 
экономике недвижимости Алек-
сандр Каньшин считает, что 
пользоваться бит-технологиями 
при покупке-продаже квартир 
можно только на свой страх и 
риск: «Все операции невозврат-
ные, и если средства отправле-
ны, то их нельзя вернуть. Раз-
умеется, некому и некуда жало-
ваться».

Кроме того, предупреждает 
Каньшин, с 1 января 2016 года 
налоговые схемы с «банковски-
ми ячейками» станут не акту-
альны, так как в России вводит-
ся новый порядок налогообло-
жения доходов граждан от про-
дажи недвижимости. «Если в до-
говоре купли-продажи значится 
сумма меньше 70 процентов от 
кадастровой стоимости, то на-
логовики будут автоматически 
доначислять разницу», — гово-
рит он.

Что касается накопления бит-
коинов, то, по мнению Александ-
ра Каньшина, сегодня на эту пре-

дельно рискованную инвести-
цию, скорее всего, ставят те, кто 
рассчитывает разбогатеть в нео-
пределенном будущем на ката-
клизме с долларом и евро. Но все 
это очень зыбко, уверяют финан-
совые аналитики. 

Вот и минфин решил подстра-
ховать особо заядлых биткома-
нов. И подготовил законопроект 
по запрету биткоина. За конвер-
тацию рублей в денежные сурро-
гаты, их выпуск, создание и рас-
пространение программного 
обеспечения, специализирован-
ных сайтов предлагаются штра-
фы от 5 тысяч рублей до миллио-
на рублей и 4 года тюрьмы.

«Тем не менее технологии не 
стоят на месте, и вместе с разви-
тием новых платежных систем 
приходят новые возможности 
для инвесторов, — отмечает 
Игорь Индриксонс. И в ЦБ уже 
создана рабочая группа по из-
учению криптотехнологий. Еще 
в июле 2014 года зампред ЦБ Ге-
оргий Лунтовский заявил, что 
«нельзя отвергать этот инстру-
мент, возможно, за ним буду-
щее». Кстати, в исследовании 
Magister Advisors, базирующе-
гося в Силиконовой долине 
США, прогнозируется, что к 
2030 году биткоин может стать 
шестой по значимости резер-
вной валютой мира. Но сейчас 
за окном 2015-й.

Акцент

 Эксперты уверяют: 
к 2030 году биткоин может 
стать шестой по значимости 
резервной валютой мира

Самых заядлых биткоманов в мин-
фине предложили штрафовать и 
сажать в тюрьму.

КАК ЭТО ПРОИСХОДИТ?

Биткоин — это платежная сеть, которая обслуживается самими пользователями, 

она не имеет центральных органов управления и посредников. Состоит из элек-

тронных анонимных кошельков и базы данных, именуемой blockchain (цепочка 

блоков) и хранящейся на компьютерах членов сети. Валютой этой платежной 

сети является цифровая денежная единица биткоин. В момент передачи биткои-

на с электронного кошелька адресанта рассылается сигнал по всей сети с опо-

вещением. Компьютеры, входящие в сеть, сверяют информацию и высылают 

подтверждение, что данная сумма действительно находится в распоряжении 

отправляющего, а кошелек получателя существует.
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Инга Губанова 

В
сероссийский конгресс 
пациентов проходит 
е ж е го д н о,  н ач и н а я 
с 2010 года, и представ-
ляет мнение отечествен-

ного пациентского сообщества. 
В этом году конгресс откроется 
12 ноября в Москве. Организатор 
мероприятия — Всероссийский 
союз пациентов, место проведе-
ния: Москва, Информационное 
агентство МИА «Россия сегодня», 
Зубовский бульвар, д. 4. VI Кон-
гресс посвящен таким вопросам 
развития здравоохранения, как 
реформирование страховых меха-
низмов; реализация импортоза-
мещения; проблемы лекарствен-
ного обеспечения страны на сов-
ременном этапе; развитие систе-
мы паллиативной помощи; защи-
та прав пациентов и обществен-
ный контроль. 

12 ноября соберутся предста-
вители Минздрава России, Минтр-
уда России, Росздравнадзора, 
Минпромторга России, Минэко-
номразвития России, Федераль-
ной антимонопольной службы, 
члены Федерального собрания 
и депутаты Государственной 
Думы, представители ООН, Все-
мирной организации здравоохра-
нения, Национальной медицин-
ской палаты и еще более чем 150 
международных и российских ор-
ганизаций пациентов и специали-
стов здравоохранения.

Среди ключевых спикеров за-
явлены: Вероника Скворцова, ми-
нистр здравоохранения Россий-
ской Федерации; Игорь Холман-
ских, Полномочный представи-
тель президента РФ в Уральском 
федеральном округе; Элла Памфи-
лова, Уполномоченный по правам 
человека при президенте Россий-
ской Федерации; Михаил Мураш-
ко, руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере здраво-
охранения; Ян Власов, Юрий Жу-
лёв — cопредседатели Всероссий-
ского союза пациентов.

На протяжении пяти лет Все-
российский конгресс пациентов — 
это площадка, на которой идет 
равный профессиональный диа-
лог между некоммерческими ор-
ганизациями пациентов, органа-
ми власти, профессиональным со-
обществом и СМИ.

Конечно, врачи — это лучшая 
часть нашего общества. Благодаря 

им, профессиональным медикам, 
мы имеем, хоть и не без недостат-
ков, но надежную систему здраво-
охранения, можем спокойно жить, 
зная, что в сложный момент о нас 
и наших близких позаботятся. 
Мы привыкли ругать отечествен-
ную медицину, но часто просто 
не ценим, что имеем, и не хотим за-
мечать позитивных изменений. 
А они есть. Майские указы прези-
дента РФ выполняются, происхо-
дят позитивные изменения в си-
стеме высокотехнологичной меди-
цинской помощи. Она стала более 
упорядоченной, уточнили профи-
ли медицинской помощи, появи-
лись элементы конкуренции меж-
ду лечебными учреждениями.

Государство стало выделять 
большие деньги на льготное лекар-
ственное обеспечение. Появились 
программы льготного лекарствен-
ного обеспечения за счет феде-
рального бюджета и программа 
высокозатратных нозологий 
(7 ВЗН). Усилена роль медицин-
ских стандартов и клинических 
рекомендаций, это важно для до-
стижения одинакового уровня до-
ступности и качества медицин-
ской помощи на всей территории 
страны. Вводится система незави-
симой оценки качества работы ор-
ганизаций, оказывающих соци-
альные услуги. Повышена роль об-
щественных организаций по за-
щите прав пациентов, формирует-
ся сеть советов общественных ор-
ганизаций по защите прав пациен-
тов при органах исполнительной 
власти регионов.

И все же проблем еще очень 
много. «Здравоохранение России 
идет по тернистому пути модер-

низации, — говорит Александр Ма-
лин, генеральный директор фар-
мацевтической компании «Нати-
ва». — Мы свидетели формирова-
ния принципиально новой систе-
мы, которая, надеемся, сможет 
эффективно работать в условиях 
современного мира. Серьезные 
перемены в сфере здравоохране-
ния происходят регулярно, но сей-
час идет одна из самых сложных 
реформ. Некоторые позитивные 
достижения уже есть, например, 
первичная медицинская помощь 
стала более доступной. С другой 
стороны, нужно повышать при-
влекательность профессии врача 
для целого поколения молодых 
граждан. Здоровое общество 
и устойчиво-сильная, не подвер-
женная популистским колебани-
ям, система здравоохранения — за-
лог безопасности отечества». 

Большой пласт проблем связан 
с системой страхования в медици-
не. Этого не отрицает ни один эк-
сперт. 

По мнению председателя сове-
та директоров ГК «Р-Фарм» Алек-
сея Репика, основным принципом 
развития системы здравоохране-
ния и лекарственного обеспече-
ния должна стать солидарность: 
равенство жителей различных ре-
гионов, жителей города и села при 
получении медицинской помощи, 
справедливое распределение бре-
мени расходов на медицинскую 
помощь, открытость и доказатель-
ность принятых решений. Чест-
ность и отсутствие коррупции.

«Большая часть медицины пе-
реведена на одноканальное фи-
нансирование через систему ОМС. 
Но не всегда система ОМС может 
учитывать специфику всех на-
правлений медицинской помощи. 
Например, все больше людей скло-
няются к идее вывода Скорой ме-
дицинской помощи из системы 
ОМС, — рассказывает Юрий Жу-
лев, сопредседатель Всероссий-
ского союза пациентов. — Актуаль-
ным остается вопрос низких тари-
фов в системе ОМС. Федеральных 
тарифов просто не существует, 
а региональные часто не соответ-
ствуют реальным затратам на ме-
дицинскую помощь. Нам не понят-
на роль страховых компаний в су-
ществующей системе. Создается 
впечатление бесполезного пере-
кладывания денег из одного кар-
мана в другой. Для страховых ком-
паний поиск нарушений и штра-

фование лечебных учреждений — 
это основная функция и значи-
тельная часть их доходов. Ни о ка-
кой защите интересов пациента 
по сути речь не идет».

Много сегодня обсуждается 
импортозамещение в фармацев-
тической и медицинской промыш-
ленности. В целом эксперты отно-
сятся к этому процессу положи-
тельно. «Но импортозамещение 
не должно идти в ущерб качеству 
и эффективности лекарственных 
препаратов, которые мы получаем 
во время лечения, — говорит 
Ян Власов. — Всероссийский союз 
пациентов беспокоит, что столь 
явная защита отечественного рын-
ка лекарств может привести 
к утрате российскими производи-
телями стимула сохранять и повы-
шать качество своей продукции».

 «При определенных условиях 
стратегия импортозамещения спо-
собна стать фактором быстрого 
развития высокотехнологичного 
фармпроизводства в стране, кото-
рое позволит сокращать степень 
зависимости от импорта и снижать 
стоимость лечения, создавать ра-
бочие места для высококлассных 
специалистов, стимулировать раз-
витие отечественной науки. Но для 
достижения таких результатов 
нужна системная реиндустриали-
зация фармотрасли, эффективная 
господдержка, внедрение совре-
менных технологий, импортируе-
мых на льготных условиях. Особое 
внимание следует обращать на со-
гласованные действия регулято-
ров», — считает Александр Малин.

Эти и многие другие пробле-
мы медицины эксперты обсудят 
на VI Всероссийском конгрессе 
пациентов. 

Александр Малин, генеральный 
директор фармацевтической  
компании «Натива».

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов.
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форум Врачи и пациенты 12 ноября обсудят острые 
проблемы медицины 
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СПОРТ Диана Миронова стала
лучшей на юбилейном «Кубке
Кремля» по бильярду

Выше пирамиды

Илья Трисвятский

В СТОЛИЧНОМ спорткомплек-
се «Олимпийский» завершился 
десятый международный турнир 
«Кубок Кремля». Из трех побе-
дителей в различных дисципли-
нах двое — россияне. Москвичка 
Диана Миронова стала лучшей в 
свободной пирамиде у женщин, 
ее земляку Руслану Чинахову не 
было равных в «пуле 10». 

Соревнования традиционно 
были организованы Московской 
конфедерацией бильярдного 
спорта, ФБГУ «Редакция «Рос-
сийской газеты» и Москомспор-
том. 

19-летняя принцесса бильяр-
да Миронова — многократная 
чемпионка мира, она побеждала 
на «Кубке Кремля» в 2012 и 
2013 годах, но вот в прошлом се-
зоне уступила в полуфинале и 
лишилась престижного титула. 
То, что тогда произошла не более 
чем случайность, Миронова под-
твердила на юбилейном «Кубке 
Кремля». На пути к финалу она 
выиграла шесть поединков, по-
зволив соперницам взять лишь 
три партии из 28 проведенных. 
Ну а в решающей встрече против 
лидера сборной Белоруссии Ека-
терины Перепечаевой столичная 
бильярдистка столь же уверенно 
победила своего оппонента — 5:1, 
затратив на все про все меньше 
часа. Более подробный счет — 
8:3, 8:0, 8:2, 8:0, 1:8, 8:2.

В отличие от Мироновой ее 
одноклубник по МКБС Чинахов 

не вернул себе главный приз 
«Кубка Кремля», а отстоял его, 
ведь и в прошлом году Руслан 
принимал поздравления с успе-
хом. Сейчас в драматичном фи-
нале ему пришлось помериться 
мастерством с финном Микой 
Иммоненом и сыграть макси-
мально возможные 17 партий — 
9:8 в пользу россиянина.

Заметим, что если в соревно-
ваниях по пирамиде выступали в 
основном бильярдисты из стран 
бывшего СССР, то турнирная 
сетка «пула 10» пестрела от фа-
милий участников из дальнего 
зарубежья. География оказалась 
широчайшей: США, Франция, 
Тунис, Испания, Кипр, Босния, 
Германия, Дания, Греция, Вели-
кобритания, Румыния, Хорва-
тия, другие страны. 

Возрастной диапазон участ-
ников «пула 10» тоже впечатлял: 
москвичу Максиму Налогину 
всего 13 лет, а другому столично-
му бильярдисту — Александру 
Кондракову, пошел уже седьмой 
десяток. Правда, из борьбы оба 
выбыли на ранних стадиях, но их 
выступление как нельзя лучше 
подчеркивает демократичность 
«Кубка Кремля»: заявиться 
здесь может любой желающий. 

И, наконец, в комбинирован-
ной пирамиде кубок победителя 
достался Павлу Радионову из До-
нецка. В финале он выиграл у ка-
захстанца Алихана Каранеева — 
6:5. Россияне Леонид Швыряев и 
Павел Кузьмин стали бронзовы-
ми призерами.

Москвичка Диана Миронова на столах в СК «Олимпийский» победила всех 
своих соперниц с большим запасом прочности и вернула титул.
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СУД В Оренбурге полицейские, 
подбросившие наркотики 
прохожему, отправятся 
в колонию

Ради нескольких 
строчек в отчете

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

ПО 3,5 года колонии — такой 
приговор вынес Ленинский рай-
онный суд Оренбурга двум быв-
шим полицейским отдела вневе-
домственной охраны городского 
УМВД, которые ради повышения 
служебных показателей подбро-
сили наркотики прохожему и 
жестоко избили его. Кроме того, 
оба подсудимых на 2,5 года ли-
шены права занимать должности 
на государственной службе.

— Алексей Решетилов и Конс-
тантин Синягин признаны ви-
новными по части третьей ста-
тьи 286 УК РФ (превышение дол-
жностных полномочий с приме-
нением насилия), — уточнили в 
пресс-службе суда.

Расследование по делу дли-
лось четыре года — скандальный 
инцидент произошел еще летом 
в 2011 году. Раскрыть преступ-
ление помог случайный свиде-
тель. 30-летний оренбуржец 
Алексей Сухов возвращался до-

мой в поселок Пригородный, 
когда его остановили двое поли-
цейских и стали обыскивать. 
Мужчина заметил, что правоох-
ранители пытаются положить 
ему в карманы джинсов мари-
хуану и стал громко возмущать-
ся. Со слов потерпевшего, в от-
вет те избили его, а затем вывез-
ли на кладбище и пригрозили 
«закопать».

После этого мужчину доста-
вили в отдел полиции, где на него 
возбудили уголовное дело по ча-
сти первой статьи 228 УК РФ (не-
законное приобретение и хране-
ние без цели сбыта наркотиче-
ского средства в значительном 
размере).

Впоследствии дело пришлось 
закрыть — с формулировкой «за 
отсутствием события преступ-
ления». В ходе процесса оба под-
судимых виновными себя не 
признали. Сразу по завершении 
оглашения вердикта Алексей Ре-
шетилов и Константин Синягин 
были взяты под стражу в зале 
суда. 

ВСПОМНИМ Четверть века 
назад была попытка 
покушения на последнего 
президента СССР 
Михаила Горбачева 

Пуля ушла 
в небо

Наталья Козлова

ПОКУШАЛСЯ на жизнь главы государства житель Ле-
нинградской области Александр Шмонов. Историки до 
сих пор гадают, было ли покушение настоящим. Сам Ми-
хаил Сергеевич в одном из интервью сказал, что то поку-
шение — скорее инсценировка, чтобы его запугать. 

Стрелял Шмонов на Красной площади во время по-
следней в истории страны государственной демонстра-
ции в честь 73-й годовщины Октябрьской революции. 
Шмонов был уверен, что Горбачев ответственен за ги-
бель людей в Тбилиси в апреле 1989 года и в Баку в янва-
ре 1990 года. Но у стрелявшего ничего не вышло, и этого 
человека обезвредил безоружный сотрудник милиции 
(тогда сотрудники правоохранительных органов не воо-
ружались до зубов, выходя на патрулирование). По про-
фессии покушавшийся был слесарем, работал на заводе 
в Колпино и жил с семьей в общежитии.

Удивительно, но отъявленного террориста в нем 
никто из знакомых и даже в спецслужбах не разглядел. 
Правда, за год до стрельбы на Красной площади он вы-
шел на местную ноябрьскую демонстрацию с самодель-
ным плакатом: «Прямые всенародные выборы главы го-
сударства на альтернативной основе!»

А за полгода до задержания отправил в Политбюро ЦК 
КПСС письмо с требованием провести референдум по не-
скольким вопросам: прямые выборы, многопартийность, 
рыночная экономика, «вольнонаемная армия». Тогда же 
он напечатал и, загримировавшись, расклеил полтора де-
сятка листовок, начинавшихся словами: «Дамы и господа, 
прошу вас убивать руководителей СССР!»

Непосредственно перед покушением уволился с рабо-
ты, купил ружье и сделал из него обрез (оружие хранится 
в Центральном музее МВД России в Москве). А в столице 
пошел на демонстрацию — утром 7 ноября пристроился к 
колонне Бауманского района Москвы и вместе с ней при-
шел на Красную площадь. Стрелять начал, когда до три-
буны было около 50 метров. Стрелял дважды и не попал. 
Сотрудник милиции успел схватить за ствол и поднять 
его, так что следующая пуля ушла в небо.

Улик против Шмонова хватало. Кроме оружия, в кар-
мане у него была газетная вырезка с расписанием пере-
движения генсека. 

Кстати, и сам Шмонов вины не отрицал и даже гордил-
ся содеянным. Но, оказалось, что он еще в семидесятые 
годы лежал в психиатрической больнице, но по случай-
ности его позже на учет не поставили. Через год после не-
удавшегося покушения Мосгорсуд признал Шмонова 
психически не здоровым и отправил в специальную 
больницу. Там он провел пять лет. 

Сейчас только остается гадать, был ли Шмонов и в са-
мом деле сумасшедшим. Выйдя на волю из лечебницы, он 
написал и опубликовал брошюру «Как и почему я стрелял в 
главаря тоталитарного государства М. Горбачева». А еще 
через год попробовал выдвинуться в депутаты Санкт-Пе-
тербурга, но избирательная комиссия претендента отсеяла.

Заверните онлайн

На Китай, по данным 
Ассоциации компаний 
и н те р н е т-то р го в л и 

(АКИТ), приходится около 90 
процентов покупок россиян в 
иностранных интернет-магази-
нах. Каждый год объем таких по-
купок удваивается. Что, впро-
чем, неудивительно. Китайские 
онлайн-магазины имеют перед 
отечественными конкурентами 
одно нерыночное преимущест-
во. 

Иностранный товар, заказан-
ный в иностранном магазине фи-
зическим лицом из России, не об-
лагается пошлиной, если его сум-
ма не превышает тысячи евро. 
Плюс такой товар в большинстве 
случаев не будет облагаться НДС. 
Так что продукция у наших мага-
зинов автоматически становится 
более дорогой. 

Разница доходит до 30 про-
центов. Поэтому отечественные 
онлайн-торговцы активно высту-
пают за то, чтобы беспошлинный 
порог ввоза понизить до 150 
евро. Идею в правительстве кон-
цептуально поддерживают, но 
пока она далека от воплощения в 
жизнь. Пока наши компании бо-
лее-менее прочно держат больше 
половины рынка интернет-тор-
говли. Но их доля постепенно 
снижается — на 4—5 процентов в 
год (71 процент в 2014 году). 

В целом же эксперты дружно 
предрекают продолжение роста 
интернет-торговли. «Из-за об-
щей макроэкономической ситу-
ации и колебаний курса валют 
итоги 2015 года не будут столь 
искрометными, если сравнивать 
их с прошлым годом, но рынок 
будет продолжать расти», — вы-
сказал «РГ» свое мнение испол-
нительный директор АКИТ Ар-
тем Соколов. Для этого есть два 
основных драйвера, добавляет 
Иван Федяков. Во-первых, это 
развитие Интернета. Во многих 
регионах широкополосный Ин-
тернет только появляется. И так 
как все больше людей будет ре-
гулярно выходить в Сеть, коли-
чество покупок будет расти.

Во-вторых, ожидается увели-
чение среднего чека. До сих пор 
очень много товаров не добра-
лось (частично или полностью) 

до «онлайна», отмечает Федя-
ков. Например, алкоголь, лекар-
ства, во многом — продукты пи-
тания.

Но говорить о полном уходе 
традиционной торговли гово-
рить не приходится. По крайней 
мере об этом говорит опыт за-
падных стран. Но место под сол-
нцем интернет-торговля все рав-
но будет агессивно завовывать. 

Стремительную популяр-
ность в этом году набирает тор-
говля через социальные сети. 
Дошло до того, что крупнейшая 
российская социальная сеть 
«ВКонтакте» объявила о созда-
нии у себя отдельного вида 
групп — интернет-магазинов. 
Еще одна популярная соцсеть, 
Instagram, запустила у себя 
функцию рекламы. Предприим-
чивые пользователи уже давно 
обнаружили плюсы такого фор-
мата. Теперь руководство со-
цсетей пытается упорядочить 
эти процессы. Преимущества 
этого канала  — в адресности. То-
вар предлагается и рекламиру-
ется тем пользователям, кому 
он реально интересен. Причем у 
потенциальных покупателей 
есть возможность напрямую за-
дать вопрос людям, чьи фотог-
рафии и историю жизни можно 
посмотреть, кликнув на их стра-
ницу. Также можно следить за 
актуальными новостями о лю-
бимой продукции из первых 
рук.

В последнее время появляет-
ся все больше акций с использо-
ванием инструментария соци-
альных сетей. Например, скидки 
за размещение определенной 
новости на своей странице (ре-
пост). «Социальные сети — это, 

условно говоря, некий интер-
фейс доступа к покупкам. То же 
самое можно сказать и про при-
л о ж е н и е  д л я  м о б и л ь н ы х 
устройств — смартфонов и план-
шетов. Ведь формально мы дол-
гое время ассоциировали интер-
нет-торговлю исключительно с 
интернет-сайтом. То есть нали-
чие сайта и покупка через сайт. 
Сейчас у большинства интер-

нет-ритейлеров доля на продаже 
со смартфонов или с планшетов 
очень стремительно растет», — 
указывает Федяков.

Еще одна новелла — мода на 
так называемые агрегаторы, ре-
сурсы, собирающие предложе-
ния разных интернет-магазинов 
на аналогичный товар. За подоб-
ными площадками — будущее ин-

тернет-торговли, считают мно-
гие эксперты.

Во многих случаях это своего 
рода социальные сети для произ-
водителей и магазинов, через 
которые те могут добираться до 
конечных покупателей. Не нуж-
но держать свой сайт или тру-
диться над переводом его на дру-
гие языки. Площадка предоста-
вит полный перечень услуг.

Преуспевают тут опять-таки 
китайцы. Хотя и российские ин-
тернет-гиганты не хотят усту-
пать пока еще пустующую поля-
ну. Некоторые из них уже объя-
вили о планах по созданию по-
добных агрегаторов. Пока по 
этой схеме в России торгуют в 
основном одеждой. На подходе — 
бытовая техника, электроника и 
прочие товары длительного 
пользования.

Акцент

 В Россию массово возвраща-
ются поддельные бренды, 
о которых мы, казалось бы, 
забыли с уходом 90-х годов

СОЦЗАЩИТА Каким станет 
пенсионное обеспечение 
граждан РФ после 2015 года 

Государство 
предлагает 
и гарантирует

Федор Боровиков

КТО только не критиковал пра-
вительство за непоследователь-
ность и постоянные метания в 
пенсионной реформе. В то же 
время последовательность дей-
ствий совсем не исключает 
острых дискуссий, которые об-
щественность, по-видимому, и 
принимает за нерешительность. 
Если взглянуть непредвзято, 
очевидный факт, что кабинет ми-
нистров и его глава Дмитрий 
Медведев последовательно от-
стаивают все важные достиже-
ния пенсионной реформы 2002 
года, несмотря на сложные эко-
номические условия, в которых 
оказалась наша страна.

Да, пенсионные накопления 
заморожены вот уже третий раз, 
но, по сути, эта мера вынужден-
ная, без нее, вероятно, невоз-
можно было обойтись. Однако 
все основные параметры пенси-
онной системы сохранены и про-
должают развиваться. Накопи-
тельная система сохранена, пра-
вительство от нее не отказывает-
ся, в чем всех нас заверил сам 
президент России Владимир Пу-
тин. Центральный банк и Мин-
фин РФ обеспечили стабиль-
ность и надежность работы него-
сударственных пенсионных фон-
дов: подавляющее большинство 
НПФ вошло в систему гаранти-
рования, а значит, сохранность 
накоплений граждан гарантиро-
вана государством. Благодаря 
действиям ЦБ рынок практиче-
ски очищен от ненадежных фон-
дов: у них попросту отозваны ли-
цензии. Правительству также 
удалось провести индексацию 
пенсий, хоть и на меньший про-
цент, чем планировалось. Факти-
чески в короткий срок удалось 
решить ряд сложных структур-
ных проблем и, несмотря на спад 
в экономике, не просто сохра-
нить, но и дать новый импульс 
развитию пенсионной сферы.

Следующим шагом прави-
тельства должно стать решение о 
продлении права выбора пенси-
онного обеспечения после 2015 
года. Напомним, что согласно 
действующим постановлениям 
всем гражданам, родившимся 
после 1967 года и кто еще не на-
писал заявления о выборе НПФ 
или управляющей кампании, не-
обходимо принять решение до 
конца 2015 года. В ином случае 
все пенсионные накопления 
этих людей аннулируются и пе-
реводятся в пенсионные баллы 
на страховом счету ПФР и эти 
граждане навсегда теряют право 
выбора формата пенсионного 
обеспечения в дальнейшем. 

Как стало известно, 30 октя-
бря минфин отправил на согла-
сование в правительство и Банк 
России законопроект о продле-
нии права выбора на 5 лет — до 
2020 года. За продление срока 
уже выступили Центральный 
банк, Минэкономразвития Рос-
сии, Внешэкономбанк, управля-
ющий накоплениями «молчу-
нов» (тех, кто еще не принял ре-
шения). 

Перенос сроков выбора пенси-
онного обеспечения станет еще 
одним шагом, призванным сохра-
нить сложившуюся архитектуру 
пенсионной системы и обеспе-
чить ее развитие, несмотря на 
трудности в экономике. Кроме 
того, продление сроков учитыва-
ет и изменившиеся политические 
реалии, в которых находятся гра-
ждане России. Совсем недавно к 
России присоединились жители 
Крыма. Благодаря этому реше-
нию они будут уравнены в правах 
с остальными гражданами стра-
ны. Ведь в Крыму люди только-
только получили право на форми-
рование пенсий, как у большинст-
ва россиян, и еще не успели разо-
браться в системе. Отделения рос-
сийских пенсионных фондов 
только начинают работу на полу-
острове, а значит, его жителям 
должно быть предоставлено пра-
во выбора вперед как минимум на 
несколько лет.

То же касается и многих жите-
лей «материковой» России: как 
показал опрос ВЦИОМ, в конце 
июля только 13% опрошенных 
были в курсе, что после 2015 
года они не смогут выбирать, как 
распорядиться своими накопле-
ниями. По данным фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ), за 
продление этого срока высказа-
лось почти 80%.

Фактор общественного мне-
ния имеет особое значение в 
условиях предстоящих выборов 
в Государственную Думу. Не 
исключено, что некоторые поли-
тические силы будут пытаться 
дестабилизировать ситуацию в 
стране накануне выборов, ис-
пользуя в том числе и популист-
скую риторику на тему пенсион-
ной реформы.

Перенос сроков пенсионного 
выбора — сигнал российскому 
бизнесу о том, что рынок пенси-
онных накоплений в безопасно-
сти. Как это уже не раз повторя-
лось, в условиях западных сан-
кций и ограничений на внешние 
заимствования пенсионные на-
копления стали важнейшим 
источником инвестиций внутри 
страны, необходимых для возоб-
новления экономического роста. 

Перенос сроков 
выбора 
пенсионного 
обеспечения 
cохранит 
сложившуюся 
архитектуру 
пенсионной 
системы 
и обеспечит 
ее развитие

Число покупок в Сети будет расти 
хотя бы из-за расширения доступа 
в Интернет в России.1
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Открытость и общительность Михаила Горбачева часто 
создавала проблемы его охране.

ПОДРОБНОСТИ Ведущим 
университетам добавили 
денег

Миллиард 
на репутацию

Ирина Ивойлова

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ подписан документ, где говорится: в 
2016 году финансирование ведущих вузов увеличивает-
ся с 12,5 миллиардов рублей до 14,5, и в 2017 — с 13,1 до 
14,5 миллиарда рублей.

«Финансирование мер государственной поддержки 
ведущих университетов в целях повышения их конку-
рентоспособности среди ведущих мировых научно-
образовательных центров продлено до 2020 года», — под-
черкивается в документе. Эти средства пойдут на про-
движение российских вузов в мире, улучшение качества 
образования, повышение индекса цитирования, про-
граммы обмена и совместные исследования. 

Напомним, в этом году к списку вузов, которые могут 
рассчитывать на господдержку, добавились еще 6. Среди 
них Первый московский государственный медицинский 
университет им. И.М. Сеченова, РУДН, Сибирский феде-
ральный университет. Всего государственную поддер-
жку сейчас получают 15 ведущих университетов. Ни 
МГУ, ни СПбГУ в список не входят. Это было принципи-
альным решением. Позиции этих вузов и так сильны.

Проект повышения конкурентоспособности россий-
ских университетов предполагает, что 5 российских ву-
зов к 2020 году войдут в первую сотню ведущих универ-
ситетов мира (проект «5-100»). Чтобы получать допол-
нительные средства на продвижение, вузы участвуют в 
конкурсе и представляют свои программы развития. 
Если через год показатели не выполняются, дополни-
тельное финансирование может и прекратиться. Такие 
случаи были. При этом министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов не раз подчеркивал, что никаких огра-
ничений и регламентов по количеств вузов для господ-
держки нет. Их может быть пятнадцать, двадцать или еще 
больше. Самое важное условие — интересные программы 
и динамика роста.

Публикацию комментирует 
Виктор Добронравов
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Как часто вы делаете 
покупки в интернете? 
Участвуйте в опросе на 
сайте
www.rg.ru/sujet/4096

ОСТОРОЖНО: «АДИБАС»!

В условиях кризиса не исключено массовое возвращение поддельных брендов 

о которых, казалось бы, россияне забыли с уходом 90-х годов. «К сожалению, 

интернет-торговля все же предоставляет простой доступ к контрафактной про-

дукции», — говорит Федяков.

Но дно дело, когда продукция просто ненадлежащим образом оформлена в Рос-

сии. Она в принципе не угрожает потребителю. Другое дело, когда речь идет о 

подделках известных брендов известных марок. Такая продукция набирает осо-

бенную популярность в условиях кризиса и снижения покупательной способ-

ности населения. 

«У россиянина просто не остается выбора. Он хочет купить сумку известной 

марки. Оригинал стоит очень дорого, а с учетом девальвации рубля — просто не-

достижимо», — говорит Федяков. В лучшем случае это наносит урон конкретным 

правообладателям. А вот если речь идет о медицинской или косметической про-

дукции, или продуктах питания — тут последствия могут быть куда серьезнее.

«С этой точки зрения мы возвращаемся во времена 90-х годов, когда создава-

лись бренды, визуально схожие с западными. И такая продукция активно прода-

валась на российском рынке. Этот период, казалось, ушел вместе с тем десяти-

летием. И хотелось верить, что он не вернется. К сожалению, сейчас мы видим 

возвращение «Адибаса» на российский рынок», — сетует эксперт «РГ». 

По его словам, это происходит в основном за счет так называемых коллектив-

ных закупок, когда несколько физлиц закупают мелкооптовую партию товара 

под видом того, что она будет использована для личных целей. А в итоге эти вещи 

расходятся на продажу.
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ЗА ГРАНЬЮ За убийцу 
полицейского обещают 
три миллиона рублей

Найдут 
и обезвредят

Михаил Фалалеев

НА ЛИЧНЫЙ контроль взял расследование убийства свое-
го подчиненного начальник столичного полицейского 
главка генерал-лейтенант полиции Анатолий Якунин. 

Трагедия произошла вечером 6 ноября на улице Ма-
рьинский парк. Экипаж патрульно-постовой службы УВД 
по Юго-Восточному округу столицы остановил троих про-
хожих и предложил предъявить документы — сработала 
профессиональная интуиция, чем-то эти люди показались 
подозрительными. К мужчинам подошел лейтенант поли-
ции Виктор Разудалов. Но общаться с полицейским «про-
хожие» не захотели — начали стрелять (позже выяснилось, 
что полицейские увидели опасных преступников, объяв-
ленных в федеральный розыск). Уже известно, что офицер 
получил три пули в живот из пистолета. Стреляли в упор. 
Лейтенант полиции Виктор Разудалов скончался в машине 
«скорой помощи». 

 Надо ли сомне-
ваться, что друзья и 
сослуживцы Виктора 
сделают все, чтобы 
найти убийц? И одно-
го из них уже нашли — 
задержан 32-летний 
житель Северо-Кав-
казского округа. Он 
уже рассказал и о 
своих спутниках — 
Хамутаеве Завуре 
Далгатовиче, 1984 
года рождения, рост 
180—185 сантиметров, и Шихавове Азамате Мурадовиче, 
1990 года рождения, рост 180—185 сантиметров. Их изо-
бражениями обклеены уже все подъезды жилых домов Мо-
сквы. А начальник полицейского главка столицы пообещал 
за информацию об убийцах — достоверную, разумеется, — 
три миллиона рублей. 

Всех, кто обладает необходимой информацией, просят 
звонить по телефону дежурной части УВД по ЮВАО (495) 
709-10-00, в службу «102» (с мобильного телефона — 112) 
или обращаться в ближайшее подразделение полиции. 
При выплате вознаграждения гарантируется конфиденци-
альность.

 А накануне произошло нападение на курсанта-перво-
курсника Московского университета МВД России на стан-
ции метро «Театральная». Когда ребята после занятий 
разъезжались по домам и уже заходили в вагон, к одному 
из них подбежал незнакомый мужчина и без всякого види-
мого повода ударил ножом в спину, после чего скрылся. В 
тяжелом состоянии курсанта доставили в больницу. Но, 
как оптимистично надеются врачи, с парнем все будет хо-
рошо и его поставят в строй.

 Вычислили преступника по записи видеокамеры, уста-
новленной на станции. Оперативники в деталях рассмо-
трели мужчину в синей куртке, напавшего на курсанта. 
Сопоставив данные информационного банка МВД, сыщи-
ки идентифицировали преступника и даже выяснили его 
адрес. В доме на улице Люблинской задержали 30-летнего 
москвича. Выяснилось, что нападавший  уже провел девять 
с половиной лет в тюрьме за убийство полицейского. Он, 
будучи участником одной из националистических группи-
ровок, нанес несколько ударов сотруднику полиции на 
станции метро «Фили». Удары оказались смертельными.

 В местах лишения свободы этот скинхед вел себя буйно 
и агрессивно, злостно нарушал режим, поэтому более 
восьми лет не вылазил из карцера.  А когда вышел на свобо-
ду, с ним произошла удивительная метаморфоза: он сме-
нил веру и превратился в мусульманина. Более того, же-
нившись, он поменял фамилию и теперь искренне считает 
себя не имеющим судимости. На учете в психиатрическом 
диспансере этот «несудимый» мусульманин не состоит, 
производит впечатление вменяемого человека, поэтому 
следствие пока не принимает всерьез его попытки изобра-
жать умалишенного. Есть все основания предполагать, что 
за нападение, причем повторное, на полицейского пре-
ступник теперь сядет в тюрьму не менее чем на 15 лет. 

Кстати, накануне профессионального праздника — 10 
ноября — министр внутренних дел России Владимир Коло-
кольцев встретился с родственниками погибших сотруд-
ников. Мало кто знает, что ежегодно в схватках с бандита-
ми гибнет в среднем сотня полицейских и бойцов Внутрен-
них войск. Это численность, примерно, района отдела по-
лиции населенного пункта, где проживает свыше 10 тысяч  
граждан. Так, по словам Владимира Колокольцева, в этом 
году при исполнении служебных обязанностей погибли 55 
сотрудников органов внутренних дел и 53 военнослужа-
щих Внутренних войск МВД России. Вечная им память и 
такая же слава. Под патронажем МВД России в настоящее 
время находится свыше 12 тысяч семей погибших, в кото-
рых воспитываются 5,5 тысячи детей.

ПРОЕКТ

Предлагается
запретить
задерживать
женщин
с младенцами
дольше
чем на три часа

МАМУ ДОЛГО 
НЕ ДЕРЖАТЬ

Владислав Куликов

В ГОСДУМУ внесен законопро-
ект, который ограничивает тремя 
часами административное задер-
жание беременных женщин, а 
также женщин, имеющих детей до 
14 лет. 

Соответствующие поправки 
предлагает внести в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях сенатор Вадим Тюльпанов.

По действующим нормам мак-
симальный срок административ-
ного задержания для всех гра-
ждан без исключений составляет 
от 3 до 48 часов в зависимости от 
состава правонарушения. Как на-
поминает сенатор, администра-
тивное задержание может произ-
водиться сотрудниками полиции 
в досудебном порядке. 

Конечно, это не значит, что 
всех, кому вменяют администра-
тивное правонарушение, держат 
в участках по нескольку часов, а 
то и суток. Бывает, что на все про 
все уходят считанные минуты: 
разобрались, составили протокол 
— и все. 

Но бывает, что человека нель-
зя так просто отпустить. На юри-
дическом языке это еще называ-
ется мерой пресечения: надо, что-
бы человек был под рукой и под 
контролем. Скажем, если на раз-
бирательство требуется дополни-
тельное время. Или человек не в 

том состоянии, чтобы с ним мож-
но быстро все решить.

Нередко гражданин может за-
сидеться в околотке, если ему гро-
зит, например, административ-
ный арест. Поэтому сотрудники 
полиции, оформив материалы, 
оставляют человека в участке, 
чтобы через некоторое время от-
правиться с ним в суд. 

Однако, как напоминает Ва-
дим Тюльпанов, Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях 
предусматривает освобождение 
от административного ареста бе-
ременных женщин, женщин, име-
ющих детей в возрасте до четыр-
надцати лет, лиц, не достигших 18 
лет и инвалидов I и II групп. Так 
что, по мнению сенатора, было бы 
логично распространить имму-
нитет этих категорий и на случаи 
административного задержания 
свыше трех часов.

Как говорится в пояснитель-
ной записке, в отделениях нет ус-
ловий для содержания беремен-
ных женщин и женщин с детьми. 
«Участились случаи, когда поли-
цейские разлучают мать с ребен-
ком, что нарушает права челове-
ка... Кроме того, статьями 9 и 10 
Конвенции ООН о правах ребенка 
запрещается разлучать ребенка с 
родителями вопреки их жела-
нию», сказано в документе.

По мнению Вадима Тюльпано-
ва, если бы предлагаемая норма 
уже действовала, трагического 
случая, произошедшего в октябре 
в Санкт-Петербурге с таджик-
ским мальчиком, можно было бы 
избежать.

«Но дело даже не в этой кон-
кретной ситуации, — говорит се-
натор. — Что угодно может прои-
зойти с беременной женщиной за 
48 часов. Столь же непредсказуе-
мо длительное задержание может 
отразиться и на здоровье инвали-
да».

Кстати, по данным Судебного 
департамент при Верховном суде 
России, всего за полгода админи-
стративное задержание применя-
лось в отношении 310 тысяч чело-
век. Это больше, чем было за год 
до того.

Кощунство Сотрудники французского еженедельника потеряли 
чувство реальности и приличия

Кто теперь скажет: 
«Я — Шарли»?

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

С
кандальный сатириче-
ский еженедельник 
Charlie Hebdo, на кото-
рый из-за карикатур 
на пророка Мухамме-

да в январе было совершено напа-
дение, в очередной раз отличился.

На этот раз специализирую-
щийся на эпатаже журнал в своем 
последнем номере решил поизде-
ваться над жертвами крушения в 
Египте авиалайнера А312 россий-
ской компании «Когалымавиа». 
Сюжет трагедии на Синайском 
полуострове обыгрывается двумя 
рисунками, помещенными на по-
следней странице, где обычно пу-
бликуются варианты обложки но-
мера, которые по тем или иным 
причинам были отвергнуты. На 
первом черно-белом рисунке изо-
бражен некто в бедуинской оде-
жде и с автоматом на спине. Схва-
тившись за голову, он пригнулся с 
выражением явного испуга на бо-
родатой физиономии. Сверху на 
него рушатся обломки самолета — 
шасси, мотор, части фюзеляжа, а 
также фигура одного из пассажи-
ров. Надпись гласит: «Исламское 
государство» — российская авиа-
ция наращивает бомбежки».

Вторая не менее гнусная кари-
катура, исполненная, судя по все-
му, для пущей «художественной» 
убедительности в цвете, названа 
«Опасности российских лоу-ко-
стов». В центре композиции — че-
ловеческий череп с одним живым 
глазом. Другой закрыт сломанны-
ми пополам солнцезащитными 
очками (это чтобы читатель сразу 
понял, что речь идет о погибшем 

туристе из России). На заднем 
плане — человеческие останки, 
лужи красной крови, горящий 
остов «аэробуса». Реплика из зия-
ющего рта черепа: «Нужно было 
лететь компанией «Эр кокаин». 
Поясним: рисовальщики в прису-
щей им провокационной манере 
попытались обыграть скандал, ко-
торый на этой неделе был здесь 
главной новостью. Дело в том, что 
два французских пилота, осу-
жденных в Доминиканской Респу-
блике на 20 лет тюрьмы за контра-

банду 680 килограммов кокаина, 
совершили удачный побег. Всю 
эту историю во Франции теперь и 
называют «Эр кокаин».

В России очередную выходку 
Charlie Hebdo справедливо и точ-
но назвали «кощунством», ничего 
общего не имеющим ни с правом 
на самовыражение, ни с демокра-
тией. Официальный Париж, явно 
обеспокоенный скандальным де-
маршем еженедельника, вполне 
оперативно отреагировал на бо-
лее чем щепетильную ситуацию. 
Представитель французского 
МИДа заявил, что французские 
власти «не имеют никакого отно-
шения» к тем, кто опубликовал 
карикатуры на тему катастрофы 
российского пассажирского само-

лета. Правда, заметил, что «жур-
налисты свободны выражать свое 
мнение» как считают нужным, 
при этом добавив, что Франция 
среди первых выразила соболез-
нования народу России по случаю 
трагедии.

А вот в самом еженедельнике 
на возмущение россиян отреаги-
ровали с холодной и презритель-
ной миной. Главный редактор 
Charlie Hebdo Жерар Биар в ин-
тервью радиостанции RFI заявил, 
что на «рисунках нет карикатур-

ных персонажей» и что «понятие 
кощунства не имеет для них ника-
кого значения». Комментарии, 
как говорится, излишни.

Ну а французы, многие из ко-
торых, если не большинство, пе-
рестали себя идентифицировать с 
январским лозунгом «Jes uis 
Charlie» («Я — Шарли»). Как ре-
зультат — потеря интереса к жур-
налу и во много раз сокративший-
ся тираж. Что касается отношения 
французов к хамской выходке, то 
достаточно посмотреть, как они 
на нее откликнулись. Приведу 
лишь несколько читательских 
комментариев в парижской газе-
те «Фигаро». Жан-Мари Белленже 
пишет: «Серия продолжается. Я 
никогда не был Шарли и не буду… 

Наверное, у России, где после па-
дения коммунизма открылись но-
вые церкви, стоит поучиться хо-
рошим манерам и уважению дру-
гих людей». Читатель под ником 
«Вакум клинер» называет Charlie 
Hebdo «грязным листком» и вы-
сказывает солидарность с россия-
нами, которых постигло большое 
горе. А вот участница дискуссии 
Сесиль Миль задается вопросом: 
«Посмел бы журнал опублико-
вать похожую карикатуру, если 
бы речь шла о 224 погибших фран-
цузах? Есть ли у них совесть?» От-
вет на это вопрос не вызывает ни 
малейших сомнений.

Юрий Кублановский
поэт и публицист:

Журналисты Charlie Hebdo — 
это особая заидеологизированная 
крайним либерализмом порода 
людей: дети атеистической сексу-
альной революции 1968 года. 
Меня они просто пугают. Именно 
они под знаменем свободы без бе-
регов и прав человека толкают Ев-
ропу к жалкому финишу. Логично, 
со своей точки зрения, возразили 
они на упреки в кощунстве: «Мы 
не знаем, что это такое». Те, кто 
убеждены, что человек имеет ра-
стительное происхождение, и не 
могут понимать, что такое кощун-
ство. Эх, Федора Михайловича До-
стоевского не хватает на них се-
годня!

Куда конь с копытом, туда и 
рак с клешней: наши средства мас-
совой коммуникации в погоне за 
жареной картинкой тоже перехо-
дили порою за грань этического. 
Съемки убитых горем людей, пор-
треты счастливых еще будущих 
жертв — разве это достойно прои-
зошедшей трагедии? Думаю, сле-
дует поразмыслить над созданием 
этического кодекса журналиста, 

где ясно и умно прописать ограни-
чения, необходимые в работе 
СМИ в случае катастроф и челове-
ческой гибели.

Сергей Шаргунов
писатель, журналист:

— Для меня вопли «Я — Шарли» 
были достаточно нелепыми, пото-
му что это личное дело каждого — 
сочувствовать убитым журнали-
стам и их семьям, возмущаться 
произошедшим. Другое дело — не-
медленно солидаризироваться с 
самой манерой их сатиры. Требо-
вать тиражирования их карика-
тур — это уже такая квазиколлек-
тивистская реакция. Нездоровая 
стайность. Но и на другой стороне 
есть некоторое лицемерие — при-
зывы запретить, признать журнал 
экстремистским. А дальше что? 
Запрещать «Лолиту» Набокова 
или «Сказку о попе» Пушкина?

Надо понимать, что марги-
нальное французское издание 
упражняется в запредельной сати-
ре... Но это не панк, не храбрость и 
не взлом стандарта… Речь здесь не 
о человечном или бесчеловечном. 
Речь о пластмассовом, плюшевом 
мире. О том, что Charlie Hebdo 
прекрасно знает, над кем поте-
шаться, а над кем — нет. Они не бу-
дут смеяться над секс-меньшинст-
вами — в политкорректном обще-
стве за это можно жестоко попла-
титься.

Я полагаю, что к этим публика-
циям следует относиться спокой-
но и трезво.

Подготовили 
Елена Новоселова 
и Владимир Петин

Акцент

 В России очередную выходку 
Charlie Hebdo справедливо 
и точно назвали «кощунством»

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1184771

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Завершено следствие по делу «банды GTA» 
Участники одной из самых жестоких банд, которая убива-
ла водителей на трассах в Подмосковья, знакомятся с до-
казательствами, которые собрало следствие. Один из аре-
стованных по этому делу уроженец Таджикистана Хаз-
ратхон Додохонов дал показания против других фигуран-
тов уголовного дела. Этот человек, по версии следствия в 
банде был водителем. Вместе с  Додохоновым под стражей  
в московских СИЗО по делу этой банды сидят девять чело-
век. Еще четверо в бегах и объявлены в розыск. Всего в состав 
банды по версии следствия  входили 8 мужчин и 6 женщин.
По версии следствия банда на территории Москвы, Мо-
сковской и Калужской областей совершила  16 нападений, в 
результате которых погибли 17 человек.

Подготовила Наталья Козлова.

КСТАТИ
Хэштег «Я — не Шарли» сначала вышел в том российского Twitter, а по-
том распространился и по другим популярным соцсетям Facebook и 
«ВКонтакте». «Кто-нибудь еще Шарли?», — комментируют возму-
щенные пользователи карикатуры французского журнала, называя их 
циничными и кощунственными. Реакция комментаторов однозначна: 
кошмар, у людей ничего святого нет, мерзко и противно… 
Андрей Метелица: Ну а чего вы хотите? Мы можем только покрутить 
у виска. А если их снова будут убивать, мы снова будем соболезновать. 
Уподобляться ни им, ни террористам мы не будем.
Mariya Shabalina: Что-то Charlie так не шутили после убийства своих 
журналистов и не рисовали карикатур... Траур, хэштеги в сетях и ли-
сточки с надписями «je suis charlie» на автобусах, витринах… Это 
странно — так выразительно скорбеть о своем горе, а потом рисовать 
карикатуры о бедах других людей. Это бесчеловечно и очень страшно.

Всех, кто обладает 
необходимой 
информацией, про-
сят звонить по теле-
фону дежурной 
части УВД по ЮВАО

Как показала стати-
стика, за полгода 
были задержаны 
в административ-
ном порядке 
310 тысяч человек
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11 января 2015 года в Париже веду-
щие политики многих европейских 
стран шли с черно-белым листком 
на груди и обязательной надписью 
«Я — Шарли». Готовы ли они сейчас 
повторить этот лозунг?
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После марша в Париже на улицах города остался только мусор.
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ЮСТИЦИЯ  В ООН
обсудили
коррупцию 

А США — 
ПРОТИВ

Мария Голубкова

В ПЕТЕРБУРГЕ завершилась Ше-
стая сессия Конференции госу-
дарств—участников конвенции 
ООН против коррупции. В тече-
ние пяти дней представители 
160 стран обсуждали сложней-
шие вопросы, и результатом их 
деятельности стали 12 принятых 
резолюций. Как пояснил глава 
минюста Александр Коновалов, 
решения конференции принима-
ются в результате консенсуса, а 
не простым большинством голо-
сов, поэтому согласования были 
сложными.

— Резкое неприятие группы 
африканских государств вызва-
ла американская резолюция о 
возврате незаконно добытых ак-
тивов, — привел пример Конова-
лов, — которая в результате была 
принята в компромиссном вари-
анте.

Вообще, по его словам, все 
больше критики в мире вызыва-
ет избирательное применение 
закона и «право сильного», кото-
рым активно пользуются США. 
Страны охотно просят вернуть 
свое, но неохотно отдают чужое. 
При этом «те, которые могут, са-
жают в самолет и судят на своей 
территории, а те, которые нет, — 
утираются и терпят». 

Споры в ходе конференции 
вызвала и резолюция о новом 
статусе НКО в процессе анти-
коррупционной политики. По 
словам Коновалова, формули-
ровки, предложенные США и 
странами Латинской Америки, 
буквально стали камнем прет-
кновения. Россия с ними также 
не согласилась, но играла тут 
«далеко не первую скрипку»: на-
иболее активно выступили про-
тив Китай, азиатские и африкан-
ские государства. 

— Ни у кого не вызывает сом-
нений, что необходимо созда-
вать социальную среду, которая 
нетерпима к коррупции, — поя-
снил глава минюста. — Проблема 
— в деталях и формах, в которых 
это будет осуществляться. 

В то же время инициатива, 
предложенная Россией на правах 
хозяйки мероприятия, была при-
знана своевременной и полезной. 
Приоритетная тема, которую 
разрабатывали эксперты из Рос-
сии, — взаимодействие бизнеса и 
государства в борьбе с корруп-
цией. Единственный спорный мо-
мент создала опять-таки амери-
канская позиция. Итоговый доку-
мент предлагалось назвать декла-
рацией, однако в конечном итоге 
он был озаглавлен как «Санкт-
Петербургское заявление о со-
действии государственно-част-
ному партнерству в предупре-
ждении коррупции и борьбе с 
ней», его соавторами стали свы-
ше 25 государств Азии, Африки, 
Ближнего Востока и Латинской 
Америки. В министерстве ино-
странных дел РФ уже отметили, 
что это «весомый политический 
документ, который направлен на 
поощрение взаимодействия госу-
дарства и бизнеса в сфере борьбы 
с коррупцией и задает основной 
вектор дальнейшему междуна-
родному сотрудничеству под эги-
дой ООН на этом треке».

В ходе конференции также 
было принято решение о запуске 
в 2016 году второго цикла меха-
низма обзора хода осуществле-
ния Конвенции против корруп-
ции, который будет посвящен 
главам II «Меры по предупрежде-
нию коррупции» и V «Меры по 
возвращению активов». 

Споры по данному направле-
нию удалось преодолеть и найти 
компромиссный вариант, что 
«дает возможность использовать 
конвенцию ООН в максимально 
эффективном ключе», отметил 
Коновалов. Среди других приня-
тых решений — актуальные аспек-
ты антикоррупционного образо-
вания, применение информаци-
онно-коммуникационных техно-
логий для осуществления конвен-
ции, расширение гражданских и 
административных процедур по 
делам коррупционной направ-
ленности.

Оценивая проведение конфе-
ренции в Петербурге в целом, 
Александр Коновалов признал ее 
успешной. Для России подобные 
мероприятия имеют прежде всего 
«имиджевые бонусы», считает он.

Следующая сессия конферен-
ции состоится в 2017 году на 
площадке отделения ООН в Вене.

ВИЗИТ Россия оплатит
учебу своих граждан 
за рубежом 
по актуальным для
страны специализациям

Студентам 
возместят 
расходы 

Игорь Дунаевский, Российская газета, Вашингтон

РОССИЙСКОЕ государство и впредь будет поддержи-
вать интеграцию отечественных науки и образова-
ния в мировую систему и сделает особый акцент на 
развитии контактов с российскими учеными, работа-
ющими за рубежом. 
УКРЕПЛЕНИЕ связей с российской научной диаспо-
рой в Соединенных штатах Америки и переговоры о 
продлении двустороннего соглашения о научно-тех-
ническом сотрудничестве стали основными целями 
визита министра образования и науки РФ Дмитрия 
Ливанова в Вашингтон.

Выступая на заседании Ассоциации русскоязыч-
ных ученых в Америке (RASA-USA), министр расска-
зал о разрабатываемой в его ведомстве сети обмена 
данными для нужд отечественных специалистов, ко-
торая также послужит площадкой для контактов с за-
рубежными коллегами, в том числе соотечественни-
ками. 

По его словам, с начала года решена «существовав-
шая десятилетиями» проблема подписки всех рос-
сийских научных и образовательных организаций на 
международные базы данных, что «полностью обес-
печивает информа-
ционную поддер-
жку». «Формирова-
ние открытой ин-
формационной сре-
ды — это тренд раз-
вития всей миро-
вой науки, и Россия 
здесь не исключе-
ние, — уверен Лива-
нов. — Это позволя-
ет нашей науке чув-
ствовать себя ча-
стью единого про-
странства, участво-
вать в научном, 
образовательном и 
культурном диало-
ге».

Российский ми-
нистр также об-
ещал государственную поддержку тем российским 
студентам, которые хотели бы учиться в загранич-
ных вузах, но готовы после этого вернуться на роди-
ну. 

Такая поддержка, по словам министра, предусмо-
трена созданной около года назад программой «Гло-
бальное образование», которая призвана «воспол-
нить наш человеческий капитал теми компетенция-
ми, которых сегодня не хватает». Отечественные сту-
денты могут получить образование «в ведущих миро-
вых университетах — и американских, и европейских, 
в австралийских, азиатских — по определенным на-
правлениям подготовки, актуальным для нашей стра-
ны», отметил он, пояснив, что государство берет на 
себя все расходы на обучение.

Накануне Ливанов выступил в одном из ведущих 
американских исследовательских центров по России 
— Институте Кеннана, где подробно рассказал аудито-
рии о реформе системы высшего образования и нау-
ки РФ, призванной интегрировать образовательный 
и научно-исследовательский процессы. 

Подчеркнув заинтересованность в укреплении 
связей с российской научной диаспорой, министр от-
метил, что «она является одной из сильнейших в 
мире, сопоставима с китайской». «В силу объектив-
ных причин очень много сильных, выдающихся уче-

ных русского про-
исхождения рабо-
тают сегодня за 
пределами России, 
— сказал он. — Но 
наша наука будет 
активно, динамич-
но развиваться 
только при условии 
их максимального 
вовлечения в то, 
что происходит в 
России. Естествен-
но, в силу их собст-
венного желания и 
готовности участ-
вовать в россий-
ских проектах».

В ходе дискуссии 
директор института Кеннана Мэттью Рожанский по-
сетовал на сокращение научных обменов между Рос-
сией и США из-за политических разногласий, напом-
нив, что такие обмены сохранялись даже на пике «хо-
лодной войны» в середине прошлого столетия. «К 
счастью, в 2015 году интенсивность двусторонних 
академических обменов на порядок выше, чем в сере-
дине ХХ века», — со своей стороны отметил  Ливанов, 
напомнив тем не менее, что возникшие за последние 
два года ограничения «не были инициированы рос-
сийской стороной».

 «Мы полностью открыты к сотрудничеству, в том 
числе с США», — заверил министр, назвав гуманитар-
ные контакты «взаимовыгодным мостом связи между 
нашими народами». В этом контексте министр указал 
на необходимость и важность продления межправи-
тельственного соглашения между Москвой и Вашинг-
тоном о научно-техническом сотрудничестве, созда-
ющего соответствующую правовую основу. Соглаше-
ние утрачивает силу в декабре, и в ходе визита в аме-
риканскую столицу Ливанов намерен провести пере-
говоры о его пролонгации.
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Утрата Не стало Михаила Лесина — одного из основателей 
российской медиаотрасли

Ушел Лесин

Формирование 
открытой информа-
ционной среды — 
это тренд развития 
всей мировой 
науки, и Россия 
здесь не исключе-
ние

Российские студен-
ты могут получить 
образование 
«в ведущих миро-
вых университетах 
— американских, 
европейских, 
австралийских 
или азиатских»Все больше критики 

вызывает избира-
тельное примене-
ние закона и «права 
сильного», которым 
пользуются США

СПРАВКА «РГ»
RASA-USA — ведущая организация, объединяющая рус-
скоговорящих ученых в США, созданная в 2008 году. 
Ежегодная конференция прошла 7—8 ноября в столич-
ном Университете Джорджа Вашингтона и стала уже 
шестой по счету. Мероприятие было приурочено к 111-й 
годовщине со дня рождения российского и американско-
го ученого Георгия Гамова — физика, астрофизика и од-
ного из основоположников теории «горячей Вселенной». 
Известные русскоговорящие ученые из России и США 
выступили на конференции с докладами по широкому 
спектру тем.

ПАМЯТЬ

«У ЧЕЛОВЕКА, ПОПАВШЕГО В НАШУ СФЕРУ, 
КАРДИОГРАММА РЕДКО БЫВАЕТ ХОРОШЕЙ»

Анатолий Лысенко, 
генеральный директор 
Общественного телевидения 
России

Я, когда узнал — даже говорить невоз-

можно...

Я хорошо его знал — это он, подлец, 

придумал звать меня «папой». Это был 

очень нестандартный человек. Такой 

переход — от инженера к блестящему 

медиаменеджеру — не каждый сможет 

сделать. Он обладал удивительным 

свойством быстро разбираться в 

деле. У него ни в чем не было натуги: 

все он делал с улыбкой, с иронией, 

мол, смотрите, ребята, все возможно! 

Но в то же время это был очень упер-

тый товарищ. Смотрите, сначала — ме-

неджер: телевизионный парень, «ин-

женеришка» вошел в компанию не на 

равных, и вот он уже руководит и под-

сказывает. Дальше — «Видеоинтер-

нешнл». Ведь как все начиналось? Три 

сумасшедших, казалось бы, человека 

организовали непонятную компанию 

— слово «реклама» у нас еще тогда 

никто не знал. А стало все — гигант-

ской корпорацией. Во времена созда-

ния это рекламное агентство обеспе-

чило работой замечательных режис-

серов и придумщиков — вспомните, 

какая была реклама, которую они при-

думывали. Мы, которые никогда не 

знали ни одной рекламы, кроме «Ле-

тайте самолетами Аэрофлота», вдруг 

увидели ролики не хуже ведущих за-

падных.

Руководитель «РИА Новости», за-

мпред ВГТРК, и вдруг виток — Миша 

становится политическим деятелем. 

Не стоит забывать и о той роли, кото-

рую он сыграл в президентских кампа-

ниях. «Голосуй сердцем» — его при-

думка. Он никогда не хвастал этим, и 

вообще при всей своей видимой от-

крытости был человек довольно за-

крытый. Потом — снова виток, и Лесин 

— уже министр. Представить его мини-

стром было невероятно. Когда я при-

шел в его кабинет, был удивлен. Я по 

роду своей работы хорошо знал мно-

гих министров печати — Ивана Лапте-

ва, Михаила Федотова.... И вдруг — 

Миша: казалось бы, человек, не соот-

ветствующий кабинету. Но он оказал-

ся прекрасным министром: умел на-

ходить общий язык со всеми — в самых 

сложных и конфликтных ситуациях. И 

не стоит забывать, что тогда было вре-

мя конфликтов. Непростое время...

Он ставил цель и шел к ней. Я смеялся и 

называл его «бульдозер». На один из 

дней рождения я подарил ему управля-

емый бульдозер и написал на нем «Ле-

син». Ему очень понравилось — он всем 

показывал. И еще — Миша был фанта-

стическим другом. Помню, когда забо-

лел Юрий Заполь, что только не делал 

Миша, чтобы его вытащить. Человек, 

радующийся жизни, веселый, иронич-

ный... Нам его будет очень не хватать.

Президент Владимир Путин сказал 

сейчас о нем не случайные слова. Ле-

син был многоликий: достаточно 

упертый, но человек, который мог ис-

кать компромиссы. Он серьезно бо-

лел и боролся — и победил. Сделал не-

сколько операций и выкрутился. За-

нимался спортом. Выглядел хорошо. 

И вдруг такое... Знаете, вся наша 

жизнь, к сожалению, кардиограмма — 

все отражается на сердце. А у челове-

ка, попавшего в нашу сферу, кардиог-

рамма редко бывает хорошей.

Михаил Швыдкой, 
доктор искусствоведения

Никогда не думал, что буду писать о 

нем в прошедшем времени. Михаил 

Лесин жил настоящим. И хотел в этом 

настоящем быть победителем.

У нас были непростые отношения, вре-

менами они обострялись до тяжелых 

конфликтов. Но мы проработали бок о 

бок три очень трудных года — с 1997 по 

2000, — и я знал, что в критических си-

туациях на Михаила Юрьевича можно 

положиться. «Бок о бок» — это фигура 

речи, на самом деле все эти годы мы 

прикрывали друг другу спины. Иные 

моменты той ушедшей реальности на-

поминали гангстерский боевик — Ле-

син прекрасно чувствовал жанр. Со 

своим кавээновским прошлым он во-

обще легко вписывался в любую игру, 

талантливо импровизируя по ходу 

дела. Он был настоящим игроком, ко-

торый не только принимал чужие пра-

вила, но и придумывал свои — ярко и та-

лантливо. Вместе с Юрием Заполем, 

невероятно умным, обаятельным и во-

левым человеком, трагически рано 

ушедшим из жизни, они создали круп-

нейшую рекламную компанию, кото-

рая кардинально изменила жизнь рос-

сийского телевидения. Наверное, 

живи они в ХIХ столетии в США, Заполь 

и Лесин занимались бы строительст-

вом железных дорог — самым риско-

ванным и прибыльным бизнесом, кото-

рый требовал отваги и вкуса к приклю-

чениям.

Я впервые услышал его голос по теле-

фону в 1996 году, когда работал заме-

стителем министра культуры, — Лесин 

хотел, чтобы для рекламы одного из 

банков мы дали возможность снять так 

называемое «Золото Трои», шлима-

новскую коллекцию, в ту пору еще не 

открытую для широкой публики. Тогда 

мне впервые пришлось сказать ему 

«нет», о чем он, к его чести, никогда не 

вспоминал впоследствии. 

Но какие бы конфликты ни усложняли 

нашу жизнь, я никогда не переставал 

восхищаться его мощью, его жаждой 

жизни, его разнообразными таланта-

ми и высочайшим классом аналитика. 

Без него (как и без Николая Сванидзе, 

который был председателем ВГТРК до 

конца мая 1998 года) мы бы никогда за 

полтора месяца не сделали телеканала 

«Культура». Без него, уже в мою быт-

ность председателем ВГТРК, мы не 

смогли бы создать телехолдинг, кото-

рый был необходим для выборов в 

2000 году. Мне казалось, да и сейчас 

кажется, что он напрасно захотел стать 

министром печати и массовых комму-

никаций, добившись, чтобы под него и 

было создано это министерство. Но он 

всегда хотел быть первым, он хотел за-

давать тон событиям и правила своей 

игры. Его обуревали разные желания, 

которые не всегда совпадали с интере-

сами среды, — он часто слишком выла-

мывался из нее, следуя своим пред-

ставлениям о том, что такое хорошо и 

что такое плохо. Наверное, он не заме-

тил, как изменилось время, как измени-

лись люди, с которыми его свела судь-

ба в начале 90-х годов прошлого века. 

Так бывает даже с очень талантливыми 

людьми. А он был одним из них. Из-

бранником судьбы.

Михаил Лесин часто бывал в гостях у «Российской газеты».

Друзья и коллеги 
вспоминают Михаила 
Лесина. Читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1185058

Виталий Петров, 
Тамара Шкель, 
Сусанна Альперина

П
оздно вечером 6 ноя-
бря стало известно, 
что в Вашингтоне на 
58-м году жизни от 
сердечного приступа 

скончался бывший министр РФ по 
делам печати, телерадиовещания 
и средств массовых коммуника-
ций, экс-глава холдинга «Газпром-
медиа»  Михаил Лесин. Свои собо-
лезнования выразили президент 
Владимир Путин и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. 

«Президент высоко ценит ог-
ромный вклад, который внес Ми-
хаил Лесин в становление совре-
менных российских средств мас-
совой информации», — говорится 
в заявлении в пресс-службы главы 
государства.

«Он был ярким, неординар-
ным человеком, талантливым ме-
неджером, одним из основателей 
современной российской медиао-
трасли, немало сделавшим для ее 
становления и развития. В про-
фессиональном сообществе его 

уважали за организаторские спо-
собности, целеустремленность, 
умение сплотить вокруг себя ко-
манду единомышленников», — го-
ворится в телеграмме Дмитрия 
Медведева.

Лесин скончался в номере от-
еля «Дюпон серкл» в центре аме-
риканской столицы. По информа-
ции друзей экс-министра, в по-
следние годы он болел, перенес не-
сколько операций. По предвари-
тельным данным, причиной его 
смерти стал сердечный приступ.

Новость о смерти Лесина ста-
ла шоком для всего российского 
медийного сообщества. «Лесин 
умер. Поверить невозможно. По-

жалуйста, все, кто знал и не знал, 
вспоминайте хорошее. Это был 
абсолютно уникальный чело-
век...» — написала в своем блоге в 
«Твиттере» Маргарита Симо-
ньян, главный редактор телека-
нала RT и международного ин-
формационного агентства «Рос-
сия сегодня».

«Это ошеломляющее известие 
выглядит особой фантасмаго-
рией, потому что Михаил Юрье-
вич очень любил жизнь. Это был 
человек — вечный двигатель, кото-
рый никогда не сдавался перед 
трудностями, выдержал множест-
во испытаний. Я его видел месяц 
назад, он был полон энергии, пе-

реживал новый этап своей жизни, 
рассказывая о забытых ощущени-
ях в связи с появлением на свет его 
маленькой дочери, живо интере-
совался всеми проблемами медиа-
отрасли нашей страны, даже нахо-
дясь за ее пределами, знал и пере-
живал все наши трудности. Особо 
хочу сказать, что Михаил Юрье-
вич в личных разговорах подчер-
кивал свою ответственность за 
всех членов своей большой семьи, 
любил всех своих близких и над-
еялся на гармоничное существо-
вание в новом для него мире», — за-
явил ТАСС глава Роспечати Миха-
ил Сеславинский.

 «Он всегда был борцом и бой-
цом, и, перенеся несколько тяже-
лейших операций, он крепко встал 
на ноги, занимался спортом, вы-
глядел абсолютно здоровым чело-
веком, и в последний наш разго-
вор он с гордостью говорил, что, 
по оценке врачей, с его диагнозом 
только десять процентов людей 
встают на ноги, и он оказался в чи-
сле их. Но жизнь распорядилась 
по-другому», — добавил Сеславин-
ский.

Лесина вспоминают как самого 
энергичного министра, курировав-
шего медийные вопросы, за 
последние 20 лет. 

Акцент

 Новость о смерти Лесина 
стала шоком для всего 
российского медийного 
сообщества 

Михаил Лесин родился 11 июля 1958 года в Москве в семье военного стро-
ителя. С 1976 по 1978 год находился на действительной военной службе 
в Советской армии. В 1984 году окончил Московский инженерно-строи-
тельный институт. Один из самых значимых периодов в биографии 
Михаила Лесина приходится на 1999—2004 годы, когда он работал ми-
нистром Российской Федерации по делам печати, телерадиовещания и 
средств массовых коммуникаций. Он покинул правительство в связи с 
расформированием министерства. С апреля 2004 года по 18 ноября 
2009 года Михаил Лесин на должности советника президента РФ. С 1 
октября 2013 года по 12 января 2015 года — председатель правления (ге-
неральный директор) ОАО «Газпром-Медиа Холдинг» .
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СКАНДАЛ Таллин
отказался от
компенсаций

ДАЛИ 
ЗАДНИЙ ХОД

Надежда Ермолаева

ПРЕМЬЕР Эстонии Таави Рый-
вас и глава эстонского МИД Ма-
рина Кальюранд дезавуировали 
подпись министра юстиции Ур-
маса Рейнсалу под общебалтий-
ским меморандумом с требова-
ниями к России. Этот документ 
был подписан 5 ноября в Риге 
минюстами Латвии, Литвы и 
Эстонии. Он предполагает ко-
ординацию усилий прибалтий-
ских республик, требующих 
признать их «оккупацию» Со-
ветским Союзом и выдвигаю-
щих требования о компенсации 
«ущерба».

Но оказалось, что эстонское 
правительство узнало только из 
СМИ о том, что входящий в пра-
вящий кабинет министр что-то 
подписал в Риге. В итоге Калью-
ранд заявила прибалтийскому 
порталу Delfi, что данный во-
прос Рейнсалу не обсуждал ни с 
правительством, ни с МИДом 
республики. С одной стороны, 
решение кабинета министров 
Эстонии выглядит неожидан-
ным, если вспомнить, что имен-
но эстонский МИД уже более 
двух десятилетий печально из-
вестен своей антироссийской 
риторикой. С другой стороны, 
решение о дезавуации подписи, 
возможно, стало отображением 
постепенного перехода эстон-
ских властей от русофобского 
угара к политике большего пра-
гматизма в отношениях с Мо-
сквой. Добавлю, что эстонская 
армия в 1940-м году не просто 
не оказала сопротивления ча-
стям РККА, но и вошла в состав 
Красной армии в качестве 22-го 
стрелкового корпуса. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Польше
объявят состав нового
правительства

Самый 
грустный 
премьер

Ариадна Рокоссовская, Москва—Варшава

СОСТАВ нового правительства в Польше будет объявлен в 
начале этой недели. Впервые в современной истории каби-
нет министров создает одна партия — «Закон и справедли-
вость», победившая на парламентских выборах в конце ок-
тября. Ответственная миссия по формированию кабинета 
возложена на будущего премьера, имя которого уже извест-
но. Это 52-летняя Беата Шидло, родившаяся в Освенциме.

«Я — Шидло. Беата Шидло. У меня есть свое мнение и пози-
ция. Я могу быть упрямой и не позволю собой управлять», — 
сказала в начале предвыборной кампании партии «Закон и 
справедливость» ее кандидат на должность премьера. Взгля-
ды Шидло в ходе кампании соответствовали общей линии 
партии на прагматизм и усиление самостоятельности Поль-
ши в Евросоюзе, еще более тесное сотрудничество с США и 
укрепление связей с соседями, разумеется, за исключением 
России, которую пани Шидло считает противником своей 
страны. Хотя, по ее мнению, Москва должна быть экономи-
ческим партнером Польши. Обладательница трех дипломов 
трех польских вузов — в области этнографии, культурного 
менеджмента и территориального управления — пани Беата 
в политику пришла в 2005 году. Ее появление в партии «За-
кон и справедливость» — явный промах региональных струк-
тур «Гражданской платформы». Если бы десять лет назад в 
«Платформе» ее бы приняли в свои ряды, возможно, сегодня 
расстановка сил на политическом Олимпе в Польше была бы 
иной. Ведь это Беата Шидло руководила избирательной кам-
панией президента Анджея Дуды, который победил на выбо-
рах. По данным польских СМИ, будущая премьер одинаково 
консервативна и в манере одеваться, и во взглядах, тесно 
связана с католической церковью, а один из ее двух сыновей 
учится в духовной семинарии. Но полякам бросается в глаза 
и такой факт: Беата Шидло чрезвычайно редко улыбается. 
Польские пользователи Интернета даже создали сайт 
«Грустная Беата», на котором пользователь может приме-
рить к будущему премьеру разные улыбки. 

ЭТИКА Французский
журналист о том, 
как СМИ освещают
катастрофы

Право 
на молчание 

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

РОССИЮ постигла трагедия: 224 человека погибли в 
авиакатастрофе над Синайским полуостровом. О том, 
как во Франции подаются подобные трагедии и их по-
следствия, «РГ» расспросила журналиста Олега Бергазо-
ва, многие годы проработавшего на Французском ме-
ждународном радио (RFI).

Олег, были ли у вас какие-либо правила поведения жур-
налистов при освещении ЧП с многочисленными жер-
твами?
ОЛЕГ БЕРГАЗОВ: Помимо Общеевропейской и национальной 
хартий журналистской деонтологии, у нас во Франции 
почти в каждом СМИ есть собственные хартии. В них 
кроме изложения общих этических рекомендаций от-
дельно говорится о поведении в тех случаях, когда при-
ходится освещать катастрофы, приведшие к жертвам, 
стихийные бедствия, военные конфликты. По сути, речь 
идет о правилах, которые являются этичными с общече-
ловеческой точки зрения.  Одно из главных положений 
этих документов — быть крайне внимательными по отно-
шению к родствен-
никам погибших, ни 
в коей мере не доку-
чать им. Важный мо-
мент: журналисты 
знают об этом, и, 
естественно, тот, кто 
вдруг по тем или 
иным причинам ре-
шится переступить 
допустимую черту, 
сразу попадает под 
огонь критики кол-
лег, а последующая 
«разборка полетов» 
наверняка отразит-
ся на отношении к 
нему пишущей и 
снимающей братии. 
В чем заключается профессионализм конкретного жур-
налиста или целого СМИ в подаче потрясшей всех траге-
дии? Не в том, чтобы крупным планом показывать стра-
дания людей потерявших близких, а в том, чтобы дать на-
иболее реальную картину произошедшего, а также при-
чин, которые к этому привели. И здесь носителями ин-
формации могут служить те люди, которые, что называ-
ется, «в теме». Эксперты, ученые, политики, спасатели.

Я вспоминаю авиакатастрофу, произошедшую в мар-
те, когда в Альпах разбился аэробус немецкой компании 
Germanwings. Первый канал французского телевидения 
в экстренных выпусках сконцентрировал внимание на 
многочисленных аспектах трагедии, унесшей жизни по-
лутора сотен человек, в частности на втором пилоте, из-
за которого все произошло, но о родственниках погиб-
ших было сказано лишь в завершении. Позже этих лю-
дей, прибывших на место падения самолета, показывали 
издалека общим планом, а интервью брали у местных 
жителей, предоставивших им кров и ночлег.

И все-таки иногда родственники погибших попадают в 
телеобъективы….
ОЛЕГ БЕРГАЗОВ: Крайне редко. И это не самые близкие род-
ные. Никто из журналистов не осмелится обратиться с 
расспросами, к примеру, к отцу семейства, потерявшему 
жену и детей. Или к женщине, муж которой погиб в авиа-
катастрофе. Я живу во Франции свыше 30 лет и никогда не 
видел таких интервью ни по телевидению, ни в газетах.

Как во Франции относятся к использованию в СМИ фо-
тографий погибших? Ведь их легко найти на личных ак-
каунтах в социальных сетях.
ОЛЕГ БЕРГАЗОВ: Все четко регулируется законом, по которо-
му запрещено снимать людей без их разрешения. Под-
судное дело. Огромные штрафы. Тем более размещать 
фотографии умерших. Особенно когда речь идет о детях. 

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России предложил ускориться ЮНЕСКО и Киеву

Лавров обошелся без жестов
Евгений Шестаков
Париж — Берлин

Ч
то объединяет два столь 
разноплановых меропри-
ятия, как выступление ми-

нистра иностранных дел России 
на юбилейной общеполитиче-
ской дискуссии в ЮНЕСКО (в 
этом году организации исполня-
ется 70 лет) и участие Лаврова в 
заседании глав внешнеполити-
ческих ведомств «нормандской 
четверки», которая состоялась в 
Берлине? 

На первый взгляд, между эти-
ми событиями нет ничего обще-
го, за исключением, пожалуй, 
временного фактора — оба меро-
приятия состоялись в один день. 
Утром глава МИД России еще 
стоял за парижской трибуной, а 
вечером уже «обживал» берлин-
ские стулья. И все же выступле-
ние Лаврова в ЮНЕСКО и оче-
редной министерский раунд пе-
реговоров по ситуации на Укра-
ине объединяет стремление Мо-
сквы и в том, и в другом случае 
придать новый импульс пробук-
совывающим политическим 
процессам. 

Поэтому на  38-й  сессии 
ЮНЕСКО речь Лаврова звучала 
отнюдь не по-юбилейному. Кро-
ме сдержанных поздравлений в 
адрес международной организа-
ции, которая «уверенно утвер-
дилась в качестве надежной гу-
манитарной опоры глобальной 
архитектуры», министр обра-
тился к тем негативным тенден-
циям, которые Москва наблюда-
ет в деятельности ЮНЕСКО по 
направлениям, относящимся к 
ее компетенции. 

Это «политизация гуманитар-
ных связей, равно как и деятель-
ности самой ЮНЕСКО», что, по 
мнению Лаврова, «идет вразрез с 

основополагающими принципа-
ми организации». В качестве 
примера глава МИДа привел по-
пытки ряда стран протолкнуть в 
число членов ЮНЕСКО террито-
рию Косово в качестве самостоя-
тельного государства.

Напомнил министр о «пра-
ктике применения отдельными 
странами дискриминационных 
мер в отношении деятелей куль-
туры и искусства, запретов на 
ввоз выставочных экспонатов, 
не говоря уже о сносе памятни-
ков героям Второй мировой вой-
ны в политкорректной Европе». 
Министр не стал публично назы-
вать отличившиеся «антию-
несковским духом» государства, 
хотя перечень их деяний неодно-
кратно попадал в российские 
СМИ, — в Польше, Молдавии, ре-
спубликах Прибалтики и на Ук-
раине многое из упомянутого 
Лавровым носит гипертрофиро-
ванный, нарочито публичный 

характер. Москва предложила 
принять в ЮНЕСКО «междуна-
родный документ в поддержку 
свободного характера обменов и 
сотрудничества в области куль-
туры, искусств, науки и образо-
вания». На кратком пресс-под-
ходе Лавров напомнил еще об 
одном важном направлении в де-
ятельности ЮНЕСКО — обеспе-
чении свобод журналистов, в 
том числе российских, работаю-
щих за рубежом, чьи права пред-
намеренно ущемляют власти 
ряда считающих себя демокра-
тическими стран. «Мы рассчи-
тываем, что ЮНЕСКО сможет 
исправить эту ситуацию», — ска-
зал министр, обращаясь к гене-
ральному директору организа-
ции Ирине Боковой. Та безмолв-
ствовала.

После выступления Лаврова 
в ЮНЕСКО, где он не в первый 
раз стремился «подтолкнуть» 
эту организацию к более актив-

ному поиску консенсуса при ре-
шении международных гумани-
тарных задач, министр ино-
странных дел России направил-
ся в Берлин. МИД России объя-
снил, что на «нормандской чет-
верке» Москва будет стремиться 
придать «импульс конфликтую-
щим сторонам, чтобы они вы-
полняли принятые обязательст-
ва». Переговоры глав внешнепо-
литических ведомств России, 
Франции, Германии и Украины 
проходили на фоне поступаю-
щей из зоны конфликта инфор-
мации об участившихся обстре-
лах позиций ополченцев на Дон-
бассе и угрозах Киева выйти из 
мирного процесса, вернув ранее 
отведенную военную технику на 
позиции.

Судя по публично озвучен-

ным Лавровым итогам дискус-
сии, ее участники вновь напом-
нили официальному Киеву о его 
обязательствах. Причем как зло-
бодневного характера, напри-
мер, до 14 ноября завершить от-
вод вооружений калибром до 100 
миллиметров и в перспективе до-
говориться с представителями 
ДНР И ЛНР о сроках отвода воо-
ружений калибром более 100 
миллиметров, так и об обязатель-
ствах стратегических. 

Речь идет о зафиксированных 
в Минских соглашениях полити-
ческих аспектах урегулирования 
— проведении на Донбассе согла-
сованных местных выборов, объ-
явление амнистии участникам 
боевых действий, реализации Ук-
раиной конституционной рефор-
мы и наделение Донбасса особым 
статусом. Но все же главное, что 
участники берлинских перегово-
ров вновь подтвердили безаль-
тернативность Минских догово-
ренностей и их пролонгацию на 
2016 год. Сработает ли в отноше-
нии урегулирования на востоке 
Украины полученное Киевом на 
нынешней берлинской встрече 
«ускорение»? В Москве рассчи-
тывают, что участники мини-
стерской «четверки» направили 
ясный сигнал членам контактной 
группы по Украине о необходи-
мости дальнейших шагов, отра-
женных в минском плане. 

Зафиксированные в послед-
ние дни наблюдателями нару-
шения режима прекращения 
огня на Донбассе, по словам 
Лаврова, «не носят массовый 
характер» и могут быть связаны 
со стремлением националисти-
ческих группировок надавить 
на больную точку Киева, вновь 
продемонстрировав свое влия-
ние президенту Украины Петру 
Порошенко. 
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Геополитика В США приступили к модернизации ядерного арсенала 
и разработке новых военных технологий

Пентагон сдул пыль 
с военных планов
Анна Федякина

В
ашингтон активизиро-
вал все технологиче-
ские и стратегические 
силы для наращивания 
военного потенциала 

США. При этом глава Пентагона 
Эштон Картер открыто заявил, 
что модернизация ядерного ар-
сенала и боевого вооружения 
направлена против России.

В ходе выступления на воен-
ном форуме в президентской 
библиотеке имени Рональда 
Рейгана в Калифорнии глава 
американского оборонного ве-
домства сообщил, что США ин-
вестируют в «новые беспилот-
ные системы, новые бомбарди-
ровщики дальнего действия и в 
технологические инновации, 
такие как электромагнитный 
рельсотрон, новые системы ра-
диоэлектронной борьбы, в тех-
нологии в космосе и киберпро-
странстве, в том числе в те, о ко-
торых я не могу сказать». Кар-
тер также отметил, что процесс 
модернизации затронет и ядер-
ный потенциал США, и «опера-
тивную тактику, нацеленную на 
сдерживание России».

Место и время для откровен-

но воинственных заявлений гла-
вы Пентагона было выбрано не 
случайно. Ведь именно в период 
президентства Рональда Рейга-
на зародилась Стратегическая 
оборонная инициатива (СОИ), 
конечной целью которой было 
завоевание американского го-
сподства научно-техническими 
и военными средствами. Судя 
по всему, в Вашингтоне не толь-
ко до сих пор мыслят категория-
ми «холодной войны», но и все-
рьез решили реанимировать во-
енные проекты полувековой 
давности. Не так давно автори-
тетное американское издание 
Foreign Policy со ссылкой на 
источники в госдепартаменте и 
министерстве обороны США со-
общило о том, что Пентагон раз-
рабатывает новые планы веде-
ния военных действий против 
России, не исключается и при-
менение ядерного оружия. По 
данным издания, американские 
эксперты разрабатывают два 
варианта боевых действий. В 
первом случае американцы со-
бираются воевать с Россией 
вместе с остальными членами 
НАТО. По второму сценарию Ва-
шингтон намерен действовать 
без  под держки союзников . 

Foreign Policy даже привел вы-
сказывание бывшего замглавы 
Пентагона Мишель Флурной, 
которая подтвердила, что «США 
стряхнули пыль с планов веро-
ятных боевых действий», кото-
рые не обновлялись с момента 
распада СССР. В качестве пово-
да для начала военных действий 
американские политики рас-
сматривают «вторжение Рос-
сии» в Прибалтику. П оценке 
американских журналистов, 
больше всего чиновников в Пен-
тагоне и госдепартаменте удру-
чает тот факт, что какой бы из 
сценариев ни был выбран, США 
оказываются в проигрыше.

Такая перспектива не устраи-
вает Вашингтон, что объясняет 
активизацию военных усилий 
США, как самостоятельных, так 
и с союзниками по НАТО. В вос-
кресенье ВМС США подтверди-
ли факт успешного испытания 
новой баллистической ракеты 
Trident II с подводной лодки у 
южного побережья Калифор-
нии. Как пояснил официальный 
представитель 3-го оперативно-
го флота США Райан Перри, 
пуск был проведен в «целях про-
верки состояния ракетной си-
стемы». 

ВМС США подтвердили факт запуска с подлодки баллистической ракеты Trident II, который напугал жителей 
штата Калифорния. Многие приняли яркую вспышку за НЛО или атомный взрыв.

Главам МИД России, Франции 
и Германии приходится постоянно 
подталкивать Киев к выполнению 
Минских соглашений. 

Никто из француз-
ских журналистов 
не осмелится обра-
титься с расспроса-
ми, к примеру, 
к отцу семейства, 
потерявшему жену 
и детейЧАСТИЧНО РАССЕКРЕЧЕНО

Николай Долгополов

Советский Союз, вначале поверив 

в СОИ, постепенно начал относить-

ся к ней спокойнее. И даже громкие 

заявления президента США Ро-

нальда Рейгана больше не пугали 

советских руководителей настоль-

ко сильно, как раньше. Хотя цель 

американцев — заставить Советы 

тратить все больше и без того столь 

трудно добываемых средств на за-

щиту от «звездных войн», частично 

была выполнена, со временем при-

шло понимание, что американцы во 

многом блефуют.

Жутчайшая гонка вооружений, в 

которой мы не могли бы добиться 

перевеса, была относительно по-

степенно если не приостановле-

на, то возвращена в привычные 

для СССР рамки. Так что по край-

ней мере ошибочно воспевать 

Рейгана, заманившего Советы в 

ловушку и заставившего «этих 

русских» тратить все добытые от 

продажи нефти и газа средства на 

противостояние угрозе, которой 

фактически не было. 

Проблема в другом. Договорив-

шись с нефтяными шейхами сбить 

цены на «черное золото», США с 

союзниками лишили СССР твердо-

го и надежного дохода. Последст-

вием стали нелады в привыкшей к 

нефтяным вливаниям экономике. 

А закончилось все распадом мощ-

ной империи.

Но почему вдруг СССР перестал 

верить в рейгановскую программу 

«звездных войн»? Потому что чи-

сто голливудский, прямо для ков-

боя Рейгана написанный сцена-

рий не прошел. Были поданы зна-

ки: американский президент, надо 

сказать блестяще сыгравший эту 

свою едва ли не последнюю роль, 

обманывает нас и весь мир.. 

Кто же эти люди — или тот человек 

— которые добыли точные сведе-

ния о сложной, не Рейганом при-

думанной, но им воплощенной 

стратегической игре не на жизнь, 

а на смерть? В узком и закрытом 

мире людей осведомленных глухо 

называются некоторые известные 

и совсем неизвестные факты, зву-

чат намеки на фамилии. Если ко-

ротко, то советская разведка су-

мела разгадать сложную интригу, 

грозившую нашей стране, скажем 

так, катастрофой.

Считается, что имена героев, не 

побоюсь назвать их именно та-

ким образом, могут всплыть где-

то через полвека после ими свер-

шенного. А, может, и пораньше. 

Кто знает... Сроков давности тут 

не устанавливается. Вспоминаю, 

что даже великий разведчик Мор-

рис Коэн, добывавший для СССР 

секреты изготовления американ-

ской атомной бомбы, в 1994 году 

уверял меня, что фамилия юного 

физика из лаборатории Лос-Ала-

мос, передавшего его жене су-

перчертежи, никогда не выплы-

вет наружу. «Он так и останется 

под оперативным псевдонимом 

Млад», — твердо заявил будущий 

Герой России Коэн. Но и верный 

нам Моррис ошибся. Уже в пер-

вом десятилетии XXI века разны-

ми, порой извилистыми путями, 

истина открылась. Млада звали 

Теодор — Тед Холл. И был он не 

американцем, а гениальным ан-

глийским исследователем. Не за-

кончил даже среднюю школу, а 

совершил столько открытий. А 

главное — здорово помог Совет-

скому Союзу, в который свято ве-

рил.  
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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ Спектакль «Прикасаемые» стал номинантом «Золотой маски»

Письмена на ладони
Алена Карась

О
ни показывали свой спек-
такль в Театре Наций, на 
следующий день спектакль 

был назван  номинантом нацио-
нальной премии «Золотая маска». 

«Прикасаемые» — так назвали 
свое сочинение автор идеи Евге-
ний Миронов, продюсер Ингебор-
га Дапкунайте, драматург Марина 
Крапивина и режиссер Руслан Ма-
ликов. 2 ноября был благотвори-
тельный показ, организованный 
совместно двумя уникальными 
фондами — поддержки слепоглу-
хих «Со-единение» и поддержки 
деятелей искусства «Артист». 

Показанный впервые на фести-
вале современного искусства 
«Территория», этот спектакль 
стал мостом, соединившим раз-
ные берега человеческой реки — 
берег видящих и слышащих, и дру-
гой, где живут в тишине и во тьме. 
«Слепые» Брейгеля и Метерлинка 
стали неотъемлемой частью куль-
туры зрячих, но что мы по сей день 
знаем о подлинной жизни слепых? 

2 ноября в зале Театра Наций си-
дели старые артисты, уже не очень 
хорошо слышащие и видящие. Но 
то, что творилось на сцене, застав-
ляло их, кажется, все сильней чув-
ствовать красоту и творческую 
силу человеческого общения. Ма-
рина Крапивина и Руслан Мали-
ков, известные по своим докумен-
тальным проектам, превратили 
свой спектакль в настоящий театр 
свидетельства. Самые невероят-
ные истории жизни людей, однов-
ременно лишенных зрительных 
образов и звуков, рассказываются 
актерами, причем каждый раз 
разными. Боль, отчаяние, мужест-
во и поддержка близких звучат 
каждый раз по-новому в устах Ин-
геборги Дапкунайте и Анны Ко-
вальчук, Евгения Цыганова и Ана-
толия Белого, Инги Оболдиной и 
Егоря Бероева. Есть и те, кто со-
ставляет постоянный костяк труп-
пы, спаянный в единое целое, где 
уже и не разберешь — кто зрячес-
лышащий, а кто — нет. Особая пси-
хическая пластичность, готов-
ность раствориться в состоянии 

другого — так существуют в этом 
спектакле прекрасные Ольга Лап-
шина, Кирилл Быркин, Олег Сав-
цов, Екатерина Сахно и другие.

На этот раз вместе с ними были 
выдающиеся мастера сцены Ольга 
Яковлева и Альберт Филозов. Ког-
да их лиц касались пальцы и ладо-
ни необычных партнеров, голоса 
мастеров начинали звучать чуть 
иначе — точно опускались в самую 
глубину, туда, где Орфей окликал 
свою Эвридику, — дрожали, 
становились,теплыми, глухими… 
Рядом с ними были человеческие 
существа совсем иного опыта. 
Этот первый, глубинный уровень 
человеческого единства прекра-
сно зафиксировал режиссер по 
пластике Евгений Кулагин. Дви-
жения, столь хрупкие, что зритель 
опасливо замирает, освоили те, 
кто может, и те, кто не может сво-
бодно двигаться, — точно каждый 
из актеров попробовал пересе-
литься на другой берег реки.

Эта встреча поражает. Доку-
ментальный, социальный театр 
впервые открывает для большин-

ства зрителей ситуацию слепоглу-
хих людей, а их в России около 15 
тысяч. Не рассказами, такими как 
у Александра Суворова — доктора 
психологических наук, автора 
книги «Школа взаимной человеч-
ности», или у поэта Ирины Пово-
лоцкой, от яркого, точеного лица 
которой невозможно оторвать 
взгляд. Как вы догадываетесь, 
сама Ирина себя никогда не виде-
ла, а профессор Суворов написал 
книгу по системе Брайля. Оба они 
лишены зрения и слуха.

Загорский интернат для слепо-
глухих детей… Вальс, пальцевая 
азбука «дактиль», письма на ладо-
нях… Поражающее переселение в 
другой мир.И все же самое порази-
тельное — это сходство двух бере-
гов, где равно известны тоска и 
одиночество, страх и мучительная 
борьба за право на уникальность. 
Где равно ценны свобода, творче-
ство и любовь.

Событие Знаменитый пианист дал благотворительный концерт, презентовал 
новый диск и книгу

Денис Мацуев на бис
Ирина Муравьева 

Б
лаготворительным кон-
цертом Дениса Мацуе-
ва и Михаила Плетнева 
с Российским Нацио-
нальным оркестром от-

крылся в Большом зале консерва-
то р и и  ц и к л ,  п о с в я щ е н н ы й 
150-летию Московской консер-
ватории. В этот же день состоя-
лась презентация книги «Денис 
Мацуев. Жизнь на Crescendo» и 
нового диска компании Sony «Де-
нис Мацуев. На бис».

Юбилей главной альма-матер 
российских музыкантов, исто-
рия которой выстраивается в 
бесконечный ряд выдающихся 
композиторских, педагогиче-
ских, исполнительских имен по-
лутора веков начиная от Николая 
Рубинштейна и Петра Ильича 
Чайковского, растянется на два 
сезона. Ректор консерватории 
Александр Соколов сообщил, что 
юбилейному  событию решили  
посвятить специальный абоне-
мент  (№2).  Первыми с оммажем 
родной консерватории вышли на 
сцену Большого зала Михаил 
Плетнев и Денис Мацуев. Музы-
канты представили программу, 
насыщенную музыкальными 
коллизиями XIX века: строгий  
классический Третий фортепи-
анный концерт Людвига ван Бет-
ховена, где стремительные пасса-
жи, октавы, арпеджио обрамляли 
скорбный монолог рояля в Largo,  
и демоническая «Пляска смер-
ти» Ференца Листа с ее страшной 
фактурой «ужасов» — завываний 
медных, оркестрового топота, 
обвалов темы Dies Irae (День гне-
ва), аккордовых «аффектов». В 

исполнении РНО прозвучала 
первая польская симфония «Воз-
рождение» Мечислава Карлови-
ча. Михаил Плетнев представил 
ее как пронзительно трагическое 
полотно музыки «конца века», 
близкое трауру Шестой симфо-
нии Чайковского и исступленно-
му малеровскому напряжению 
одновременно, открывающее не-
преходящую красоту песенной 
кантилены. Эпилогом концерта 
стал  традиционный каскад «би-
сов» от Дениса Мацуева, отдель-
ная часть концерта,   которой он 
посвятил свой новый диск, выхо-
дящий на Sony. По словам музы-
канта, это антология бисов, ис-
полнявшихся на разных концер-
тах, в разных странах мира, в раз-
ные годы: «Петрушка» Игоря 
Стравинского, «Времена года» 
Петра Чайковского, транскрип-
ции Владимира Горовица, Григо-
рия Гинзбурга и др. Еще одной 
презентацией  дня стала книга 
« Д е н и с  М а ц у е в .  Жи з н ь  н а 
Crescendo», написанная по зака-
зу издательства «Музыка» жур-
налистом Сергеем Бирюковым. 
Книга посвящена  биографии му-
зыканта, погружает в его творче-
ский мир,  размышления, в  собы-
тия и встречи, рождающие им-
пульс творчества.  

Денис Мацуев и Михаил Плетнев дали благотворительный концерт в пользу Московской консерватории.

Спектакль «Прикасаемые» стал пусть и маленьким, но мостом, соединив-
шим разные берега человеческой реки — берег видящих и слышащих и 
другой, где живут в тишине и во тьме.

ПРЕМЬЕРА В прокате — 
«Ангелы революции» 
Алексея Федорченко

Кино и ненцы

Александр Нечаев

КРЫМ, 1908 год. Девочка Полина расправляется с кре-
мовыми фигурками на торте — она метко палит по ним из 
«маузера». Два десятилетия спустя бывшая провинци-
альная аристократка, а ныне герой Октябрьской револю-
ции товарищ Шнайдер (Дарья Екамасова) получает важ-
ное партийное задание. Шнайдер нужно сколотить груп-
пу деятелей культуры, которые отправятся в Сибирь на-
ставлять хантов и ненцев на путь истинный — те не жела-
ют отдавать детей в школы, а вместо марксизма-лени-
низма настырно продолжают исповедовать культ старой 
богини. Компанию Шнайдер составляют режиссер ла-
тышского театра в Москве Смирнов (Алексей Солончев), 
кинорежиссер Петр (Павел Басов) и архитектор Николай 
(Константин Балакирев). Отказывается от участия в эк-
спедиции лишь композитор Иван (Олег Ягодин). В тех 
краях ему, впрочем, предстоит оказаться — правда, об-
стоятельства будут уже совсем иными.

Алексей Федорченко дебютировал в режиссуре де-
сять лет назад «Первыми на Луне» — изобретательным 
мокьюментари о том, что на самом деле задолго до аме-
риканцев на спутни-
ке Земли побывали 
советские космо-
навты. Этот фильм, 
казалось, открыл 
нам режиссера, в со-
вершенстве владею-
щим псевдодоку-
ментальным киноя-
зыком, который тог-
да как раз входил в 
моду. Дальнейшая 
трансформация 
творческого метода 
Федорченко была и 
неожиданной, и за-
нятной. После «Пер-
вых на Луне» он ра-
ботает в соавторстве 
с писателем Денисом Осокиным — сначала он экранизи-
ровал его повесть «Овсянки», а затем в соавторстве с 
ним написал сценарий картины «Небесные жены луго-
вых мари». Ни в «Овсянках», ни в «Небесных женах...» 
от дебютного увлечения режиссером конструировани-
ем реальности не было и следа. Те фильмы были терри-
торией чистой мифологии — собственно, о мифологии 
малых народов России они и рассказывали. В какой-то 
момент в адрес Федорченко посыпались эпитеты в диа-
пазоне от «поэтического кинематографа» до «занима-
тельной этнографии». Все они были сколь справедливы, 
столь и снисходительны — казалось, что режиссер нашел 
свою тихую нишу и так и будет дальше снимать малень-
кие фестивальные фильмы про экзотические народно-
сти большой страны. Тем приятнее, что все эти рассу-
ждения оказались напрасными. Потому что вышедшие в 
прокат «Ангелы революции» знаменуют новый уровень. 
Это по-настоящему большое кино большого режиссера, 
работа невероятно тонкой выделки и гармоничный ре-
зультат творческой эволюции Федорченко. 

«Ангелы» впервые объединяют два магистральных 
федорченковских мотива — псевдодокументальность и 
этнографию. Эти мотивы тут накладываются на еще 
один полюбившийся режиссеру прием — дробление од-
ного сюжета на небольшие новеллы.

События, о которых идет речь в «Ангелах», достовер-
ны — это история Казымского восстания 1931 года, когда 
ханты и ненцы без особого энтузиазма отнеслись к по-
явлению в их краях советской культбазы. Другое дело — 
детали. Полина Шнайдер и члены ее экспедиции — люди 
реальные, вот только никакого отношения к авангар-
дным художникам они не имели. Сама Шнайдер к тому 
моменту была вовсе не пышногрудой молодой револю-
ционеркой, а пожилой аппаратчицей. Под каждым из 
членов ее экспедиции Федорченко имеет в виду реаль-
ного деятеля советского искусства тех лет. В кинорежис-

сере, скажем, без труда угадывается Сергей Эйзенш-
тейн. В новелле, посвященной его прошлому, есть реаль-
ные кадры из картины Эйзенштейна «Да здравствует 
Мексика!». Этой картине в «Ангелах» придуман свой 
миф — якобы во время съемок Эйзенштейну предложили 
на роль предателей, которых казнят изуверским спосо-
бом, не актеров, а настоящих дезертиров — мол, все рав-
но их казнить, а тут еще и для искусства поработают. То 
есть Эйзенштейн еще и изобретатель снаффа. В этой но-
велле вся суть «Ангелов», в художественном простран-
стве которых фундаментом служит реальное событие, 
на котором возводится причудливое здание сложносо-
чиненной мифологии.

Конечно, чтобы расшифровать все заложенные в кар-
тине коды, зрителю придется потрудиться — и тут непло-
хим подспорьем было бы хорошее искусствоведческое 
образование или хотя бы базовые знания о соцавангар-
де. Но как любое настоящее произведение искусства 
«Ангелы революции» работают на всех уровнях — 
ускользающая многослойность многим и впрямь пока-
жется туманной, то не оценить шаг режиссера навстре-
чу широким зрительским массам тоже не получится. 
Федорченко впервые облекает свои эксперименты в 
жанровую рамку, хотя традиционного линейного пове-
ствования почти нет, здесь без труда можно рассмотреть 
залихватский вестерн, историю покорения, сопротивле-
ния и кровавой мести, в равной степени наполненную 
иронией и сентиментальной печалью.

«Ангелов революции» можно крутить и так, и эдак, 
придумывая про них все новые теории и объясняя мно-
жественные побочные тропы — и это по-настоящему от-
радно, потому что современное российское кино в боль-
шинстве случаев не может похвастать и сотой долей та-
кой многомерности. Но в данном случае лучше один раз 
увидеть своими глазами, чем сто раз услышать — и сло-
жить из драгоценной мозаики кадров, новелл и смыслов 
«Ангелов» собственную историю.

События, о которых идет речь в «Ангелах», достоверны — 
это история Казымского восстания 1931 года.

В фильме 
Федорченко без 
труда можно рас-
смотреть залихват-
ский вестерн, исто-
рию покорения, 
сопротивления 
и кровавой мести

Трейлер фильма и фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1184517

Следите за новостями 
фестиваля на сайте
www.rg.ru/sujet/2432
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 Имея в запасе 
такой Первый кон-
церт Чайковского, 
Денис был уверен: 
положит 
на лопатки всех

ОТРЫВОК ИЗ КНИГИ СЕРГЕЯ БИРЮКОВА «ДЕНИС МАЦУЕВ. ЖИЗНЬ НА CRESCENDO»

— Если бы кто-то заснял ученика 

ЦМШ Дениса Мацуева, идущего ве-

сной 1994 года по Большой Никит-

ской с предательской слезой в гла-

зах, это был бы хороший кадр для 

фильма, — усмехается пианист. — 

Дело в том, что я опоздал к подаче 

заявок на конкурс Чайковского 

того года. Было страшно обидно: 

Гиндин же участвовал, а он на два 

года младше меня. И получил 4-ю 

премию… Но Бог видит все — нель-

зя мне было тогда ни в коем случае 

играть. При всех удачах в классе 

Пясецкого, то, что считалось хоро-

шо для школьника, на конкурсе вы-

глядело бы очень сыро. Это надо 

быть Григорием Соколовым, чтобы 

выиграть конкурс Чайковского в 16 

лет. И то помните, как за ту победу 

старушки-меломанки били зонти-

ками председателя жюри Эмиля Ги-

лельса — они-то поголовно влюби-

лись в обаяшку Мишу Дихтера из 

Америки. Только потом все поняли 

мудрость Эмиля Григорьевича, и 

где Миша, а где Гриша… Я с детства 

наизусть знал историю конкурса 

так же, как историю отечественно-

го футбола, имел все конкурсные 

записи Клиберна, Дугласа, Плетне-

ва, Крайнева, Гаврилова, Ашкена-

зи...

Итак, решающая битва отложилась 

на четыре года. Тем более что пе-

ред таким ответственным состяза-

нием, как конкурс Чайковского, 

полезно потренироваться на дру-

гих, менее пафосных соревнова-

ниях. Одно в активе Дениса уже 

было — конкурс в ЮАР в 1993 году, 

принесший победу. Но тогда он 

был еще школьником. На конец 

1997 года в графике международ-

ных фортепианных соревнований 

значился конкурс в японском горо-

де Хамамацу. Самый подходящий 

шанс — за полгода до «Чайковско-

го» отточить свое конкурсное ма-

стерство.

...Перед финальным туром он лиди-

ровал — и по общему мнению, и по 

собственному ощущению. Имел в 

запасе такой Первый концерт Чай-

ковского, что был уверен: положит 

на лопатки всех. Но на четвертый 

тур жюри его не пропустило… По-

чему — Денис не понимает до сих 

пор... После объявления результа-

тов сразу позвонил «отцам» — род-

ному папе и Доренскому. Те успо-

коили: ерунда, мы еще повоюем... 

Сергей Леонидович — стратег, зна-

ющий, какой конкурс для его уче-

ника действительно важен, а из-за 

какого не стоит и переживать, про-

басил: «Старик, приезжай-ка ты ко 

мне на дачу»… На даче Доренский 

сразу поставил кассету третьего 

тура — того, после которого Дениса 

скинули. Обматерил жюри. Во-

сторженно заревел: «У-у, колос-

сально играешь! Как форму вы-

строил! Какие октавы! Как это мо-

гли не пропустить?!» 

И началась подготовка к конкурсу 

Чайковского. Для этого надо было 

пройти два отбора в самой консер-

ватории. На каждом из которых 

тебя могли отсеять. Да еще срочно 

учить незнакомый концерт с орке-

стром…

Сольная часть программы была 

полностью готова: «Мефисто-

вальс», 7-я соната Прокофьева, 3-я 

Бетховена — то, что Денис играл по 

всему миру еще со времен ЦМШ. В 

качестве же концерта с оркестром 

намеревался — даже сомнений не 

было — играть Третий Рахманино-

ва, ставший его визитной карточ-

кой с 13 лет. Но Доренский неожи-

данно категорически возразил: 

Первый концерт Чайковского плюс 

Третий Рахманинова — комбина-

ция, на которую после Клиберна 

замахиваться опасно. Слишком 

высока планка! Денис был изумлен 

— но вскоре лишний раз убедился в 

стратегической мудрости Дорен-

ского: учитель безошибочно рас-

считал, что для Мацуева в том его 

романтическом задоре 1998 года 

ничего более подходящего, чем 

Первый концерт Листа, не было. 

— Решение, которое в огромной 

степени определило победу, — убе-

жден Денис. — Еще одно подтвер-

ждение того, что всегда, и в пору 

учения, и потом, когда ты уже пу-

стился в самостоятельное плава-

ние, нужны надежные, близкие 

люди рядом, кому ты доверяешь...

Но конкурс Денису достался от-

нюдь не легкий. С удивительным 

сочетанием обстоятельств. Во-

первых, очень острая конкурен-

ция: Вадим Руденко (с которым 

долгое время шли свеча к свече), 

Фредди Кемпф, Сергей Тарасов, 

Максим Филиппов, Олег Полян-

ский, Виктория Корчинская-Коган, 

Алексей Султанов (со скандалом 

не прошедший на третий тур — по-

вторение ситуации, случившейся с 

самим Денисом в Хамамацу)… Лю-

бой из них, считает Мацуев, мог 

взять первое место. Во-вторых — 

вот парадокс — влияние итогов со-

ревнования на международную ка-

рьеру тогда упало до самой ни-

жней отметки. Очевидно, это было 

связано и с организационными не-

урядицами, и с кампанией критики 

в прессе, отыскивавшей реальные 

и мнимые проявления необъектив-

ности судейства, и с полным устра-

нением оргкомитета от участия в 

дальнейшей судьбе конкурсантов 

— им не оказывалось никакой твор-

ческой, организационной поддер-

жки… То есть импульсов для даль-

нейшей профессиональной рабо-

ты тот конкурс давал несоизмери-

мо меньше, чем полтора десятиле-

тия спустя. А победить в нем было 

едва ли не труднее, чем на всех 

остальных, за всю полувековую 

историю конкурсов Чайковского! 

— В жюри сидели композитор Анд-

рей Эшпай — председатель, пиани-

сты Хироко Такамура, Лев Наумов, 

Виктор Мержанов, Петер Ланг, Ми-

риан Дауэльсберг, Галина Черны-

Стефаньска, — вспоминает Денис. 

— Человек 20 авторитетнейших му-

зыкантов. Но я на жюри во время 

игры не смотрел, просто забыл о 

нем — играл для публики. 

— Накануне, — продолжает Денис, — 

у меня состоялся знаменитый те-

лефонный разговор с Доренским. 

Знаменитый, потому что его слы-

шали многие участники и их роди-

тели. Родители осаживали своих 

чад: играй аккуратнее, будь осто-

рожнее с эмоциями, а то занесет 

неизвестно куда… И Сергей Лео-

нидович тоже меня все время сдер-

живал — чтобы не было, условно го-

воря, «Мефисто-вальса» за 7 ми-

нут, а был за положенные 11: кон-

курс есть конкурс, на нем надо вы-

полнить определенные академи-

ческие условия, а уж потом будут 

вольные концерты, и играй, как 

душа просит… Я и спрашиваю его: 

«Тут родители всех подбадривают 

— играй ярче!... Не переборщить бы 

нам со сдерживанием эмоций — 

может, все-таки замочить?» Он 

взял паузу, а потом выдохнул: 

«Хрен с тобой, мочи!» 

— И у меня страсть вырвалась нару-

жу, — хохочет Денис. — Нет, в нуж-

ных рамках я все же держался, но 

получилось очень ярко. Это было 

состояние совершенной свободы, 

мне было наплевать, забуду я в Ли-

сте какую-то ноту или смажу пас-

саж… Жил только музыкальными 

эмоциями. Это было сногсшиба-

тельно!

— А знаете, что еще помогло? — улы-

бается Мацуев. — Чемпионат мира 

по футболу, который всегда, на про-

тяжении многих десятилетий, шел 

ровно в те же сроки, что конкурс 

Чайковского. Их развели только по-

сле 2010 года, когда музыканты по-

требовали: придумайте что-нибудь, 

это же издевательство, мы и фут-

бол хотим посмотреть, и конкурс… 

В 1998 году до этого было далеко, а 

пропустить трансляцию важных 

матчей я никак не мог — и отдался 

любимому зрелищу, не переусерд-

ствовав в занятиях роялем, кото-

рые все равно были бы бессмы-

сленны. Ведь все давно уже выуче-

но, перестараешься — перегоришь 

до времени, не оставив сил на само 

выступление… 

Сергей Бирюков. Денис Мацуев. 
Жизнь на Crescendo. Москва, 
Издательство «Музыка». 2015. 
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Местная власть «Золотые гарантии» бывшим главам регионов 
обременительны для местных бюджетов

Кресла с парашютом

Д
епутаты пензенского 
Заксобрания 19 ноября 
рассмотрят поправки в 
закон о соцгарантиях, 
которые закреплены за 

бывшим губернатором и членами 
его семьи. Парламентарии пред-
лагают отменить экс-главе регио-
на ряд компенсаций. Якобы реги-
ональная казна не справляется с 
лишними расходами. Но губерна-
торские льготы действуют во 
многих регионах страны. И, судя 
по выводам активистов ОНФ, уре-
зать выплаты бывшим начальни-
кам не везде спешат. Так ли это, 
выяснили корреспонденты «РГ».

Поправки, предлагаемые пен-
зенскими депутатами, напрямую 
касаются бывшего главы региона 
Василия Бочкарева. В мае у него 
истек срок полномочий, и теперь 
он представляет Пензенскую об-
ласть в Совете Федерации. Если 
предложения депутатов пройдут, 
то экс-губернатор лишится зна-
чительной части льгот: например, 
компенсации расходов на оплату 
жилья, коммунальных услуг, мо-
бильную связь. 

Депутаты предлагают отме-
нить выплаты и членам семьи экс-
главы региона в случае его смер-
ти. Ранее родственники могли 
рассчитывать на ежемесячное по-
собие, равное четырехкратному 
размеру страховой пенсии по слу-
чаю потери кормильца. Однако 
часть льгот за экс-губернатором 
все же сохранится. Ему полагает-
ся служебная машина и ежегод-
ное единовременное пособие на 
санаторно-курортное лечение. 
Кстати, дефицит местной казны 
на начало осени уже превысил два 
миллиарда рублей.

Затянуть ремни и урезать льго-
ты бывшему главе попытались и в 
Удмуртии. Там подсчитали, что 
только в 2015 году на содержание 
Александра Волкова казна потра-
тила боле миллиона рублей. Но-
вый глава региона Александр Со-
ловьев посчитал разумным отме-

нить льготы, предусмотренные 
для Волкова. С этим предложени-
ем он обратился к депутатам  Гос-
совета, но те его не поддержали. В 
итоге в августе 2015 года точку 
поставил Верховный суд Удмур-
тии, куда с иском обратилась ре-
гиональная прокуратура. Суд ли-
шил бывшего президента респу-
блики доплаты к пенсии в размере 
75 процентов от его зарплаты, 
компенсации расходов на теле-
фонную связь, транспортное и 
медицинское обслуживание. 

Показателен пример Ростов-
ской области, где после отставки в 
2010 году губернатора Владими-
ра Чуба (руководил регионом 19 
лет), депутаты Заксобрания ре-
шили отблагодарить его чуть ли 
не персональным законом, кото-
рый вызвал в обществе большой 
резонанс. В Интернете даже раз-
вернулась кампания по сбору 
подписей против, а в Каменск-
Шахтинском горожане вышли на 
митинг, требуя отмены привиле-
гий. Особенно жителей Дона воз-
мутила сумма ежемесячного по-
жизненного содержания экс-гу-
бернатора — в размере 80 процен-
тов от его зарплаты, к этому при-
лагались ежемесячное денежное 
поощрение, регулярная матпо-
мощь и компенсация на довольст-
вие. А еще по закону Владимир 
Чуб имел право содержать за счет 
казны аппарат помощников с ме-
сячным фондом оплаты труда в 
размере 350 процентов. Не говоря 
уже о том, что «почетный» пенси-

онер, как и члены его семьи, по-
прежнему мог пользоваться вип-
залами аэропортов и железнодо-
рожных вокзалов, медобслужива-
нием и услугами страхования. 

Добиться справедливости ре-
шил военный пенсионер из Таган-
рога — в июле 2010 года он подал в 
суд заявление с требованием от-
менить нашумевший закон. Но су-
дья не приняла документ. Между 
тем за последние пять лет прави-
тельство Ростовской области 
только на оказание автотранспор-
тных услуг для бывшего губерна-
тора, а ныне сенатора потратило 
около 6,4 млн рублей.

Довольно щедрый пакет соци-
альных гарантий приняли для 
экс-глав Ямала. Если руководил 
регионом два срока — получай по-
жизненную зарплату в размере 
80 процентов от прежней. Само 
собой, она индексируется. Быв-
ший губернатор может безвоз-
мездно взять в собственность за-
нимаемое жилище. Достаточно 
одного срока на право вечного 
пользования служебной маши-
ной. Вдобавок, при выходе на пен-
сию, — охраной и спецсвязью. Рас-
ходы на коммуналку и телефон-
ную связь возмещают из бюдже-
та, в том числе членам семьи. Еже-
годно им компенсируют полови-
ну стоимости путевок на санатор-
но-курортное лечение и на 100 
процентов — расходы на дорогу. 
Регион также полностью покры-
вает им траты на медобследова-
ние, лечение, медикаменты. 

Закон о «золотых гарантиях» 
подписан в 2004 году Юрием Не-
еловым, правившим автономным 
округом около полутора десятков 
лет — до 1 марта 2010 года. Вообще-
то Неелов не должен пользоваться 
всеми привилегиями, ведь он сена-
тор. У члена Совфеда, как извест-
но, такие же социальные гарантии, 
как и у федерального министра. В 
Заксобрании ЯНАО не готовы ска-
зать, чрезмерный или нет объем 
гарантий. Здесь подчеркивают, что 
прерогатива корректировки зако-
на принадлежит главе исполни-
тельной власти субъекта. 

В Приангарье по закону «О го-
сударственных должностях Ир-
кутской области» экс-губернато-
ру полагается  личная охрана и ох-
рана его жилища и имущества, 
персональный транспорт и теле-
фонная связь, медицинское об-
служивание его и членов его се-
мьи.  Кроме того, экс-главы регио-
на имеют право на оплату ежегод-
ного санаторно-курортного лече-
ния в границах РФ и дороги до са-
натория и обратно. Наконец, им 
положена страховка ОМС. Одна-
ко все эти блага предоставляются 
при условии, если губернатор и 
его семья остаются жить в Иркут-
ской области. 

Кроме того, до этого года губер-
натор области, а также ряд чинов-
ников исполнительной и законо-
дательной ветвей власти при вы-
ходе в отставку получали «золотой 
парашют», равный денежному со-
держанию за три месяца.  Однако в 
конце мая Сергей Ерощенко, на 
тот момент губернатор Иркут-
ской области, вышел к Заксобра-
нию региона с инициативой отме-
нить столь привлекательное вы-
ходное пособие. Депутаты закон 
поддержали. Так что и сам Сергей 
Ерощенко, и его правительство 
ушли в отставку после сентябрь-
ских выборов без «парашютов».

В Челябинской области сокра-
щением госгарантий для «высше-
го должностного лица региона» 

депутаты занимаются уже восемь 
лет. В частности, из закона о гу-
бернаторе исключены пункты о 
пожизненной охране, праве на 
служебный транспорт и спец-
связь, возмещение стоимости 
турпутевок и «золотого парашю-
та» в виде содержания до трудоу-
стройства на новое место работы. 

Но кое-что осталось. Сегодня 
губернатор по окончании срока 
службы может рассчитывать 
только на единовременное посо-
бие в размере годового денежного 
содержания. А также на пожиз-
ненную пенсию в размере 75 про-
центов от прежней зарплаты. Кро-
ме того, за экс-губернатором и его 
супругой оставлено право на ме-
дицинское обслуживание. А в слу-
чае смерти экс-главы региона его 
супруга сможет получать пособие 
в шестикратном прожиточному 
минимуму размере.

Как сообщила «РГ» начальник 
управления информационной по-
литики ЗСО региона Ольга Лиха-
чева, последние изменения, на-
правленные на снижение бюджет-
ной нагрузки, были внесены в 
прошлом году — после назначения 
на пост губернатора Бориса Дуб-
ровского.  Стоит отметить, что 
экс-губернатор региона Михаил 
Юревич, в январе прошлого года 
досрочно отправленный в отстав-
ку «по собственному желанию», 
сейчас занимает пост депутата 
Госдумы и до выхода на пенсию на 
какие-либо преференции от реги-
онального бюджета рассчитывать 
не может.

Подготовили: Сергей Аверкин, 
Наталья Саванкова, Иван 
Макаров, Лариса Ионова, 
Анатолий Меньшиков, Екатерина 
Дементьева, Михаил Пинкус

Андрей Куликов

К 
тяжелобольному глухоне-
мому инвалиду в одной из 
больниц Саратова не пу-

стили дочь-сурдопереводчика. 
Впоследствии мужчина умер. 

— У нас нет доказательств, что 
инвалид не получил необходимого 
лечения и что именно с этим свя-
зана его смерть. Однако сам такой 
факт вызывает беспокойство. Это 
не единственный подобный слу-
чай, причем в том же самом меди-
цинском учреждении, — рассказал 
руководитель центра сурдопере-
вода Илья Хахулин.

Как рассказал Илья, в прош-
лом году его глухонемого отца в 
эту же городскую больницу при-
везла «скорая помощь» с серьез-
ным заболеванием. Хотя отец не 
мог объясниться с врачами, сына 
в больницу не пустили. На удосто-
верение сурдопереводчика, кото-
рое он показывал, даже смотреть 
не стали. Персонал сослался на 
распоряжение администрации 

медицинского учреждения. В ре-
зультате к отцу Хахулин смог по-
пасть только на следующий день. 

По законодательству присут-
ствие сурдопереводчика необхо-
димо при совершении инвалидом 
по слуху каких-либо нотариаль-
ных действий, в суде, в правоохра-
нительных органах. Про присутст-
вие сурдопереводчика во время 
оказания медпомощи человеку с 
ограниченными возможностями 
ничего не сказано. Однако это не 
значит, что проблем с коммуника-
цией не возникает. Хотя все зави-

сит от конкретных людей. В неко-
торых случаях врачи сами звонят 
родственникам глухонемого па-
циента, просят, чтобы они приеха-
ли и помогли объясниться.

Как объясняют в обществе глу-
хих, есть у проблемы медицинско-
го обслуживания таких инвалидов 
и еще одна сторона. По закону, го-
сударство гарантирует им ежегод-
но до 40 часов бесплатного сурдо-
перевода. Хотя в регионе вот уже 
несколько лет пытаются наладить 
электронную запись к врачам, 
очереди в поликлиниках сохрани-

лись. И вместе с глухонемыми па-
циентами в этих очередях ждут и 
сурдопереводчики. И потрачен-
ные государством деньги уходят 
впустую. В свою очередь медики 
объясняют, что принимать таких 
пациентов вне очереди они не 
вправе, поскольку в таком случае 
будут ущемлены интересы других 
больных. 

Сейчас на 3,5 тысячи глухоне-
мых в Саратовской области всего 
десять сурдопереводчиков, кото-
рые работают в областном центре. 
Еще по одному специалисту в Ба-
лаково и Аткарске. Между тем, 
сумма средств, которая выделяет-
ся из областного бюджета на опла-
ту услуг сурдопереводчиков, в ре-
гионе не менялась с 2012 года. 
Хотя расценки за такую работу в 
Саратове за это время выросли со 
150 до 350 рублей в час, а в Москве 
стоимость услуги составляет сей-
час уже 750 рублей. В результате 
время бесплатного обслуживания 
инвалидов по слуху снизилось до 
20 и даже 10 часов сурдоперевода.

— Обращение по поводу отказа 
сурдопереводчику направлено в 
областное министерство здраво-
охранения, нам обещали разо-
браться, — рассказывает Уполно-
моченный по правам человека в 
Саратовской области Татьяна 
Журик. — Насколько я понимаю, 
проблема была во многом из-за 
того, что больной находился в ре-
анимации, куда ограничен до-
ступ. Кроме того представители 
минздрава обещают, что напра-
вят письмо главным врачам по-
ликлиник, чтобы они больше об-
ращали внимание на таких паци-
ентов, когда те приходят на при-
ем. Необходимо провести мони-
торинг, насколько часто возника-
ют подобные ситуации, и по его 
результатам принимать реше-
ние.

АВТОПРОМ 
АвтоВАЗ рассекретил 
новый хэтчбек Xray

«Лада» качает 
мускулы

Ольга Дмитренко

АВТОВАЗ официально представил внешний облик но-
вой модели Lada Xray, серийное производство которой 
стартует 15 декабря в Тольятти. Этот автомобиль созда-
ется в рамках сотрудничества со специалистами альянса 
«Рено-Ниссан» на платформе В0. Пока на ней выпускают 
только Renault Sandero, Renault Logan, Nissan Almera и 
Lada Largus. 

Lada Xray — компактный высокий хэтчбек, выполнен-
ный в стиле SUV. Эта модель выводит Lada в новый сег-
мент высоко посаженных хэтчбеков, уверены на авто-
предприятии. Особенности кроссовера: короткие свесы, 
сильный наклон ветрового стекла и покатая крыша. Пе-
редняя часть автомобиля выполнена в так называемом 
ИКС-стиле, который подчеркивают форма и расположе-
ние фар. Над каждой из них расположена цепочка свето-
диодных ходовых огней. Как и у Lada Vesta, боковины 
Xray украшены ИКС-образными «выштамповками», ко-
торые защищают стекла от грязи.

«Язык дизайна 
Xray вызывает ощу-
щения силы и надеж-
ности, в то же время 
характеризуя авто-
мобиль как дина-
мичный и стреми-
тельный, — говорит-
ся в сообщении Ав-
тоВАЗа. — Мускули-
стый и динамичный 
внешний вид при-
вносит новые силь-
ные черты в бренд 
Lada, а высокая 
оконная линия и выпуклые боковины создают ощущение 
надежности и защищенности».

— Показанная модель практически полностью соот-
ветствует концепту, представленному в августе прошло-
го года, — говорит исполнительный директор агентства 
«Автостат» Сергей Удалов. — На мой взгляд, внешне Xray 
интереснее, чем база, на которой он создавался — Renault 
Sandero Stepway. При условии более низкой цены конку-
рентные преимущества модели будут весьма ощутимы. 

До начала серийного производства с конвейера сой-
дет около 180 тестовых автомобилей. На них будут отра-
батываться технологии сборки, настроек систем и агре-
гатов. Также на «пилотах» проведут комплексную про-
верку безопасности, надежности и долговечности. Кста-
ти, в высоком хэтчбеке более 500 оригинальных деталей. 
В настоящее время уже выпущено 109 тестовых Lada 
Xray. Продажи кроссовера начнутся в феврале 2016 года. 
По неподтвержденной пока информации в следующем 
году завод сделает 20 тысяч Xray.

Стоимость новинки не разглашается. Топ-менед-
жмент обозначил лишь предполагаемый ценовой кори-
дор: в пределах 575—595 тысяч рублей. Интерьер нового 
автомобиля компания также обещает показать дополни-
тельно.

Xray станет второй серийной моделью Lada после 
Vesta, выполненной также в фирменном ИКС-стиле. 
Продажи седана Vesta cтартуют уже совсем скоро — 25 
ноября. Однако oзвучить цену ожидаемой новинки авто-
завод намерен не раньше чем 24 ноября. Предваритель-
но она будет стоить от 495 000 до 600 000 рублей. В 2016-
м с конвейера завода в Ижевске сойдет 60 тысяч новых 
автомобилей.

Особенности Lada Xray: короткие свесы, сильный наклон 
ветрового стекла и покатая крыша.

Акцент

 Льготы для экс-губернаторов 
действуют почти во всех реги-
онах страны, однако урезать 
привилегии спешат не все

Топ-менеджмент 
обозначил предпо-
лагаемый ценовой 
коридор в пределах 
575—595 тысяч 
рублей

Также на сайте: Инвалидов 
и многодетных избавят 
от очереди при обращении 
в органы власти
www.rg.ru/art/1184405

Акцент

 Про присутствие сурдопере-
водчика во время оказания 
медпомощи инвалиду 
в законе ничего не сказано
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Инвалид умер в больнице: к нему не пустили переводчика

Особый сорт глухоты

На Ямале губернатору достаточно 
одного срока, чтобы получить 
право вечного пользования слу-
жебным авто. Два срока — и можно 
безвозмездно взять в собствен-
ность занимаемое жилище. 

РАКУРС

Компанию 
СУ-155 
попросили из 
Подмосковья

СТРОЙКА 
ПО ПРАВИЛАМ

Ирина Рыбникова 

ПРИМЕРНО 30% застройщи-
ков, работающих на территории 
Подмосковья, готовы предостав-
лять квартиры переселенцам из 
аварийного жилья. Об этом на 
пресс-конференции, посвящен-
ной итогам работы градострои-
тельного совета региона, сооб-
щил министр областного строй-
комплекса Сергей Пахомов.

Если не брать во внимание 
отложенные проекты, разреше-
ния на которые застройщики по-
лучали несколько лет назад, а к 
реализации приступили только 
сейчас, то строить в Подмоско-
вье стали объективно меньше. 
«В этом году мы рассмотрели 65 
концепций на строительство 
жилья, из них не утверждена по-
чти половина, — отметил ми-
нистр стройкомплекса. — Из 45 
проектов планировок поддержа-
но 8, остальные отправлены на 
доработку. По нежилым объек-
там статистика другая: из 53 
рассмотренных концепций под-
держано 52, из 124 проектов 
планировок утверждены 110. У 
нас в приоритете проекты, по-
дразумевающие создание рабо-
чих мест».

Для застройщиков, которым 
интересны не только дома, но и 
магазины, производственные 
помещения и логистические 
объекты, в области введена 
упрощенная процедура получе-
ния разрешительной докумен-
тации. Добросовестным строи-
телям теперь не нужно бегать по 
кабинетам чиновников — весь 
пакет документов можно подать 
в электронном виде, не вставая 
с рабочего места. А недобросо-
вестных застройщиков из реги-
она будут всеми силами выво-
дить. Как, например, происхо-
дит сейчас с компанией СУ-155, 
квартиры от которой ждут око-
ло 7 тысяч жителей области. По 
словам Пахомова, работа этой 
компании в ряде подмосковных 
муниципалитетов будет прекра-
щена, а незавершенными проек-
тами займутся другие инвесто-
ры. Министр подчеркнул, что 
такое решение было принято 
из-за многочисленных жалоб 
жителей на остановку застрой-
щиком работ на действующих 
стройках.

ОБРАЗОВАНИЕ

Открылись 
бесплатные 
продленки при 
библиотеках

ВНЕКЛАССНЫЕ 
ЧТЕНИЯ

Ирина Рыбникова

В МОСКВЕ стартовал пилотный 
проект по открытию групп про-
дленного дня для школьников в 
городских библиотеках. Пока 
воспользоваться новой услугой 
могут только жители Централь-
ного округа столицы, но если на 
нее будет спрос, библиотечные 
продленки появятся и в других 
районах города.

Организаторы проекта — Мос-
гортур и централизованная би-
блиотечная система ЦАО Мо-
сквы. У Мосгортура имеется 
своя школа вожатых, которую 
ежегодно оканчивают 2 тысячи 
человек, — и все они не прочь по-
работать с детьми вне сезона 
оздоровительных лагерей. А у 
библиотечной сети есть про-
сторные и, к сожалению, не-
редко полупустые помещения. 
Так почему бы не объединить 
желание с возможностями?

Первые группы продленного 
дня заработали в Центральной 
детской библиотеке № 14 и би-
блиотеке имени Ф.М. Достоев-
ского. С 12 ноября занятия на-
чнутся и в библиотеке № 10.

В библиотечную продленку ре-
бенка можно отвести на 3 часа — 
с 15.00 до 18.00. Там с ним сдела-
ют уроки, обязательно познако-
мят с новинками детской литера-
туры, поиграют в игры, пригласят 
попробовать свои силы в мастер-
классах. Единственная просьба 
к родителям — зарегистрировать-
ся на участие в проекте. Сделать 
это можно по телефону, позвонив 
в ту библиотеку, которую хотели 
бы посещать.

До конца года продленки бу-
дут работать только по средам 
и четвергам. Потом организато-
ры проекта подведут его итоги 
и предложат москвичам новое 
расписание.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Парк «Зарядье» откроется 
в августе 2017 года

Паркинг 
почти готов

Сергей Бабкин 

ПАРК «Зарядье» под стенами Кремля вовсю строится. 
Здание гостиницы «Россия» — одного из крупнейших от-
елей Европы 70-х годов, на месте которого его возводят, 
полностью демонтировано, идут работы по строительству 
подземной парковки и филармонии. Об этом журналистам 
рассказали во время пресс-тура по территории «Зарядья».

Первое, что бросается в глаза на стройплощадке, еще 
недавно заваленной остатками гостиницы «Россия», — 
это огромный котлован с фундаментом для подземной 
парковки. Говорят, она будет готова уже к концу этого 
месяца. Так что автомобили посетителей парка не пара-
лизуют движение в этом бойком месте: паркинг — на 430 
машино-мест, их можно будет спрятать под землю. 

Напомню, уникальность парка «Зарядье» прежде всего 
состоит в том, что в нем причудливо соединятся различ-
ные природные зоны России: тундра, лес, степь, болото…
И все это — в самом центре столицы. В «Зарядье» будет не-
сколько уровней, на каждом — свое покрытие: мощение, 
камень, дерево, плитка, грунт, трава. Рядом с парковкой 
возводится фундамент здания филармонии. Есть в проек-
те и амфитеатр, где будут проходить концерты под откры-
тым небом. Тем, кому захочется «экзотики», можно будет 
спуститься в «ледяную пещеру», где морозно будет даже 
жарким летом. Строители уверяют, что здесь в любое вре-
мя года можно будет выставлять ледяные скульптуры. С 
парящего в воздухе моста — конструкции в форме буме-
ранга, словно нависающей над парком, можно будет по-
любоваться всей его гигантской территорией.

Ближе к Спасской башне на территории парка про-
должают работать археологи. Они уже докопались до 
слоя XIV века. Как раз в этой части города существовала 
Великая улица Москвы. 

 Открыть парк обещают в августе 2017 года. 
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Только в «РГ» Минкультуры прокладывает новые маршруты для российских и зарубежных туристов

На запад от Египта
Алена Узбекова 

У 
России большие пла-
ны по открытию ту-
ристских представи-
тельств за рубежом, 
р а с с к а з а л а  в  и н -

тервью «Российской газете» 
Алла Манилова, заместитель ми-
нистра культуры РФ, курирую-
щая в ведомстве сферу туризма.

А еще планируется проведе-
ние перекрестных годов по ту-
ризму между Россией и Франци-
ей, а потом и Испанией. Все это 
повысит интерес европейских 
туристов к нашей стране, убе-
ждена Алла Манилова. Но и вну-
тренний туризм, касающийся на-
ших соотечественников, которые 
сейчас не могут позволить себе 
путешествия, ждут перемены. 
Так что на Египте и Турции свет 
клином не сошелся, уверены эк-
сперты туристической отрасли.

Алла Юрьевна, в каких городах 
появятся наши представительст-
ва?
АЛЛА МАНИЛОВА: Напомню, что в 
этом году открыли офисы (ту-
ристские маркетинговые цен-
тры) в Дубае, Хельсинки, Берли-
не, Пекине. В конце ноября от-
крываем в Риме. 

Кстати, в Хельсинки наше 
представительство расположено 
в самом престижном и посещае-
мом месте, все равно что на Двор-
цовой площади в Петербурге. Та-
кое же удачное расположение — 
на Елисейских Полях — планиру-
ется у представительства в Пари-
же, открытие которого намечено 
на будущий год. Тогда же должны 
появиться офисы в Милане, Мад-
риде, Иерусалиме. Нам интере-
сна также Австрия, поскольку 
представительство работало бы 
и на Чехию, Словакию, Венгрию. 

А что они дают нашим, россий-
ским, туристам?
АЛЛА МАНИЛОВА: Приведу весьма по-
казательный пример. Когда мы 
открывали офис в Дубае, то рас-
считывали, собственно, только 
на ближневосточный рынок и не 
более. Тогда с инициативой выш-
ли представители бизнеса, госу-
дарственных вложений не требо-
валось, и мы эту инициативу под-
держали. 

И вскоре после открытия офи-
са к нам неожиданно обратилась 
авиакомпания «Emirates», гото-
вая за собственный счет стиму-
лировать взаимный туристский 
поток между Россией и страна-
ми, входящими в географию ее 
полетов. Это 14 стран, в основ-
ном в Юго-Восточной Азии и Ла-
тинской Америке. С большинст-
вом у нас нет регулярного авиа-

сообщения, с Бразилией напри-
мер. Интересно это нам? Еще 
как! Это же страны БРИКС, стра-
ны АСЕАН.

 Так что туристский офис за 
рубежом — это больше чем офис. 
Кстати, все наши представитель-
ства являются партнерскими 
проектами на базе государствен-
но-частного партнерства или 
бизнес-инициатив. Бюджетных 

денег мы не тратим ни на об-
устройство, ни на содержание.

Когда же мы поставим свои пря-
мые рейсы в Западное полуша-
рие — в Латинскую Америку?
АЛЛА МАНИЛОВА: Только тогда, когда 
спрос обеспечит окупаемость. 
Уверяю, если зримо увеличится 
турпоток, российские авиаком-
пании не заставят себя ждать.

С 15 по 17 декабря в Петербурге 
пройдет международный ту-
ристский форум. Какова его 
цель, кто в нем будет участво-
вать и чего вы ждете по итогам?
АЛЛА МАНИЛОВА: Впервые главный 
туристский форум будет прохо-
дить одновременно с главным 
культурным. И это абсолютно ло-
гично, поскольку Министерство 
культуры РФ имеет равные пол-
номочия в этих двух сферах. Фо-

рум не будет сфокусирован на од-
ной теме. Его цель — дискуссия о 
векторах дальнейшего движения, 
выявление лучших практик и 
свежих идей. Ожидается участие 
депутатов Госдумы, членов Сове-
та Федерации, представителей 
музеев, крупнейших профессио-
нальных ассоциаций, инвесто-
ров, турбизнеса. 

Главные участники форума — 
делегации из 85 российских ре-
гионов, которые возглавят руко-
водители туристских админи-
страций и туристско-информа-
ционных центров (ТИЦев). Се-
годня их в стране более 200. Мы 
дали поручение в каждом регио-
не определить флагманский 
ТИЦ, который будет с нами в по-
стоянном взаимодействии. 

Какие еще вопросы будут в цен-
тре внимания?
АЛЛА МАНИЛОВА: Это и привлечение 
инвестиций в развитие отрасли. 
Уповать только на федеральную 
целевую программу развития 
въездного и внутреннего туриз-
ма на 2011—2018 годы неразум-
но. Конечно, надо отдать должное 
программе — многие регионы в 
ней поучаствовали, значительно 
подтянули свою туристскую ин-
фраструктуру. Но из-за экономи-
ческих сложностей программа 
на сегодня секвестрирована, и 
она ограничена по срокам реали-
зации. Необходимо создать для 
инвесторов условия и мотивы 
вне программы, чтобы они реши-
лись вкладывать деньги в разви-
тие туризма.

Поэтому региональным ми-
нистрам дано поручение проана-
лизировать собственное местное 
законодательство: есть ли сфера 
туризма в перечне отраслей, по 
которым инвесторам предостав-
ляются преференции? Похоже, 
почти нигде нет. 

Когда у нас будет полная кар-
тина, уверена, мы вместе с губер-
наторами добьемся принятия со-
ответствующих решений. Просто 
раньше никто не фокусировал 
внимание руководителей регио-
нов на этой проблеме. А сегодня 
инвесторы говорят: вы сначала 
обеспечьте поток туристов за 
счет новых маршрутов, турпро-
дуктов, покажите, что люди пое-
хали, и тогда мы придем в ту-
ризм, будем строить гостиницы и 
туристские кластеры. Чтобы по-
ставить точку в споре о том, что 
первично — курица или яйцо — 
надо снизить риски для инвесто-
ров, снизить административные 
барьеры, чтобы для начала они 
землю могли получить.

А перспективы по привлечению 
иностранных туристов будете 
обсуждать на форуме?
АЛЛА МАНИЛОВА: Безусловно. Эта ра-
бота сегодня имеет два маги-
стральных направления. Есть 
успешный опыт проведения пе-
рекрестных годов с рядом стран 
и открытия российских турпред-
ставительств за рубежом.

Перекрестные годы туризма с 
Китаем дали мощный импульс 
для роста взаимных турпотоков 

и новых проектов. В прошлом 
году к нам приехали более мил-
лиона китайцев. Китай уже лиди-
рует по въездному турпотоку. За 
первое полугодие рост числа го-
стей из КНР составил 19 процен-
тов по сравнению с 2014 годом. В 
Петербурге превысил 250 про-
центов.

Сейчас готовимся к Году куль-
турного туризма и наследия меж-
ду Россией и Францией. Про-
грамма интереснейшая. Францу-
зов, к примеру, очень интересует 
усадебная культура. А у нас уже 
готов проект «Русские усадьбы» 
с целой сетью маршрутов. В мае 

2016 года стартует перекрест-
ный Год туризма между РФ и Ис-
панией, сразу по завершении 
Года русского и испанского язы-
ков и литератур. Кстати, в Мад-
риде находится штаб-квартира 
ЮНВТО — Всемирной туристской 
организации в составе ООН. Не-
давно встречалась с генераль-
ным секретарем ЮНВТО Тале-
бом Рифаи, и он заверил, что этот 
год пройдет на высшем уровне.

Рост потока туристов в Россию 
из некоторых стран виден невоору-
женным глазом.

Акцент

 30 миллионов россиян отдох-
нут в этом году за границей, 
но 60 процентов населения 
вообще никуда не выезжает

Составлен рейтинг дорогих 
и дешевых городов России 
— подробности на сайте
www.rg.ru/art/1180161

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Инновации и наноматериалы в гражданском строительстве: дань моде или веление времени?

Композиты из базальта конкурируют со сталью  
Александр Емельяненков

К
аким должно быть жилье 
человека и жилая застрой-
ка в век информационных 

и нанотехнологий? Чего ждет за-
казчик — то есть мы с вами? И что 
может ответить на эти ожидания 
российская стройиндустрия — се-
годня и в ближайшем будущем? 

За «круглым столом» в медиа-
центре «Российской газеты» по-
делились своим видением ситуа-
ции генеральный директор ком-
пании «Гален» Валерий Гурино-
вич, заместитель директора по 
развитию группы компаний 
«Мортон» Елена Пантелеева, ге-
неральный директор компании 
«Стройлаб» Полад Салих-заде, 
генеральный директор компании 
«Акрилан» Олег Кузин. Началь-
ник департамента архитектуры и 
строительства Томской области 
Дмитрий Ассонов присоединил-
ся к нам по видеосвязи. И Томск, 
и руководители компаний при-
глашены к разговору потому, что 
уже не первый год вовлечены в 
проекты РОСНАНО, связанные с 
проектированием, строительст-
вом и ремонтом жилья, создани-
ем новых  материалов. 

—  Использование инноваций в 
домостроении, включая нано-
технологии, ведет к повышению 
комфорта, поднимает энергоэф-
фективность, улучшает экологи-
ческие параметры жилища. Но 
как сделать, чтобы потребитель 
не платил за это втридорога? 
ВАЛЕРИЙ ГУРИНОВИЧ: Любой застрой-
щик задумывается над тем, как 
сделать возводимое жилье де-
шевле. Но при этом надо иметь в 
виду, что строительная отрасль 
очень инертна. Вкупе с опреде-
ленной ментальностью это тор-
мозит, и очень сильно, внедрение 
инновационных продуктов. Се-
годняшняя нормативная база по-
зволяет строить неэффективно, 
абсолютно не инновационно. И 
когда мы говорим о том, увели-
чится или уменьшится стои-
мость жилья с применением ин-
новационных материалов, могу 
вам ответить однозначно: ни 
один инновационный материал 
не может быть применен в строи-
тельстве, если он не будет дешев-
ле традиционного. 

Если стройкомплекс в силу сло-
жившихся традиций инертен, 
надо ли его «побуждать» к инно-

вациям? И что в таком случае 
стоит за решением Москвы отка-
заться в 2016 году от использо-
вания в домостроении морально 
устаревших панелей? 
ПОЛАД САЛИХ-ЗАДЕ: Насколько я по-
нял, речь идет о тех видах железо-
бетонного строительства, кото-
рое не отвечает новым требова-
ниям. А требования достаточно 
простые: свободная планировка, 
новые фасады, подъездные пути, 
паркинги, новые зоны рекреа-
ции. Многие ДСК до сих пор ис-
пользуют старые серии и техно-
логически не готовы переходить 
на новую панель. Если не будет 
переходных «каникул», весьма 
вероятно, что кто-то с рынка уй-
дет, отдав свою нишу более тех-
нологичным компаниям. 
ЕЛЕНА ПАНТЕЛЕЕВА: Сейчас использу-
ются преимущественно трех-
слойные панели. Один слой — это 
цветной бетон, который идет на 
фасадную часть. В срединной ча-
сти используются эковата и по-
листирол. Третий слой — несущая 
конструкция непосредственно 
панели, бетон. В группе «Мор-
тон» работают над тем, чтобы 
уйти от минваты и от полистиро-
ла, заменив их на другие матери-

алы. Задача — сделать эту панель 
однослойной. Это очень упро-
стит технологию изготовления, 
соответственно упадет себестои-
мость. 

— Нанотехнологии при этом ис-
пользуются? 
ЕЛЕНА ПАНТЕЛЕЕВА: Конечно. Однов-
ременно с несколькими компа-
ниями идет работа по созданию 
наноцемента. Его применяют в 
военном строительстве, где нуж-
на повышенная прочность. В жи-
лищном строительстве такие бе-
тоны пока не использовались. Но 
мы прорабатываем эти варианты 
— естественно, с модификациями 
для гражданского применения. 
То есть планируем использовать 
наноцемент в создании одно-
слойной панели. 

— А что привносит в проекты, 
поддержанные РОСНАНО, ком-
пания «Акрилан»? 
ОЛЕГ КУЗИН: Мы выпускаем водные 
дисперсии полимеров. Как осно-
ва — это лакокраска: декоратив-
ная, водная, экологически чи-
стая, безопасная. Кроме того, 
взаимодействуем с компанией 
«Мортон» с ДСК «Град» по при-
менению нового вида суперпла-
стификаторов бетона. Это поли-
карбаксилатные пластификато-
ры, они наноструктурированы, 
используются вместо нафталина 
— сульфанатных пластификато-
ров, которые широко распро-
странены в России, а в Европе по-
степенно запрещаются. 

— В чем плюсы от применения та-
ких нанопродуктов — например, 
в составе бетона? 
ОЛЕГ КУЗИН: Главный — это эколо-
гичность. Тем самым мы повыша-
ем экологические нормы и пара-
метры, поскольку старые пласти-
фикаторы в своем составе содер-

жали серную кислоту. Да, ее кон-
центрация — в пределах норм, но 
они будут неизбежно ужесто-
чаться. И к этому надо быть гото-
выми. 

— Пришло время дать слово Том-
ску. Какие нанопроекты реали-
зуются в стройкомплексе обла-
сти? 
ДМИТРИЙ АССОНОВ: Нам предложили 
проект на проведение ремонта 
типового 5-этажного дома серии 
467. Таких домов в Томске около 
двухсот. И, думаю, они не только 
в нашем городе есть. Задача — по-
казать, как из типовой панельной 
пятиэтажки можно сделать энер-
гоэффективный дом. Уже есть 
проект применительно к ремон-
ту этого конкретного дома, сей-
час он на стадии экспертизы. 

Какие решения для этого дома 
предлагаются вместе с ремон-
том? Во-первых, для усиления 
стен жилого здания в типовой 
проект внесены решения на ос-
нове систем внешнего армирова-
ния из углеродных композицион-
ных лент, инновационная систе-
ма утепления. Во-вторых, для 
утепления кровли и отмостки 
дома запроектирован вспучен-
ный вермикулит, а также компо-
зитная сетка ROCKMESH. Также 
предполагается использовать 
стеклопакеты с низкоэмиссио-
ным стеклом и стеклопластико-
вым профилем. Плюс — для на-
ружного и внутреннего освеще-
ния запроектированы решения 
на основе светодиодных светиль-
ников. 

— Вы упомянули стеклопакеты с 
низкоэмиссионным стеклом. А 
что или кто мешает устанавли-
вать такие же в других домах?
ДМИТРИЙ АССОНОВ: Никто не мешает. 
И на отдельных объектах такие 
стекла устанавливаются. Вы, на-

верное, удивитесь, но основным 
движителем инноваций у нас в 
городе стали сами потребители. 
Даже рядовые жители научились 
считать, во что обойдется даль-
нейшая эксплуатация дома. Об-
ычно мы строительство рассма-
тривали в отрыве от эксплуата-
ции. Причем очень часто считали 
необходимым снизить стоимость 
строительства — чтобы получить 
квадратный метр подешевле. А 
теперь многие горожане осозна-
ли, что вложение на стадии стро-
ительства позволяет сэконо-
мить, причем гораздо больше, на 
стадии эксплуатации. 

— А есть ли на уровне города, об-
ласти программы субсидий для 
покупателей такого инноваци-
онного жилья или, наоборот, 
преференции для строительных 
компаний, чтобы снизить их за-
траты, а значит — и конечную 
стоимость дома, квартиры, ква-
дратного метра? 
ДМИТРИЙ АССОНОВ: У нас работает 
программа по возмещению за-
трат по процентным ставкам за 
кредиты на модернизацию про-
изводства. В том числе благодаря 
этой программе Томский ДСК 
кардинально обновился. От ком-
бината 20-летней давности ниче-
го не осталось — теперь у них су-
персовременное оборудование и 
суперсовременные технологии, 
что дает плюс при строительстве 
панельных зданий. Если у нас 15—
20 лет назад панельное жилье по-
чти не продавалось, то сегодня 
оно расходится как горячие пи-
рожки. Потому что это панель 
уже другого качества.  

Сейчас в области реализуется 
программа «Жилье для россий-
ской семьи» в рамках общегосу-
дарственной программы доступ-
ного жилья. И это — реальная по-
мощь застройщику, потому что 
позволяет снижать стоимость 
квадратного метра. По ней для 
покрытия расходов на инженер-
ную инфраструктуру застройщи-
ку выделяется 4 тысячи рублей 
на квадратный метр жилой пло-
щади строящегося дома.

— Важный для понимания опыт 
накоплен и в Ульяновской обла-
сти, где работает компания 
«Стройлаб» и создан профиль-
ный наноцентр, специально «за-

точенный» на строительство. Ка-
кие тут приоритеты? 
ПОЛАД САЛИХ-ЗАДЕ: С 2012 года, когда 
строительство стало отдельным 
направлением R&D в Ульянов-
ском наноцентре, мы сконцентри-
ровались на вопросах экологии 
жилья и его комфортности. У нас 
есть стартапы, которые разраба-
тывают такие продукты, как без-
фенольная древесина, ДСП, ДВП, 
а также свободные от фенолов те-
плоизоляционные материалы — 
это компания «КРЕЛАН». Создан 
стартап по производству экологи-
чески чистых декоративных по-
крытий — компания «ЛКМ-Повол-
жье», продукция которой приме-
няется для отделки строящихся 
домов в Ульяновской области. Так-
же ведем и свою «линию комфор-
та» в отношении жилья. Это раз-
ного рода «умные» решения, дат-
чики бесконтактные, электроо-
богреваемые краски, теплые по-
крытия, теплые стены и полы, эф-
фективные покрытия, которые по-
зволяют изменять цвет под воз-
действием электричества.
ВАЛЕРИЙ ГУРИНОВИЧ: Фирма «Гален», 
которую я представляю, с 2011 
года является портфельной ком-
панией РОСНАНО. Опыт показы-
вает, что такой институт разви-
тия очень нужен в России — без 
него многие перспективные идеи 
зачахли бы на корню. Мы, в част-
ности, получили большое под-
спорье при выходе на зарубеж-
ные рынки. Да и сотрудничество 
с группой компаний «Мортон» 
завязалось благодаря РОСНАНО.

Сейчас во взаимодействии с 
ДСК «Град» внедряем сразу че-

тыре инновационных продукта. 
Мы вынуждены постоянно ду-
мать об экономике, потому что 
конкурируем со стандартным 
классическим продуктом — в на-
шем случае это металл. Предла-
гая в качестве альтернативы ком-
позитные изделия на основе ба-
зальтового волокна, мы понима-
ем, что лоббистские возможно-
сти металлургических компаний 
куда более развиты. Но, как види-
те, живем и боремся. Верю, что 
уже скоро, перейдя в отработке 
технологий определенный Руби-
кон, когда производство будет не 
штучным или мелкосерийным, а 
индустриальным, мы сможем за-
явить о себе в полный голос и 
предложим разработки второго и 
третьего поколений. 

Открытие ДСК «Град». Главе РОСНАНО и руководителям Подмосковья демонстрируют композитную арматуру.

Акцент

 Типовая пятиэтажка 
из панелей серии 467 станет 
после ремонта первым 
в Томске «умным» домом 

РГ  | Подготовлено два законопроекта, которые должны стиму-
лировать внутренний туризм.
Алла Манилова | Да. Первый позволяет работодателям компенси-

ровать стоимость отдыха по России своим работникам на сумму 

до 50 тысяч рублей на человека, и эти расходы относить не к при-

были, а к затратам. Соответственно, получать налоговую льготу.

Второй законопроект предлагает ввести налоговый вычет на сум-

му до 50 тысяч рублей от стоимости турпутевки по России, что 

даст право туристу получить обратно 13 процентов уплаченного 

подоходного налога. 

Правительство поручило его доработать и представить более точ-

ные, более убедительные расчеты как выпадающих доходов, так и 

тех дополнительных поступлений, которые обеспечит рост тури-

стов. Тем более что расчеты делались в прошлом году, за это вре-

мя ситуация в экономике изменилась.

Возможно, кто-то скажет, что этот второй закон — для лучших вре-

мен. Мы же настаиваем, что откладывать введение новых стиму-

лов развития туризма нельзя. Но, повторюсь, необходимо дока-

зать, что конкретно получит экономика, если как можно больше 

граждан будет путешествовать по родной стране.

Оба этих социальных, можно сказать народных закона — резуль-

тат нашей командной работы с Комитетом Совета Федерации по 

социальной политике.

РГ| И какая будет польза в цифрах?
Алла Манилова | Только туристы, путешествующие за границу, а 

таких, по статистике, в 2014 году было около 43 миллиона человек 

(в этом году ожидаем около 30 миллионов) вывезли из страны бо-

лее 40 миллиардов долларов. С другой стороны, примерно 60 

процентов взрослого населения страны вообще никуда не выез-

жает. 

Туристский пассив составляет десятки миллионов человек. Вот и 

считайте, сколько вливаний могла бы дополнительно получить 

российская экономика, если хотя бы часть всех этих людей начнет 

путешествовать по родной стране.

РГ | А рост будет? Существенны ли для рядового туриста, напри-
мер, 3—4 тысячи рублей возврата по налоговому вычету, если 
путевка будет стоить около 30 тысяч рублей? 
Алла Манилова | Будет. Специалисты турбизнеса отвечают: даже 

из-за разницы в тысячу рублей наши туристы меняют турфирму. И 

о социальной составляющей не надо забывать.

Два этих закона откроют туристическое окно в Россию для моло-

дых, многодетных, неполных семей и других социально уязвимых 

категорий граждан.

ОТДЫХ СТАНЕТ НА 50 ТЫСЯЧ ДЕШЕВЛЕ

ЦИФРА

100
ЛЕТ
без потери качества может слу-
жить арматура и гибкие связи на 
основе базальтового волокна. 
При этом материал в 3 раза про-
чнее и в 4 раза легче стали, не под-
вержен коррозии и действию 
щелочей, не образует «мостик 
холода», что позволяет увеличить 
на 35 процентов теплоэффектив-
ность стен.
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ДОСЬЕ «РГ»
В соответствии с поручением правительства Фонд инфраструктур-
ных и образовательных программ АО «РОСНАНО» и ФГУП «Спорт-
Ин» (заказчик — застройщик и генеральный проектировщик стадио-
нов) сформировали перечень инновационных, в том числе нанотехноло-
гических решений для применения в строительстве стадионов и ин-
фраструктуры чемпионата мира по футболу 2018 года:
• светодиодные светильники —  «Оптоган» (портфельная компания 
РОСНАНО) ;
• стеклопакеты для окон и композитные профили  для них — «Гален»  и  
«СТиС» (портфельные компании  РОСНАНО); 
• декоративные отделочные материалы и наномодифицированные ла-
кокрасочные материалы — «Стена» (независимый производитель)
 • кабельная продукция — Nexans (независимый производитель); 
• системы электропитания — «Ольдам» (независимый производи-
тель).
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Как у них Корреспонденты «РГ» выяснили, как живется бюджетникам в разных странах мира

Работа с гарантийным сроком
ФРАНЦИЯ

Госслужащий
не станет
безработным

КАК 
ЗА КАМЕННОЙ 
СТЕНОЙ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ПОПАСТЬ в число бюджетни-
ков во Франции считается боль-
шой удачей, хотя бы по той про-
стой причине, что это 100-про-
центная гарантия занятости. Та-
ких счастливчиков во Франции 
5,4 миллиона человек — 20 про-
центов активного населения.

Может быть, за стабильную 
занятость работникам госсекто-
ра приходится расплачиваться 
более низкими по сравнению с 
«частниками» зарплатами? Да 
нет же. Возьмем, к примеру, учи-
телей. По официальной стати-
стике их средняя заработная 
плата в государственных школах 
ничем не отличается от той, ко-
торую их коллеги получают в 
частных учебных заведениях. 
Она составляет 2500 евро в ме-
сяц. В начале карьеры учитель 
средней школы расписывается в 
ведомости за 1600 евро, через 
два года сумма увеличивается до 
2000, спустя лет десять до 2300-
2400, а у педагогов с 30-летним 
стажем зарплата вырастает до 
3200-3400 евро.

Это если не считать некото-
рые дополнительные добавки. В 
частности, так называемое «жи-
лищное пособие». В Париже, к 
примеру, оно составляет три 
процента от зарплаты. Еще око-
ло ста евро учителям полагается 
за классное руководство. Такая 
же сумма — за профессиональ-
ную ориентацию старшеклас-
сников. Это уже не говоря о над-
бавке в 35—30 процентов от ис-
ходной суммы зарплаты за рабо-
ту в школах в «особых образова-
тельных районах», как правило, 
окраинных, с неблагоприятной 
социальной обстановкой. 

Нельзя скидывать со счетов 
предоставляемую учителям 
скидку до 50 процентов на же-

лезнодорожные и авиабилеты — 
ею можно воспользоваться раз в 
год, а также бесплатный вход во 
все национальные музеи, в чи-
сло которых, естественно, вхо-
дят Лувр, музей Орсе и многие 
другие. Еще одним серьезным 
преимуществом французских 
бюджетников являются условия 
выхода на пенсию. В отличие от 
работников частных предприя-
тий, где ее подсчет делается, ис-
ходя из 25 лет их рабочей карье-
ры, у госслужащих основа куда 
более выгодная. Это шесть пред-
пенсионных месяцев, то есть те, 
что оплачиваются по максиму-
му. В итоге пенсия госслужащих 
составляет примерно 70 процен-
тов от последней получки.

В выигрыше оказываются и 
госслужащие с детьми. По фран-
цузскому закону все граждане 
имеют право на пособие по вос-
питанию детей, начиная со вто-
рого ребенка. 

А вот бюджетникам сверх 
этого выделяется «дополнитель-
ная семейная субсидия». При-
чем родители начинают ее полу-
чать уже при рождении первого 
ребенка по возрастающей. При 
двух — до 110 евро в месяц, трех — 
до 280.  В государственных кли-
никах, больницах дипломиро-
ванный медик опять-таки в сред-
нем, то есть проработав лет 10—
15, может рассчитывать на зар-
плату в 5600-5700 евро в месяц. 
У младшего медицинского пер-
сонала она пониже — около 2100 
евро. 

БРАЗИЛИЯ  Быть бюджетником 
не только престижно, 
но и прибыльно

Выгодно работать 
на государство

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 13 лет в Бра-
зилии произошли существенные 
изменения в госполитике по от-
ношению к содержащимся за 
счет казенных средств работни-
кам и служащим. Перемены ко-
снулись не только дополнитель-
ных льгот, привилегий и зара-
ботной платы, увеличившейся в 
некоторых случаях в десятки 
раз. Они также затронули само 
представление о работе и быте 
бюджетников, сделав вакансии в 
этой сфере по-настоящему же-
ланными, а процесс поступле-
ния на госдолжности действи-
тельно конкурентным. 

Ежегодно 28 октября в стране 
отмечается День государствен-
ных служащих, число которых 
выросло с 3,9 миллиона человек 
в 2001 году до 6,5 миллиона в 
2014-м. Такой рост интереса к 
работе на государство изменил и 
некоторые общественно-куль-
турные парадигмы в Бразилии. 
Если раньше здесь говорили, что 
«дети чиновников мечтают 
устроиться в крупные частные 
корпорации», то теперь утвер-
ждают, что «отпрыски импреса-
рио спят и видят себя на гос-
службе». И ведь действительно, в 
вопросах денежного содержания 
произошел существенный ска-
чок. Прежде рядовой клерк, на-
пример аудитор Федерального 
управления по доходам, получал 
в месяц 1,5 тысячи реалов. Сей-
час его зарплата составляет по-
рядка 15 тысяч, то есть выросла 
с 833 до 3550 долларов соответ-
ственно (учитывая разницу в 
курсах валют в 2001 и 2015 го-
дах. — «РГ»). При этом власти из-
менили подход к приему на рабо-

ту по принципу чем выше квали-
фикация, тем выше доход. 

Новые реалии создали небы-
валый ажиотаж на рынке труда. 
Так, на одно место в системе Вер-
ховного суда Бразилии или на 
должность в Национальном 

агентстве телекоммуникаций в 
прошлом году претендовали от 1 
до 1,5 тысячи человек. Конкур-
сная система в свою очередь 
принесла изменения и в сферу 
образования. Молодое поколе-
ние при выборе будущей про-
фессии переориентировалось на 
считавшиеся до недавнего вре-
мени непопулярные и низкоо-
плачиваемые виды деятельнос-
ти, например, в госекторе здра-
воохранения. Для уже действую-
щих сотрудников госучрежде-
ний были созданы более 200 
«правительственных школ», где 
функционеры могут не только 
повысить свои знания, но и по-
лучить научную степень. Такие 
денежные преференции накла-
дывают и особую ответствен-
ность. С 2009 года Генеральная 
прокуратура страны добилась 
отмены более чем 3 тысяч заявок 
конкурсантов на государствен-
ные должности, уличив их в кор-
рупционных действиях. 

Число госслужащих 
в Бразилии 
выросло 
с 3,9 миллиона 
человек 
до 6,5 миллиона 

ЦИФРА

5,4
МИЛЛИОНА 
госслужащих во Франции знают, 
что не останутся без работы 

Невероятно, но факт: в Германии судьи (на фото), прокуроры, полицейские, военные, профессора и учителя относятся к чиновникам. Так же, как и канцлер, и президент, и мини-
стры. Это привилегированная часть бюджетников, за которых государство платит пенсионную и социальную страховки и частично — медицинскую. Их нельзя уволить, если они не 
нарушают должностных обязанностей и трудовой кодекс страны. Простых государственных служащих, бюджетников второй категории, в ФРГ на миллион больше. 

ИНДИЯ Счастье бюджетника
покоится в простоте и мире 

Как говорил Ганди

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Дели

РАБОТА в госучреждении в Ин-
дии — это не столько престиж, 
сколько стабильность и гарантия 
получения хоть и небольшого, но 
фиксированного жалованья. В 
многомиллионной Индии, где 
процветает беднота, а конкурен-
ция для получения хорошего ра-
бочего места достигает невероят-
ных масштабов, это очень важно. 

Зарплаты по сравнению с 
частными компаниями могут 
показаться маленькими. Напри-
мер, начинающий сотрудник 
центрального министерства по-
лучает около 400 долларов, а то 
и меньше. В бюджетных учре-
ждениях рангом ниже, например 
на уровне штата, зарплаты до-
стигают 200—300 долларов. Но 
все зависит от конкретной дол-
жности и места работы человека. 
Словом, живут в Индии скромно.

— Я работаю учителем геогра-
фии уже семнадцать лет и вполне 
доволен своей работой. Конечно, 
зарплата у учителей небольшая, 
зато мы обеспечены медицин-
ской страховкой и жильем, — ска-
зал «РГ» преподаватель делий-
ской школы Викрам Сетхи.

Государство заботится о тех, 
кто посвятил свою жизнь служе-
нию народу. Для обеспечения их 
жильем, создаются специальные 
кооперативы, вступив в кото-
рый, можно получить со време-

нем вполне неплохую квартиру 
по цене гораздо ниже рыночной. 

— У нас в стране распростра-
нена система, когда сотрудники 
одного ведомства или организа-
ции создают кооператив и строят 
дом. С помощью государства, ко-
нечно, поскольку оно выделяет 
земельный участок. Поэтому ча-
сто можно встретить отдельные 
анклавы журналистов, врачей, 
госслужащих и т.д. Я тоже вос-
пользовался такой схемой, и не-
сколько лет назад приобрел двух-
комнатную квартиру в пригоро-
де Нью-Дели, — рассказал Сетхи.

Что касается медицинского 
обслуживания, то сотрудники го-
сорганизаций могут пользовать-
ся государственными больница-
ми и поликлиниками бесплатно. 
Они, конечно, оснащены похуже 
частных, но предлагают полный 
спектр медицинских услуг.

— Для индийцев материальные 
блага — не самое главное, хотя мы 
от них не отказываемся. Мы жи-
вем скромно. Как говорил наш 
лидер Махатма Ганди, счастье по-
коится в простоте и мире. — под-
черкнул индийский учитель.

К слову сказать, чтобы полу-
чить место будь то учителя, вра-
ча или какого-нибудь чиновни-
ка, надо не только иметь высшее 
образование, но и пройти не-
сколько этапов экзаменов и со-
беседований.

Жизнь полицейских в Индии 
нередко подвергается угрозам.

ГЕРМАНИЯ Подработка только
с позволения начальства

Солдат и канцлер

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

НЕМЕЦКИЙ ландшафт бюджет-
ников весьма неординарен. Гра-
ждане, находящиеся на «кормле-
нии» государства, в Германии  
разделяются на две категории — 
чиновники и государственные 
служащие. 

Невероятно, но факт: судьи, 
прокуроры, полицейские, солда-
ты и офицеры, профессора и учи-
теля в ФРГ относятся к чиновни-
кам. Так же, как сотрудники нало-
говых инспекций, а также многих 
административных органов. Чи-
новниками считаются также кан-
цлер, президент, министры, пар-
ламентские секретари ФРГ и феде-
ральных земель — всего 227 чело-
век.  Все чиновники получают зар-
плату в соответствии с законами 
ФРГ и отдельных земель. Таблицы 
с тарифами доступны каждому 
гражданину — как в Интернете на 

страницах органов государствен-
ного управления, так и Статисти-
ческого ведомства. Минимальный 
месячный заработок чиновника 
на вспомогательной должности — 
1706 евро, максимальный — здесь 
речь идет об управляющем госу-
дарственном директоре — 6148 
евро. Канцлер ФРГ зарабатывает 
около 17 тысяч евро в месяц. 

Чиновники — привилегирован-
ная часть бюджетников. Государ-
ство платит за них пенсионную и 
социальную страховки, а также 
частично перенимает медицин-
скую страховку. Чиновников 
нельзя уволить, если они не нару-
шают своих должностных обязан-
ностей и трудовой кодекс, то есть 
не прогуливают, не пьют и не де-
боширят на рабочем месте.  Обя-
зательную, так называемую зако-
нодательную, пенсию получают 
также лишь государственные чи-
новники — то есть госслужащие, 
выполняющие суверенные госу-
дарственные обязанности. 

Простых государственных слу-
жащих, бюджетников второй ка-
тегории, в ФРГ на миллион боль-

ше, чем чиновников. Они работа-
ют также в административных уч-
реждениях, в федеральном банке, 
федеральном агентстве труда и 
других ведомствах, которые нахо-
дятся в правовом подчинении го-
сударства и федеральных земель. 
К государственным служащим от-
носятся и депутаты бундестага и 
ландтагов федеральных земель.

Зарплату госслужащие полу-
чают по тарифным соглашениям 
между профсоюзами и  работода-
телями, в данном случае государ-
ством. По таблице Федерального 
статистического ведомства, ми-
нимальный оклад у помощницы-
секретаря — 1448 евро, а макси-
мальный — у руководителя груп-
пы — 5237 евро. При этом госслу-
жащие, в отличие от бюджетни-
ков-чиновников, сами должны 
платить все страховые отчисле-
ния. А поэтому общая выданная 
на руки сумма у них меньше, чем 
у чиновников. Кстати, если чи-
новники или госслужащие рабо-
тают полную рабочую неделю, но 
хотят подзаработать и в другом 
месте, они обязаны испросить 
разрешения вышестоящих. Не 
исключено, что в этом им будет 
отказано. 

Госслужащие и чиновники в 
Германии считаются обычными 
наемными рабочими государства. 
Кстати, лишь немногих врачей, 
работающих в университетских 
клиниках и по совместительству 
преподающих в вузах, можно на-
звать «бюджетниками». Эскула-
пы в ФРГ, хотя и должны сдавать 
государственный экзамен, как 
юристы и учителя, потому что они 
выполняют суверенные функции 
государства, обычно после обуче-
ния отпускаются на «вольные хле-
ба». Ведь все больницы, даже уни-
верситетские, в Германии — част-
ные предприятия, работающие по 
принципу акционерных или дру-
гих коммерческих обществ. 

Никаких особых льгот, кроме 
перечисленных, у немецких бюд-
жетников любой категории нет. 
Только офицерам государство 
иногда предоставляет жилье, ко-
торое, однако, оплачивается из 
собственного кармана.  Все 
остальное бюджетники должны 
платить «за жизнь» сами из кров-
но заработанных денег. Так что 
общественный транспорт, апте-
ки, парикмахерские, продукто-
вые и коммунальные расходы — их 
собственная головная боль. Благо, 
зарплаты у них не маленькие. 
Если расходы на транспорт необ-
ходимы для выполнения государ-
ственных обязанностей, то госу-
дарство берет их на себя. 

Только офицерам 
государство иногда 
предоставляет 
жилье, но оплачи-
вать его придется 
самостоятельно

США Оплачиваемый больничный —  одно 
из преимуществ для бюджетников в Америке

Болеть за деньги

Мария Купцова,
«Российская газета», Вашингтон

А
мериканская система со-
циальной поддержки из-
вестна своей скупостью. 

Однако работники бюджетной 
сферы в США находятся в гора-
здо более выгодном положении.

Взять, например, школьных 
учителей, которых по данным на 
май 2014 года в Америке насчи-
тывалось примерно 3,6 миллио-
на. Согласно статистике, средняя 
зарплата преподавателя государ-
ственной начальной или средней 
школы на 10 процентов выше, 
чем у коллег, работающих в част-
ном секторе, и составляет при-
мерно 53,4 тысячи долларов в 
год. Конкретная цифра колеблет-
ся в зависимости от ряда факто-
ров, главный из которых — распо-
ложение учебного заведения и 
уровень квалификации педагога.

 Самые привлекательные для 
учителей штаты — Нью-Йорк и 
Аляска, где их среднегодовой до-
ход почти 70 тысяч долларов. Су-
щественным дополнением к зар-
плате является предоставляемая 
полная медицинская страховка 
для преподавателя и членов его 
семьи, ведь коммерческая стои-
мость такого полиса для рядово-
го клиента составляет от 500 до 
1000 долларов в месяц. 

Еще один способ увеличить 
свой доход — преподавательские 
гранты.  Например, за успешную 
письменную работу на профес-
сиональную тематику можно по-
лучить грант до 5000 долларов.

Пожалуй, самое уникальное 
преимущество для преподавате-

лей в США — так называемая си-
стема бессрочных контрактов. 
После определенного испыта-
тельного срока, который в раз-
ных штатах составляет от 1 до 7 
лет, педагог может заключить та-
кой договор, который делает его 
увольнение по каким-либо лич-
ным причинам или, например, 
политическим взглядам, практи-
чески невозможным. 

Преподаватели и ряд других 
категорий бюджетников облада-
ют еще одной весьма редкой для 
трудового рынка США привиле-
гией — оплачиваемым больнич-
ным. Ведь американское трудо-
вое законодательство не предус-
матривает ни дня оплачиваемого 
выходного по болезни. Более 
того, США — одна из трех стран в 
мире (наряду с Суринамом и Па-
пуа — Новая Гвинея), где оплачи-
ваемый отпуск не предоставляет-
ся даже матери при рождении ре-
бенка. В подавляющем большин-
стве случаев всё, на что может 
рассчитывать новоиспеченная 
родительница, это 12 неоплачи-
ваемых недель.

Что касается работников фе-

деральных ведомств, то для них 
уровень заработной платы уста-
навливается по единым для всех 
структур табелям. Например, в 
госдепартаменте США базовая 
зарплата начинающего сотруд-
ника низшего звена колеблется 
от 30 до 40 тысяч долларов в год, 
в то время как руководящие ди-
пломаты получают в среднем 
150—200 тысяч долларов в год. 

Набор льгот зависит от ведомст-
ва и его специфики. 

Как правило, это полная или 
частичная медицинская страхов-
ка, иногда право на оплачивае-
мый больничный и отпуск. Суще-
ственным фактором является 
пенсионное обеспечение госслу-
жащих. Среднестатистический 
пенсионер получает от государ-
ства лишь выплаты из фондов со-
циального страхования, которые 
колеблются от 500 до 2 000 дол-
ларов в месяц.

 У бывших госслужащих пен-
сии выше, а минимальный воз-
раст выхода на пенсию ниже и со-
ставляет примерно 56—57 лет 
против 62 лет у большинства 
американцев. 

Акцент

 Уровень заработной платы 
в федеральных ведомствах 
устанавливается по единым 
для всех структур табелям

КСТАТИ
Средняя зарплата комиссара по-
лиции — 2900 евро, обычного по-
лицейского —1800 евро, библиоте-
каря — 2300 евро, солдата — 1800 
евро. 
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Американских учителей с их подопечными готовят к экстремальным условиям, например — к землетрясениям.
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ПАМЯТЬ Ушел из жизни 
Андрей Эшпай

Созвучие 
несозвучного

Наталья Лебедева

АНДРЕЙ Эшпай — человек-эпоха, чья музыка, будь это 
классическая симфония или популярная песня, мало кого 
оставляла равнодушным. Знаменитый советский и рос-
сийский композитор, талантливый пианист и педагог 
ушел из жизни на 91-м году жизни, оставив нам десятки 
симфоний, концерты для инструментов с оркестром и 
пьесы для струнного оркестра. А кто ни слышал «А снег 
идет», «Москвичи (Сережка с Малой Бронной), «Ты одна в 
моей судьбе»… — Андрей Эшпай написал более 100 роман-
сов и песен. Его музыка звучит в спектаклях и художест-
венных фильмах, их более 50: «Майор Вихрь», «Адъютант 
его превосходительства», «Иван Грозный»… О своем отце 
«РГ» рассказал режиссер Андрей Эшпай:

— Мой отец был гениальным композитором. Он писал 
музыку с 4 лет, и у нас сохранилась программка «Андрю-
ша Эшпай и Славик Ростропович представляют…». Во 
время войны, он, 20-летний лейтенант, разведчик следил в 
Берлине за генералом Кребсом. Был лауреатом всевоз-
можных фестивалей, получил массу наград и писал музы-
ку. Удивительное дело, он писал и симфоническую музы-
ку, которую исполняли Валерий Гергиев, Владимир Федо-
сеев, Евгений Светланов, и популярные песни и музыку к 
кинофильмам. Его музыка звучала по всему миру. Послед-
няя премьера — его Пятая симфония — была в Германии.

Он отпраздновал свой 90-летний юбилей, его жизнь 
была наполнена событиями и новыми планами. Его 
смерть стала для нас совершенной неожиданностью. Он 
даже завещания не составил, потому что очень любил 
жизнь, верил в людей и свою страну. Мой отец был особен-
ным, в нем никогда не было самолюбования, он умел по-
особому чувствовать счастье и любовь. Это слышно в ин-
тонации его музыки. У него есть сочинение — струнный 
квартет № 8, посвященный Шостаковичу Concordia 
discordans — созвучие несозвучного. В этом был он сам — в 
несозвучном мире он находил свое созвучие.

Мне очень грустно от того, что уходит эпоха масштаб-
ных, сильных людей. Уходя, они уносят эту эпоху с собой, 
а мы не дотягиваемся до их масштаба.

ПАМЯТЬ В Москве открыли 
сквер Победителей

От солдата 
до маршала

Владимир Петин

В ЦЕНТРЕ Москвы в день знаме-
нитого парада 1941 года открыл-
ся сквер Победителей. Торжест-
венную церемонию, организо-
ванную Российским военно-
историческим обществом, воз-
главил министр культуры РФ и 
председатель РВИО Владимир 
Мединский, актер и режиссер 
Никита Михалков, депутат Госду-
мы Леонид Слуцкий.

— Сейчас экспозиция в сквере 
Победителей называется «От 
солдата до маршала», — проком-
ментировал открытие исполни-
тельный директор РВИО Владис-
лав Кононов. — Но мы делали 
сквер как музей под открытым 
небом —эти  памятники со време-
нем сменят другие. В сквере на 
пересечении Архангельского и 
Потаповского переулков сейчас 

представлены десять скульптур-
ных композиций.

Первая — Смоленская дорога — 
образ солдата из тяжелого 1941-
го... Ее продолжают бюсты из-
вестных полководцев из разных 
исторических эпох, в центре на-
ходится фигура святого Георгия 
Победоносца. Еще летом неболь-
шой сквер был чуть ли не забро-
шенным: валяющиеся мешки с 
мусором, облупившаяся ограда и 
невзрачная дорожка видны на не-
давних его фотографиях. Трудно 
предположить, что он находится 
в центре Москвы.

— Представленные сейчас в 
сквере бюсты известных полко-
водцев обычно экспонируются на 
разных выставках, — объясняет 
Владислав Кононов. — Памятник 
Жукову находился у входа в Цен-
тральный музей Вооруженных 
сил. Он предоставлен нам на вре-
мя — на полгода. Затем мы его вер-
нем, а здесь разместим другую 
монументальную экспозицию.

По словам Кононова, сквер на-
ходится в очень удачном месте, 
здесь часто проводятся экскур-
сии. Все скульптуры в сквере за-
страхованы и круглосуточно ох-
раняются.

КНИГИ Владимир Вишневский 
выпустил новые сборники

Понять 
и перепостить

Сусанна Альперина 

КАЗАЛОСЬ бы, для поэта Влади-
мира Вишневского наступили 
тяжелые времена. Ведь раньше 
он, автор нашумевших одности-
ший, был единственным в своем 
роде. Никто не умел выражать 
свои мысли так остроумно, ко-
ротко и емко. Сейчас же, с разви-
тием Интернета, ограничением 
на 140 знаков в «Твиттере», на-
пример, и новыми читателями, 
способными воспринимать 
только короткие «клиповые» 
формы, кажется, что Владими-
ром Вишневским может стать 
каждый.

Однако сам автор не сдается 
и доказывает обратное. Напри-
мер, в последнее время он выпу-
скает сразу две книги. Первая 
называется «Книга №1» (хотя 
понятно, что это далеко не пер-
вое издание Вишневского), и 
дальше — «Ноу-Хаус» (а вот это 
вовсе не стоит воспринимать 
как вольный перевод фразы 
«никого нет дома». Шутки шут-
ками, но книга с вынесенным на 
обложку одностишием «Спаси-
бо мне, что я есть у тебя» пред-
ставляет собой мастер-класс по-
эта по «оптимитизации и деба-
нализации ежедневного обще-
ния», рассчитанный прежде 
всего на топ-менеджеров корпо-
раций и активных действующих 
игроков рынка, а также на об-
итателей частных квартир. Кни-
га эта вполне могла бы назы-
ваться и «Ненапрасные слова». 
Вишневский в ней предстает 
своеобразным психологом, из 
опыта и советов которого впол-
не можно почерпнуть много по-
лезного.

Второй труд вовсе не называ-
ется «Книга №2» (шутка). Это 
издание посвящено Интернету 
и... любви. Недаром книга назы-
вается «Любимая, я знаю, ты в 
сети». Здесь автор сам себя на-
зывает не только Сострадаму-
сом, но и Акыном Online. Тут 
можно пояснить, что на сегод-
няшний день благодаря соци-
альным сетям Акынов Online 
много, но не каждый из них Вла-
димир Вишневский. В этой 
книжке поэт собрал образцы 
творчества своей короткой фор-
мы за последние три года. Мно-
гие из этих стихотворений он 

действительно «обкатывал» на 
своих страницах в соцсетях, где 
собирал в большом количестве 
живые «лайки». Некоторые из 
стихотворных высказываний 
тут же как вирусы — в хорошем 
смысле слова — распространя-
лись в Интернете дальше, следуя 
авторской формуле «Понять и 
перепостить».

Такие фразы, как «И сказало 
Хорошее Лучшему: «Продолжай, 
я хотя бы послушаю...», или «...
такой человек последним стату-
сом поделится! Не раздумывая», 
или «...Оратор не выдержал пер-
вым — И лайкнул — чего там! — 
себя», или «Права качай, но ска-
чивать — ни-ни!» находят своего 
читателя. А также показывают, 
как сумел автор «встроиться» в 
новую — виртуальную — реаль-
ность, в мир молодежи, которая, 
по его же выражениям, «вся в 
гаджетах и трендах», став не 
только одним из самых актив-
ных «Акынов Online», но и в не-

котором смысле законодателем 
сетевой культуры, в том числе и 
этики. Например, высказыва-
ния: «Пост удалить — как отпол-
зти побито...» или «... И — возлай-
кай ближнего своего Чаще, чем 
себя самого...» Владимир Виш-
невский, играя со словами, фор-
мами и строчками подобно Анд-
рею Вознесенскому выступает 
архитектором стиха. Но при 
этом не забывает о главном — о 
любви. И переходит ли она в вир-
туальную реальность — вот во-
прос. «Женщины, я люблю вас, 
будьте бдительны!», «Поэт так 
не умеет сочинять, как Женщина 
умеет дать понять!».

В книге можно найти емкие 
строчки и о политике, и о наших 
современных реалиях, не только 
виртуальных. А также сделать 
для себя вывод, где находить чте-
ние в наше время: в Сети или в 
бумаге. Или удачно совмещать и 
то, и другое.

Акынов Online в сегодняшних социальных сетях много. Но Владимир 
Вишневский среди них — единственный и неповторимо талантливый.

Некоторые стихи 
из этой книги  успели 
разойтись по Сети, 
как интернет-вирусы

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg./art/1185109
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— заместитель председа-
теля суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— заместитель председа-
теля суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Нагатинский районный суд:
— заместитель председа-
теля суда — 1 должность;
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
Тимирязевский районный суд
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности замести-
теля председателя суда, судей районных судов 
и мировых судей судебных участков города Мо-
сквы принимаются по 16.11.2015г. в понедель-
ник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Мо-
сква, Новинский бульвар, дом 22(станция ме-
тро «Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон% 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей заместителя  

председателя суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантную 

должность судьи Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 дней с мо-
мента опубликования; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
г.Москва, ул. Тульская, д.17, (м. Тульская), к. А 026, Фигурова С.С. тел.: 
8 (495) 600-96-53.

Константин Волков

П
ока в Гвинее озабоче-
ны новым случаем 
заболевания Эбола, 
выявленным в самом 
начале ноября, в со-

седней Сьерра-Леоне отпраздно-
вали окончание эпидемии этой 
смертельно опасной геморраги-
ческой лихорадки. Всемирная 
организация здравоохранения 
(ВОЗ) пришла к такому выводу 
после того, как в течение 42 дней 
в стране не было зафиксировано 
ни одного заболевшего. Теперь 
еще в течение трех месяцев влас-
ти Сьерра-Леоне должны отсле-
живать ситуацию. Если за этот 
период не появится новых случа-
ев заболевания, эпидемию мож-
но будет считать побежденной в 
этой стране, где Эболой согласно 
данным ВОЗ на 1 ноября заболе-
ло наибольшее число жителей — 
14 089 человек, из которых 3955 
скончались. Более высокая смер-
тность оказалась только в Либе-
рии — там умерло 4808 человек. 
Всего же по миру эпидемия уне-
сла жизни 11 314 человек.

Жители Сьерра-Леоне встре-
тили известие об окончании эпи-
демии массовыми торжествами. В 
столице Фритауне на улицы выш-
ла большая часть 1,2-миллионно-
го населения города. Они танцева-
ли, били в барабаны, в церквях 
звонили в колокола, под звуки ко-
торых представитель ВОЗ в Сьер-
ра-Леоне Андерс Нордстрем зая-
вил, что «Всемирная организация 
здравоохранения объявляет ко-
нец эпидемии в стране». По слу-
чаю праздника в барах наливали 
всем желающим бесплатно.

«Эпидемия закончилась, но 
это не значит, что болезнь не мо-
жет вернуться, — заявил прези-
дент Сьерра-Леоне Эрнест Бэй 
Корома. — Но зато теперь мы зна-
ем, что ей противопоставить». 

Борьба с болезнью в Сьерра-Ле-
оне шла 18 месяцев. Всего же в 
Западной Африке в зоне эпиде-
мии оказались три соседних го-
сударства — Гвинея, Либерия и 
Сьерра-Леоне плюс отдельные 

случаи были зарегистрированы 
во многих странах по всему 
миру. За время борьбы с заболе-
ванием в Западной Африке поги-
бли более 500 врачей и медра-
ботников.

Первые вспышки нынешней 
эпидемии Эбола, признанной са-
мой масштабной за всю историю 
наблюдений, были зафиксирова-
ны в Гвинее. Предполагается, что 
геморрагическая лихорадка на-
чалась 2 декабря 2013 года, когда 
в гвинейской деревне Мелианду 
заболел 2-летний ребенок, зара-
зивший всю семью.

Акцент

 Жители Сьерра-Леоне встре-
тили известие об окончании 
эпидемии массовыми 
торжествами

КОММЕНТАРИЙ

Николай Брико
академик, главный эпидемиолог Минздрава России 

Очень важно, что эпидемия ушла из Сьерра-Леоне, где 

больше всего случаев этого заболевания. Но это не означа-

ет, что удалось победить лихорадку даже в этой стране. И 

тот же 90-дневный период наблюдения за ситуацией, о ко-

тором сообщает ВОЗ, совершенно необходим. Потому что 

Эбола — природно-очаговое заболевание, характерное для 

Западной и Центральной Африки. Там природой созданы 

условия для возникновения и распространения вируса 

среди животных. В данном случае — это летучие мыши-кры-

ланы , хранители этого вируса. Кроме того, вирус циркули-

рует и среди других диких животных. А человек, так или 

иначе, вступает с ними в контакт в силу профессиональной 

деятельности. Прежде всего, это охотники, те, кто разделы-

вает туши животных. В Гвинее, где 1 ноября зафиксирован 

новый случай заболевания, под наблюдением находятся 

почти 400 человек.

Работа по созданию вакцины ведется во всем мире, в том 

числе в нашей стране. Но пока ее нет. И борьба с этой смер-

тельно опасной эпидемией показала: результат со знаком 

плюс возможен только при условии объединения усилий 

всего человечества. 

Лихорадка Эбола — очередной вызов всему человечеству 

со стороны инфекционных болезней. Зарождаясь в опре-

деленных точках земного шара, чаще всего в Юго-Восточ-

ной Азии и Африке, инфекция может распространяться на 

другие территории и континенты. Глобализация, которая 

сегодня проникла во все сферы деятельности, жизни чело-

вечества, способствует и распространению инфекцион-

ных болезней. Ни одна страна от этого не застрахована. А 

значит, противостоять смертельному злу нужно с позиций 

глобализации. Один пример: в 2002—2003 годах на мир об-

рушился ТОРС — тяжелый острый респираторный син-

дром. Огромное число заболевших, большое количество 

летальных исходов. 

Справились потому, что объединились, боролись с бедой 

всем миром. Только так можно одолеть и лихорадку Эбола. 

Россия, наши ученые, наши эпидемиологи, сотрудники 

Минздрава России, Роспотребнадзора работали и работа-

ют в самых опасных очагах инфекции. В Гвинее на средства 

российских предпринимателей построен специальный го-

спиталь. Да, Гвинея, Сьерра-Леоне, Нигерия от России да-

леко. Но инфекциям, к сожалению, расстояния — не прегра-

да. Преграда — только наши объединенные усилия.

Подготовила Ирина Краснопольская

Cледим за ситуацией В Сьерра-Леоне отпраздновали 
победу над геморрагической лихорадкой

Эбола уходит 
не прощаясь

На улицы Фритауна высыпали 
почти все его жители. На радостях 
они танцевали и били в барабаны. 

Мы сделали в сквере 
музей под открытым 
небом – одни памят-
ники  со временем 
сменят другие
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ДОРОГИ  Звенигородский
путепровод открылся
после реконструкции

Малый мост 
в Большой Сити

Сергей Бабкин

ЗВЕНИГОРОДСКИЙ путепровод, который соединяет 
1-ю Магистральную улицу с 1-м Силикатным проездом и 
далее — со Звенигородским шоссе, открылся после годо-
валой реконструкции. Протяженность его всего 577 ме-
тров. Проходя над железной дорогой, он связывает тран-
спортные потоки между севером и северо-западом Москвы. 
Его не ремонтировали на протяжении 60 лет. 

Эксперты пришли к выводу, что мост проще снести и 
построить заново. Работы начались в ноябре прошлого 
года. Обычно на такого рода проект требуется около по-
лутора лет, поэтому открыть движение планировалось к 
концу 2015 года, но на сей раз строители справились го-
раздо быстрее.

— Мы открываем досрочно Звенигородский путепровод, — 
сказал журналистам мэр Москвы Сергей Собянин перед за-
пуском движения. — Теперь вместо ветхого устаревшего соо-
ружения появилась новая четырехполосная дорога, которая 
дает дополнительную связку между двумя районами Мо-
сквы — Хорошевским и Хорошево-Мневники и увеличивает 
пропускную способность путепровода на 25%.

В процессе работ реконструированы и прилегающие ули-
цы. При укладке дорожного полотна использованы геосин-
тетические материалы, предотвращающие его трещины. По-
строили на путепроводе и тротуар для пешеходов, а на при-
легающих улочках — парковочные «карманы». Благодаря 
тому, что дорожники поменяли в прилегающих домах обыч-
ные окна на стеклопакеты, шум транспорта, идущего по Зве-
нигородскому путепроводу, мешать жителям близлежащих 
домов не будет. Защищают их еще и установленные вдоль до-
роги шумозащитные экраны.

Сейчас вокруг путепровода расположена, по сути, боль-
шая производственная зона. В ней традиционно находятся 
автобусные парки, склады, коммунальные объекты, стоян-
ки спецтехники. Сейчас эту территорию уже начали осваи-
вать застройщики. Со временем она превратится в совре-
менный район Большой Сити с комплексом новейших про-
изводственных предприятий, офисных зданий и жилыми 
высотками. По сути, Большой Сити станет продолжением 
существующего Московского Международного делового 
центра «Москва-Сити». С пуском Звенигородского путепро-
вода городские власти решили еще одну задачу — создали не-
обходимые условия для пуска по этой части города Малого 
кольца Московской железной дороги. С этой целью его спе-
циально подняли на 77 см по сравнению с прежним. Это сде-
лано для того, чтобы можно было проложить контактную 
сеть для МК МЖД, которая станет наконец электрифициро-
ванной.

По словам мэра Сергея Собянина (в центре), пропускная спо-
собность путепровода после реконструкции выросла на чет-
верть. 
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НОВОСТИ

Российские 
пляжники 
завоевали 
престижный 
трофей

ПРОПЕСОЧИЛИ 
КОНТИНЕНТЫ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу в третий раз в своей 
истории стала обладательницей 
Межконтинентального кубка. В 
финале турнира команда Михаи-
ла Лихачева одолела Таити — 5:2.

Для россиян турнир, прохо-
дивший в Дубае, имел огромное 
значение. Нынешний сезон 
нельзя назвать гиперуспеш-
ным: «бронза» чемпионата 
мира и Евролиги, вкупе с золо-
тыми медалями на первых Ев-
ропейских играх в Баку, не сов-
сем соответствует амбициям 
россиян.

В идеале, конечно, хотелось 
встретиться с действующими 
чемпионами мира португальца-
ми или бразильцами, которые 
обыграли нас в финале прошло-
годнего Межконтинентального 
кубка. Но первые не сумели вый-
ти в плей-офф из группы, а вто-
рые и вовсе не квалифицирова-
лись на турнир.

В итоге сборная России в от-
сутствие реальных конкурентов 
уверенно прошла по сетке Меж-
континентального Кубка. Наши 
потерпели в Дубае лишь одно по-
ражение — от хозяев, да и то, ког-
да, по сути, уже ничего не реша-
лось.

С таитянами у подопечных 
Михаила Лихачева тоже были 
свои счеты. На недавнем чемпи-
онате мира островитяне обыгра-
ли россиян в группе, а затем ста-
ли серебряными призерами чем-
пионата мира. Они и здесь очень 
здорово себя проявили, одолев 
португальцев и иранцев. 

Но в финале оказать достой-
ное сопротивление сопернику 
сборная Таити не смогла. Уже в 
первом периоде российская ко-
манда провела четыре безответ-
ных мяча, причем дубль офор-
мил защитник сборной Юрий 
Крашенинников, признанный 
специальным жюри лучшим иг-
роком турнира. Удержать побед-
ный счет для наших было делом 
техники.

Наши 
фигуристы 
победили 
на этапе 
Гран-при 

МЕДАЛИ 
ПО-ПЕКИНСКИ

Анна Козина

ЧЕМПИОНЫ Европы по фигур-
ному катанию 2015 года россия-
не Юко Кавагути и Александр 
Смирнов одержали победу 
на третьем этапе серии Гран-при 
в Пекине, обыграв две китайские 
пары.

Кавагути и Смирнов были 
вторыми после исполнения ко-
роткой программы, однако смо-
гли обойти претендовавших на 
лидерство китайцев после про-
извольной. Причем судьба меда-
лей зависела от успешного ис-
полнения элементов ультра-си. 
Пара Тамары Москвиной вклю-
чила в прокат два четверных вы-
броса и допустила только одну 
небольшую помарку — на при-
землении партнерши. 

— Очень приятно, что наконец 
все получилось, — приводит сло-
ва Александра Смирнова сайт 
Федерации фигурного катания 
России. — Считаю это исполне-
ние удачным. Пусть второй чет-
верной выброс ритбергер был на 
две ноги, но с чего-то нужно 
было начать. На контрольных 
прокатах в Сочи четверной вы-
брос сальхов получился с паде-
нием, ритбергер был неплохой. 
Пусть маленькими шажочками, 
но мы добавляем. Появляется 
уверенность. Это было видно 
по прокату.

И по оценкам. Кавагути—
Смирнов набрали лучшую сум-
му в сезоне — 216 баллов. Веньц-
зин Суй — Цун Хань, завоевав-
шие в итоге «серебро» (215,62), 
тоже справились с четверной 
подкруткой, но ошиблись в ка-
скаде прыжков и в параллельном 
вращении. Третье место заняли 
Юй Сяоюй — Ян Цзинь (197,75), 
несмотря на падение партнерши 
с четверного выброса. 

Кроме того, на китайском 
Гран-при россияне выиграли две 
«бронзы». В танцах на пьедестал 
поднялись Елена Ильиных и Рус-
лан Жиганшин, а в турнире оди-
ночниц — Елена Радионова.

ФУТБОЛ ЦСКА потерпел 
первое поражение 
в чемпионате

Непобедимых 
не бывает

Илья Соболев

ВЧЕРА завершился первый круг чемпионата России. Его 
победителем стал ЦСКА, даже несмотря на воскресное 
поражение в гостях от «Краснодара» — 1:2, которое ока-
залось для армейцев первым в нынешнем первенстве.

Надо сказать, что команда Леонида Слуцкого отучила 
своих болельщиков от неудач на внутренней арене. По-
следнее поражение «красно-синих» до вчерашнего дня 
датировалось апрелем. С тех пор ЦСКА не проигрывал на 
протяжении 21 матча. Кажется, даже соперники повери-
ли в непобедимость армейцев: несколько раз подопеч-
ным Слуцкого удавалось спастись в практически безна-
дежных ситуациях.

Но бесконечных серий не бывает. Есть некая законо-
мерность в том, что беспроигрышная поступь ЦСКА обо-
рвалась именно во встрече с «Краснодаром»: все-таки 
и до этого москвичи не могли обыграть «быков» четыре 
матча кряду. Палачом гостей стал Федор Смолов, офор-
мивший дубль. Впрочем, как тренера сборной Слуцкого 
результативность Смолова не может не радовать. Уже 
скоро ему предстоит встретиться с нападающим в наци-
ональной команде для подготовки к товарищеским мат-
чам против Португалии и Хорватии, причем первый 
пройдет как раз в Краснодаре.

— Как всегда, с «Краснодаром» получился обоюдоо-
стрый матч, когда у обеих команд есть моменты, — кон-
статировал наставник ЦСКА. — Сегодня матч прошел в 
похожем ключе — и у нас, и у «Краснодара» были возмож-
ности для взятия ворот. У нас, увы, не получилось. «Крас-
нодар» свои шансы использовал.

Неудача должна вдохновить преследователей армей-
ского клуба, группу которых неожиданно возглавил «Ро-
стов». Несмотря на финансовые и другие проблемы, ко-
манда Курбана Бердыева неожиданно возглавила группу 
преследователей ЦСКА. «Ростов» набрал крейсерский 
ход: в субботу дончане на выезде одолели «Урал» — 2:1, 
одержав четвертую победу кряду, и выскочили на едино-
личное второе место. До вчерашней игры армейцев от 
первого места ростовчан отделяло всего шесть очков. 
А, например, «Спартак» остался позади на семь баллов.

Любопытные цифры: этот круг оказался самым 
успешным не только для «Ростова», что понятно, но и для 
самого Курбана Бекиевича. Даже в чемпионские сезоны 
с «Рубином» в 2009 и 2010 годах Бердыев стартовал 
хуже. Сейчас у «Ростова» 30 очков, а у казанцев тогда 
было 28 и 29 баллов соответственно.

«Как мне это удается? Да это ребятам удается, — хитро 
усмехнулся после игры с «Уралом» главный тренер «Рос-
това». — Сделали выводы из ошибок, допущенных в пре-
дыдущем матче с «Динамо». Сегодня отыграли более-ме-
нее дисциплинированно, но есть еще недоработки».

Воспользоваться осечкой ЦСКА имели возможность и 
«Локомотив» с «Зенитом», встречавшиеся в Черкизово. 
Первый тайм матча прошел практически без голевых мо-
ментов, зато уже в дебюте второго «железнодорожники» 
открыли счет. Гол получился курьезным: Ломбертс не 
успел увернуться от отскока после удара Майкона и мяч 
залетел в сетку ворот Лодыгина. А вскоре Самедов юве-
лирным по точности ударом поставил точку — 2:0.

Кто вряд ли остался доволен первой половиной пер-
венства Премьер-лиги, так это столичный «Спартак». В 
субботу «красно-белые» уступили на выезде грознен-
скому «Тереку» — 1:2. Это четвертое поражение команды 
Дмитрия Аленичева в последних пяти матчах.

«Соперник не имел голевых моментов, но забил два 
гола, — посетовал Дмитрий Аленичев. — Не понял, как мы 
умудрились пропустить второй гол. Обидно проигры-
вать такие матчи. Если бы «Терек» имел голевые момен-
ты, но... Сейчас сложно говорить о каком-то рисунке 
игры, качестве. На первый план выходит самоотдача».

Итог пока неутешительный. После того как Аленичев 
сменил на посту главного тренера «красно-белых» швей-
царца Мурата Якина, все ждали стремительного про-
гресса, но по факту в первом круге аленичевский «Спар-
так» набрал меньше очков, чем при прежнем рулевом. 

Воспользовавшись пробуксовкой «Спартака», его до-
гнал «Терек». Грозненцы обыгрывают на своем поле 
«красно-белых» уже четвертый матч подряд. 

СТАТИСТИКА

«Мордовия» — «Анжи» — 4:0. Голы: Власов, 3; Луценко, 18, 54; 

 Джало, 70.

«Урал» — «Ростов» — 1:2. Голы: Манучарян, 6 — Полоз, 14, Хозин, 

80 — автогол.

«Уфа» — «Амкар» — 2:1. Голы: Игбун, 47; Кротов, 88 — Салугин, 68.

«Динамо» — «Кубань» — 2:1. Голы: Козлов, 74; Зобнин, 80 — Игнать-

ев, 45.

«Терек» — «Спартак» — 2:1. Голы: Адилсон, 21; Мбенг, 81.

«Рубин» — «Крылья Советов» — 2:0. Голы: Гекдениз, 38, 90.

«Краснодар» — ЦСКА — 2:1. Голы: Смолов, 18, 30 — Дзагоев, 28.

«Локомотив» — «Зенит» — 2:0. Голы: Ломбертс, 48 — автогол; Саме-

дов, 58.

Леониду Слуцкому некогда расстраиваться из-за поражения 
от «Краснодара»: тренера уже ждет сборная.

Эксклюзив Лучший игрок «Спартака» Квинси Промес рассказал «РГ» 
о гетто Амстердама, приключениях в московском метро и русском имени

Промес не промах
Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» вновь штор-
мит, и надежды бо-
лельщиков хоть на 
какой-нибудь тро-

фей тают на глазах. Едва ли един-
ственный игрок, к которому у фа-
натов «красно-белых» нет пре-
тензий — голландец Квинси Про-
мес. 

Этот парень обошелся клубу в 
10 миллионов евро, но немалень-
кие деньги он отрабатывает по 
полной. Промес забивает реша-
ющие мячи, как в недавнем дер-
би с «Динамо», и тащит за собой 
команду. Болельщики это видят и 
ценят — в октябре его опять при-
знали лучшим игроком коман-
ды, причем по итогам опроса на 
сайте он набрал аж 67 процентов 
голосов. Но голландцу этого 
мало.

— Пока у нас есть хотя бы тео-
ретические шансы на чемпионст-
во, я буду верить в команду. Хочу 
попросить и болельщиков под-
держивать нас до самого конца. 
Пусть знают, что я буду биться за 
этот клуб в каждом матче, — таки-
ми словами начал он разговор. В 
кабинете, где на базе в Тарасовке 
предматчевые установки прово-
дит главный тренер «Спартака» 
Дмитрий Аленичев, Промес смо-
трелся органично. Он активно 
жестикулировал, ни на минуту 
не выпускал из рук мобильный 
телефон и ручку со спартаков-
ским ромбиком, и очаровывал 
белоснежной улыбкой. 

«Спартак» — это российский 
«Аякс»
Вылет из Кубка России сильно 
сказался на команде?
КВИНСИ ПРОМЕС: Конечно, ведь мы 
хотели выиграть этот турнир. 
Обидно еще и потому, что у нас 
было больше моментов, чем у 
«Кубани». После матча мы были 
подавлены, в раздевалке никто не 
говорил, в том числе и Аленичев. 
Но в футболе всегда нужно уметь 
забывать о неудачах, тем более 
что у нас есть цели в чемпионате 
России.

Можете их назвать? Согласны, 
что вам нереально конкуриро-
вать с ЦСКА в этом сезоне?
КВИНСИ ПРОМЕС: Впереди еще много 
матчей, ЦСКА может и оступить-
ся, хотя сейчас они впечатляют. 
Их плюс в том, что они стабильно 
уже несколько лет выигрывают 
титулы, к тому же у них есть фут-
болисты, которые находятся в 
команде больше десяти лет. Мы 
пока к этому только идем, так что 
нам нужно время.

Когда переходили в «Спартак», 
знали о том, что в последний раз 
клуб завоевал трофей в 2003 
году?
КВИНСИ ПРОМЕС: Да, я слышу об этом 
практически каждый день. Мне 
жаль наших болельщиков, они 
заслуживают большего. Я потому 
и перешел в «Спартак», чтобы 
помочь команде. Мне не хочется 
остаться в памяти людей футбо-
листом, который просто в свое 
время играл за этот клуб. 

Вы что-то слышали о своем ны-
нешнем клубе до перехода?
КВИНСИ ПРОМЕС: Я только знал, что 
«Спартак» — это российский 
«Аякс». За него болеют миллио-
ны, но больших успехов в послед-
нее время нет. Сразу после разго-
вора с агентом я посмотрел в Ин-
тернете, когда в последний раз 
«Спартак» выиграл трофей.

Не жалеете о переходе именно в 
«Спартак»? В прессе говорилось 
об интересе к вам со стороны 
«Манчестер Юнайтед».
КВИНСИ ПРОМЕС: В СМИ могут напи-
сать что угодно, я на это не обра-
щаю внимания. Я в принципе ни о 
чем не жалею в своей жизни, будь 
возможность, я бы прожил ее за-
ново и ничего не стал бы менять. 
Что касается «Спартака», то я 
рад играть за эту команду, и счи-
таю, что попадание в еврокубки 
по итогам этого сезона — это уже 
своеобразный трофей.  

В детстве был плохим 
парнем
Почему вы выбрали футбол?
КВИНСИ ПРОМЕС: Потому что я ро-
дился футболистом, я всегда меч-
тал об этом. Кому-то суждено 

стать доктором, врачом, летчи-
ком, а я с детства только и думал 
о том, как побегать с ребятами во 
дворе. Иногда задерживался с 
друзьями допоздна, и мама меня 
ругала, что я не занимаюсь уче-
бой, а пропадаю на улицах. Знае-
те, в юности я был совсем дру-
гим, сейчас сильно изменился.

Что вы имеете в виду?
КВИНСИ ПРОМЕС: Я вырос на улице, а 
там нет правил, ты должен уметь 
постоять за себя. Иногда прихо-
дилось драться, чтобы решить 
свои проблемы, хотя я никогда не 
искал конфликтов. 

Вас вообще трудно напугать?
КВИНСИ ПРОМЕС: Вы посмотрите на 
меня, на мне нет ни одного шра-
ма! Раньше я был плохим парнем, 
любил показать свою силу. Пой-
мите, в Амстердаме не так просто 
жить, как всем кажется. В детстве 
я иногда бывал в гетто, и видел, 
что там порой может произойти. 
Мне не было страшно, но опреде-
ленный испуг был. Я бы никому 
не посоветовал там появляться, 
особенно по вечерам, когда в под-
земке гуляет много молодежи, 
которая ищет приключений. 

Вы сказали, что мама ругала вас 
за увлечение футболом. Она не 
заставляла вас ходить в школу?
КВИНСИ ПРОМЕС: Такого не было, я 
сам старался не забывать об уче-
бе. Никто не любит ходить в шко-

лу, но образование важно, пото-
му что человек должен разви-
ваться.

Какие предметы вам нравились в 
школе?
КВИНСИ ПРОМЕС: Мне всегда была ин-
тересна история, а по специаль-
ности я маркетолог. Пока я пол-
ностью сосредоточен на спорте, 
но в будущем вполне могу за-
няться бизнесом или рекламой.

Какой момент из юношеского 
футбола запомнился вам больше 
всего?
К В И Н С И  П Р О М Е С :  Отчисление из 
«Аякса». Мне тогда было 16 лет, я 
много не понимал, и разозлил 
тренерский штаб своим поведе-
нием. Не хочу вспоминать прош-
лое, но в той ситуации я могу ви-
нить только самого себя. Мне 
очень нравилось в «Аяксе», я с 
детства мечтал попасть туда. 
Жаль, что все так получилось, 
хотя в будущем я таких ошибок 
уже не совершал.

В какой команде вы чувствовали 
себя лучше всего?
КВИНСИ ПРОМЕС: Помню, когда я иг-
рал в «Гоу Эхед Иглс» во втором 
дивизионе, болельщики приду-
мали мне кличку «Промесси». В 
одном из матчей я обыграл не-
скольких защитников и забил 
гол, после чего фанаты сочинили 
песню «Промесси, Промесси». 
Было приятно, хотя сравнивать 

себя с Месси мне не хочется, по-
тому что я — Промес.

Счастлив — танцуй 
Как часто бываете на своей исто-
рической родине Суринаме?
КВИНСИ ПРОМЕС: В последний раз был 
там в прошлом году. Мои родите-
ли хоть и живут сейчас в Голлан-
дии, но родились в Суринаме, 
там мои корни. Кстати, друзья 
меня часто спрашивают о Рос-
сии. Я им уже давно сказал, что у 
вас очень красивая и большая 
страна. С удовольствием пригла-
шу знакомых на чемпионат мира 
в 2018 году. Уверен, они останут-
ся в восторге от России, да и вам 
мои соотечественники понравят-
ся. Знаете, мы очень веселые 
люди, любим пошутить. Вот я 
когда забиваю за «Спартак», на-
чинаю танцевать, потому что у 
нас так принято: когда ты счаст-
лив — танцуй!

Как вы познакомились с женой?
КВИНСИ ПРОМЕС: Мне было 18 лет, я 
тогда играл за «Твенте». Джейми 
была подругой девушки моего 
знакомого, так мы с ней и позна-
комились. Я долго за ней ухажи-

вал, дарил цветы, а когда решил-
ся сделать предложение, устроил 
вечеринку в Амстердаме. На ней 
были только самые близкие мне 
люди, и я никогда не забуду этот 
день. Конечно, я волновался, но 
вместе с тем был уверен в себе. В 
какой-то момент в зале включи-
ли романтическую мелодию, и я 
понял: сейчас и нужно действо-
вать. Я подошел к Джейми, по-
смотрел ей и в глаза и попросил 
ее руки. Когда она ответила со-
гласием, от радости я чуть не 
прослезился.

У вас есть дети?
КВИНСИ ПРОМЕС: Да, у меня две дочки. 
Младшей  — Алии, недавно испол-
нился годик, а Алани родилась 
два года назад. 

Дети и жена живут с вами в Мо-
скве?
КВИНСИ ПРОМЕС: Да, причем в послед-
нее время им все реже хочется в 
Голландию. Но дело не в том, что 
им не нравится Амстердам, просто 
я, наконец, переехал из центра 
Москвы в дом рядом с базой 
«Спартака». Здесь свежий воздух, 
и дочки могут спокойно поиграть 
у нас во дворе. Кстати, я живу ря-
дом с Поповым и Боккетти.

Потерянный в метро
Что вас больше всего удивило в 
Москве?
КВИНСИ ПРОМЕС: Однозначно метро! 
У вас вечно там столько народа, 
что один раз я даже потерялся 
(улыбается).

Как вы оказались в метро?
КВИНСИ ПРОМЕС: Смешная была ситу-
ация. Я опаздывал на трениров-
ку, и мы с моим водителем реши-
ли, что будет лучше, если я прое-
ду пару станций на метро. Пом-
ню, спустился в подземку, а там 
столько людей, что у меня голова 
закружилась! В Голландии тако-
го не увидишь, я был в шоке. Но 
самое интересное началось, ког-
да я сел не в тот поезд. Вот тут я 
уже реально испугался! Проехав 
несколько остановок, я вышел из 
подземки и быстро набрал води-
телю, чтобы он приехал за мной. 
Это путешествие я надолго за-
помню, потому что я бывал ра-
нее во многих городах, но ни 
разу не терялся.

Какие места в Москве вам нра-
вятся больше всего?
КВИНСИ ПРОМЕС: Я был впечатлен, 
когда впервые увидел Кремль. 
Он такой громадный! А так мы с 
женой предпочитаем проводить 
время дома: посмотреть какой-
нибудь фильм, поиграть с деть-
ми. Нам очень спокойно в Рос-
сии, мы полюбили вашу страну. 
У меня же второе имя — Антон, 
так что можете принимать меня 
за своего (улыбается).

Вас в команде наверняка так и 
называют?
КВИНСИ ПРОМЕС: Когда я впервые при-
ехал на базу «Спартака», меня 
встретил начальник команды. Он 
взял мой паспорт, и через не-
сколько секунд обнял меня и ска-
зал: «Добро пожаловать, Антон». 
Я ответил, что меня зовут Квин-
си, но он не успокаивался: «Нет, 
ты Антон!» Кстати, партнеры по 
«Спартаку» чаще всего называ-
ют меня Антоха.

А как у вас с русским языком 
дела обстоят? 
КВИНСИ ПРОМЕС: Учителя у меня нет, 
но я уже понимаю некоторые 
вещи. Отдельные слова я вообще 
могу произнести без акцента!

Например?
КВИНСИ: Братуха! (улыбается). Ваш 
язык очень сложный, так что дай-
те мне время.

Фильмы на русском смотрите?
КВИНСИ ПРОМЕС: Стараюсь хотя бы 
раз в месяц посмотреть что-ни-
будь на русском. Необязательно 
даже фильм, а просто передачу о 
футболе или природе. Надеюсь, 
через несколько лет смогу дать 
интервью на вашем языке (улы-
бается).

Думаете, вы в то время все еще 
будете в «Спартаке»?
КВИНСИ ПРОМЕС: А почему нет? Меня 
здесь все устраивает!

В 11 матчах Премьер-лиги в этом 
сезоне Квинси Промес сумел 
забить уже семь мячей.

Акцент

 Квинси Промес: Когда я спу-
стился в метро и сел не в тот 
поезд, то реально испугался. 
Это я запомню надолго 

ДОСЬЕ «РГ»
Квинси Промес родился 4 января 1992 года в Амстердаме. Начал профес-
сиональную карьеру в «Аяксе», откуда в 2008 году перешел в «Харлем». 
Летом 2012 года Промес стал футболистом «Твенте» и сразу отравил-
ся в аренду в клуб второго дивизиона «Гоу Эхед Иглс». Забив 13 мячей в 
32 играх, Квинси вернулся в «Твенте», став одним из ключевых футбо-
листов команды. В единственном полноценном сезоне в «Твенте» Квин-
си провел 11 мячей в 31 игре. Несмотря на предложения из Англии и Гер-
мании, Квинси выбрал московский «Спартак». За голландца «красно-
белые» заплатили около 10 миллионов евро. 
По итогам дебютного сезона 2014/2015 в России Промес стал лучшим 
бомбардиром «Спартака» с 13-ю мячами во всех турнирах, был вклю-
чен в число 33 лучших футболистов. За сборную Голландии дебютиро-
вал 5 марта 2014 года в товарищеской встрече против Франции. 

ЦИФРА

20
МЯЧЕЙ
в 44 матчах забил за «Спартак» 
Промес во всех турнирах
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Чемпионат России по футболу: турнирная таблица, 
фоторепортажи, трансляции
www.rg.ru/sujet/5499
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БОКС

Проводников 
выиграл бой 
в Монако 
нокаутом

ПОБИЛ 
ДОСРОЧНО

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ экс-чемпион 
мира по версии WBO в первом 
полусреднем весе Руслан Про-
водников одержал 25-ю победу 
на профессиональном ринге. 
В рамках «Вечера чемпионов», 
прошедшего в Монако, он уже 
в четвертом раунде отправил 
в нокаут мексиканца Хесуса Ро-
дригеса.

Забавная деталь — этот бой 
был единственным в программе, 
где на кону не стояло никаких 
титулов. И длиться он соответст-
венно должен был лишь десять 
раундов, а не 12, как в наиболее 
статусных поединках. Но имен-
но Проводникова организаторы 
выбрали главным героем вечера 
— его портреты украшали ре-
кламные афиши, а его поединок 
завершал этот вечер. Таковы 
масштабы популярности Русла-
на, пленившего многих болель-
щиков по обе стороны океана 
своим несколько бесшабашным, 
зато очень зрелищным стилем. 
В последнее время дела у Про-
водникова не слишком ладились, 
и в графе «поражения» у Сибир-
ского Рокки — официальное про-
звище Руслана — теперь красует-
ся цифра «четыре». Так что бой 
в Монако был для него едва ли 
не последним шансом перезапу-
стить карьеру и сделать серьез-
ный шаг к возвращению чемпи-
онского пояса, о чем российский 
боксер так мечтает. Руслан этот 
шанс использовал, что дает воз-
можность его команде идти даль-
ше и искать более серьезных оп-
понентов.

Изначально Проводников и 
настраивался совсем не на Хесу-
са Родригеса, чьи 13 побед в 
13 боях на профессиональном 
ринге все-таки не говорили о нем 
как о топ-боксере. Руслан поехал 
в США к новому тренеру Джоэлу 
Диасу, чтобы готовиться ко 
встрече с Амиром Ханом. Была 
даже договоренность с телевизи-
онщиками, и бой планировали 
провести в Америке, где Руслан 
весьма популярен. Но в итоге 
Хан от поединка отказался, 
а в качестве замены ему нашли 
Родригеса.

Менеджер Проводникова Ва-
дим Корнилов назвал бой в Мо-
нако «промежуточным». Вот 
только как было не вспомнить, 
что именно в подобной «проход-
ной» встрече Руслан в июне 
2014-го уступил чемпионский 
пояс мало кому известному Кри-
су Алджиери. Такие поражения 
очень сильно бьют по репутации 
боксеров. Ну а если учесть, что 
свой последний бой 18 апреля 
этого года Проводников тоже 
проиграл Лукасу Матиссе, то тут 
ни о каком недонастрое речи 
быть не могло. Сам Руслан не раз 
давал понять, что теперь на кону 
вся его карьера и очередная неу-
дача может заставить его уйти 
с ринга. Так что готовился быв-
ший чемпион по максимуму.

Два месяца провел Сибир-
ский Рокки в тренировочном ла-
гере Джоэла Диаса. Новый на-
ставник признался, что в первую 
очередь работает с Русланом над 
защитой, в которой тот не так си-
лен. Добился ли Руслан прогрес-
са в защите на самом деле, никто 
понять толком не успел. Потому 
что доселе непобежденный Ро-
дригес лишь в концовке третьего 
раунда сподобился хоть на ка-
кую-то активность и несколько 
раз ударил оппонента. Все 
остальное время доминировал 
российский боксер. Уже в чет-
вертом раунде Проводников по-
шел на решительный штурм. Ро-
дригес сначала закачался, про-
пустив удар в висок, затем ока-
зался в нокдауне, ну а вскоре ре-
фери просто остановил бой, по-
жалев здоровье молодого мекси-
канца. 18-й нокаут в карьере Рус-
лана Проводникова, несомнен-
но, обрадовал и его самого, и бо-
лельщиков. Но впереди будут ис-
пытания посерьезнее.

Сибирский Рокки, как называют 
Проводникова (на фото), без про-
блем справился с Родригесом.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Стартовал 
XXIV чемпионат России

«Енисей» 
готов повторить

Павел Петровский

ВЧЕРА в борьбу за звание лучшей команды России по 
хоккею с мячом вступили 13 клубов Суперлиги.

Лучшие клубы нашей страны проведут по 24 матча в 
регулярном сезоне (по одному дома и в гостях с каждым 
соперником). Отметим, что согласно регламенту турни-
ра, утвержденному федерацией хоккея с мячом России, 
лишь восемь команд будущей весной пробьются в серию 
плей-офф, по итогам которой и определится сильнейший 
клуб России.

Понятно, что основное внимание болельщиков и спе-
циалистов приковано к действующему чемпиону России 
— «Енисею». Красноярцы перед стартом первенства стра-
ны провели открытую тренировку с учащимися собствен-
ной СДЮСШОР. Будущим звездам русского хоккея навы-
ки мастерства демонстрировали такие звезды, как Сергей 
Ломанов, Алан Джусоев и Роман Черных. После трениров-
ки состоялась фотосессия, а главный тренер чемпионов 
Сергей Ломанов-старший поделился с журналистами сво-
ими ожиданиями от стартующего чемпионата:

— У нас есть четкий настрой — сохранить звание луч-
шей команды страны. Мы все максималисты, и для нас не 
существует никакого другого места, кроме первого. Если 
так, то почему бы не повторить успех! За счет чего мы 
можем добиться поставленной цели? У нас в команде 
есть мастера, а кроме того сохраняется преемственность 
поколений. Посмотрите сами — в «Енисее» выступает 
около 90 процентов местных игроков, которые дорожат 
именем клуба и своим краем. Это наше важное преиму-
щество перед соперниками, и мы постараемся им вос-
пользоваться сполна. 

Что касается конкурентов, то, по словам Ломанова, 
хороших команд в России хватает. «К любому сопернику 
надо относиться с уважением, и всегда важен каждый 
предстоящий матч. Все клубы Суперлиги опасны — и 
обладатель Кубка России «Байкал-Энергия», «СКА-Не-
фтяник», «Зоркий», и столичное «Динамо». Есть еще 
множество «темных лошадок», способных потрепать не-
рвы, как, например, «Водник». Думаю, чемпионат полу-
чится интересным», — добавил наставник чемпионов.

БАСКЕТБОЛ Волжское дерби 
в Единой лиге принесло
очередную сенсацию

В Нижнем 
творят чудеса

Илья Трисвятский

ПОЧТИ каждая игровая неделя Единой лиги дарит по-
клонникам баскетбола сенсацию. Вообще, турнир прохо-
дит по совершенно непредсказуемому сценарию, и отто-
го интересней чемпионат. Кто бы мог подумать, что «Ни-
жний Новгород» после двух домашних побед над участ-
никами Евролиги ЦСКА и «Химками» потерпит на своей 
площадке поражение от испытывающего массу проблем 
«Красного Октября» — 87:90. 

У волгоградцев нет возможности выступать в привыч-
ном для них Дворце спорта профсоюзов, запасная арена 
«Альянс-Баскет» требованиям Единой лиги и Еврокубка 
не соответствует, но-
вый УСК «Альфа-
Арена» еще только 
строится. Домашние 
матчи «Октября» в 
Единой лиге заменя-
ются пока на госте-
вые, встречи конти-
нентального турни-
ра волжане проводят 
в Москве. Оказав-
шись фактически 
бездомной, команда, 
вопреки своему на-
званию, выдала в ок-
тябре серию из че-
тырех поражений 
подряд в Единой 
лиге, да и в конти-
нентальном турнире 
находится на послед-
нем месте в своей 
группе. И вдруг — 
успех в Нижнем Нов-
городе! 

В составе победи-
телей блеснули 
Джордан Хэмилтон 
(28 очков) и Ди Джей 
Купер, которому до 
трипл-дабла не хва-
тило самую ма-
лость —20 очков, 
12 подборов и во-
семь результатив-
ных передач. Прав-
да, у хозяев из-за 
травмы колена от-
сутствовал Максим 
Григорьев, признан-
ный лучшим россий-
ским игроком Еди-
ной лиги в октябре. 

— Не могу назвать 
ни одной причины, почему мы проигрываем равным по 
силе командам, при этом побеждая гранды, — разводит 
руками латвийский наставник нижегородцев Айнар Ба-
гатскис. — Мы были очень спокойными, особенно в пер-
вых двух четвертях. В третьей четверти сломали ситуа-
ции в свою пользу, появилось больше хороших бросков. 
Затащили игру в концовку, но там немного не повезло.

Главный тренер «Красного Октября» Кирилл Больша-
ков считает, что его команда победила за счет «борьбы, 
самоотверженности и защиты». 

Сегодня в центральном матче тура встретятся «Локо-
мотив-Кубань» и ЦСКА. Перед очным противостоянием 
эти команды продлили свои победные серии в Евролиге, 
играя в четвертом туре с турецкими клубами. Армейцы 
в Стамбуле одолели дебютанта соревнований «Даруш-
шафаку» — 80:75. Лучшими бомбардирами у «красно-си-
них» стали серб Милош Теодосич (22 очка) и француз 
Нандо Де Коло (19). Краснодарцы дома крупно выиграли 
у «Карсияки» — 72:53. У железнодорожников отличились 
американец Малькольм Дилейни (15), Евгений Воронов 
(15) и испанец Виктор Клавер (13). Весьма показательно, 
что все три наших команды Евролиги (ЦСКА, «Химки», 
«Локомотив-Кубань») сейчас лидируют в своих группах.

«Локо» подошел к матчу с ЦСКА 
без поражений в Евролиге.

ВОЛЕЙБОЛ Казанский «Зенит» уже в четвертый раз выиграл престижный трофей

Неразлучны с Суперкубком
Владимир Ильин

В 
рамках стартового тура 
юбилейного, 25-го по счету 
первенства России среди 

мужских команд Суперлиги со-
стоялся розыгрыш Суперкубка. 
В Казани действующий чемпион 
и обладатель Кубка страны «Зе-
нит» в трех партиях переиграл 
серебряного призера Суперли-
ги-2014/15 «Белогорье» — 3:0 
(25:21, 29:27, 25:15).

Казанцы в четвертый раз за-
воевали трофей, который ведет 
свою историю с 2008 года и был 
учрежден Всероссийской феде-
рацией волейбола (ВФВ). Причем 
«Зенит» принял участие во всех 
розыгрышах этого приза, кото-
рый в последние годы по инициа-
тиве руководства ВФВ неизмен-
но становится именным. Вчераш-
ний матч был посвящен памяти 
заслуженного мастера спорта и 
заслуженного тренера страны, 
чемпиона мира-1949 и наставни-
ка золотых медалистов ЧМ-1952 
Анатолия Эйнгорна, ушедшего 
из жизни в 2003 году.

В составе победителей был не-
удержим воспитанник кубинско-
го волейбола Вильфредо Леон, 
набравший 19 очков при высо-
кой эффективности нападения 
(65%). Диагональный хозяев 
Максим Михайлов выиграл 14 
мячей, в составе гостей отличил-
ся неувядаемый Сергей Тетюхин 
(11 очков), который остается ли-
дером одной из ведущих команд 
страны на пятом десятке лет.

Впрочем, на кону в этом матче 
стоял не только Суперкубок. Раз-
ыгрывались еще и три балла в 
турнирную таблицу Суперлиги, 
а при нынешней формуле каждое 
заработанное очко имеет повы-
шенную ценность. Ведь впервые 
за много лет соревнования 14 
клубов элитного дивизиона 
пройдут без привычного плей-
офф. Победитель и призеры  
определятся по итогам двухкру-
гового турнира.

Такие изменения в регламенте 
— мера вынужденная. Сборная 
России на сентябрьском Кубке 
мира не смогла завоевать олим-
пийскую лицензию. Континен-

тальный отбор состоится в пер-
вых числах января в Берлине, ну 
а если там у нашей национальной 
команды не получится стать по-
бедителем среди восьми участ-
ников, но сможем занять второе 
или третье место, тогда послед-
ний шанс пробиться в Рио-де-Жа-
нейро будет предоставлен в мае 
на мировой квалификации в Япо-
нии. Естественно, при таком рас-
кладе внутренний чемпионат за-
тягивать никак нельзя.

Как отметил в своем репорта-
же с матча между «Зенитом» и 
«Белогорьем» комментатор но-
вого федерального спортивного 
телеканала «Матч ТВ» Владимир 
Стецко, последний раз мужской 
чемпионат России проходил без 
плей-офф в сезоне-2002/03, хотя 
тогда особых причин для такой 
простенькой формулы турнира 
не было.

Накануне казанского сраже-
ния прошли остальные шесть 
матчей первого тура. Краснодар-
ское «Динамо», несмотря на гло-
бальные изменения в руководст-
ве и тренерском штабе, комплек-

тование состава чуть ли не в са-
мый последний момент, сумело 
победить «Нижний Новгород» 
(экс-«Губернию») — 3:1. Новый 
наставник «бело-голубых» Сер-
гей Шляпников, известный пре-
жде всего как великолепный спе-
циалист по работе со сборными 
ближайшего резерва, сказал по-
сле матча:

— У нас еще много не получает-
ся, но то, что мы победили, — это 
очень важно в стартовой встрече 
и для психологии, и для дальней-
шей мотивации. Из того, что име-
ли на сегодня, сделали самое 
главное — результат.

В столичном «Динамо» ника-
ких кадровых изменений по со-
ставу в межсезонье не произош-
ло, сменился только главный тре-
нер. Юрий Маричев решил сосре-
доточиться исключительно на 
работе с женской сборной стра-
ны, с которой выиграл уже два 
чемпионата Европы, его место 
занял Олег Антонов. Если в прош-
лом чемпионате диагональный 
нападающий сборной Италии 
Иван Зайцев из-за травмы много 

матчей за «Динамо» пропустил, 
то теперь он полностью здоров. 
Специалисты считают москви-
чей главным соперником явного 
фаворита «Зенита» в сражении 
за титул победителя Суперлиги.

Ведомые олимпийским чем-
пионом связующим Сергеем 
Гранкиным, москвичи стартова-
ли с гостевого выигрыша над вер-
нувшимся в элиту клубом НОВА 
(Новокуйбышевск) — 3:1. Ново-
сибирский «Локомотив» одолел 
в Оренбурге местный «Нефтя-
ник» — 3:0.

Сургутский «Газпром-Югра», 
несмотря на приход в команду 
олимпийского чемпиона Дмит-
рия Ильиных (на правах аренды у 
«Белогорья»), в гостях не спра-
вился с «Уралом» — 0:3. За уфим-
цев теперь выступает другой три-
умфатор Лондона-2012 блокиру-
ющий Александр Волков, долго 
боровшийся с последствиями 
травмы ноги и летом покинув-
ший «Зенит».

Второй тур чемпионата Су-
перлиги пройдет в середине этой 
недели, 10—11 ноября.

Хоккей Сборная России завершила первый этап Евротура 
позади шведов и финнов

Забуксовала 
«Красная машина» 
Павел Зарудный 

В
чера в Хельсинки за-
вершился первый в се-
зоне этап Евротура — 
«Кубок Карьяла». Пер-
вое место по итогам 

кругового турнира завоевали 
хоккеисты из Швеции, одержав-
шие две победы (над чехами — 
6:2 и финнами — 3:2). Следом 
за «Тре Крунур» располо-
жились финны, а вот 
сборная России оста-
лась лишь третьей.

Напомним, что 
«Красная машина», 
как теперь реко-
мендовано назы-
вать нашу сборную, 
начала турнир с по-
ражения от финнов 
— 1:2. В поединке со 
шведами результат 
б ы л  у ж е  и н о й  — 
наши победили 6:3 
и заслужили похва-
лу от главного трене-
ра Олега Знарка. Для 
того чтобы претендо-
вать в том числе и на по-
беду в «Кубке Карьяла», 
надо было обыгрывать чехов в 
основное время и ждать пораже-
ния Суоми.

Казалось, что задача вполне 
решаемая, ведь подопечные Вла-

димира Вуйтека оба своих матча 
в Хельсинки проиграли...

Место в воротах в решающей 
игре занял Илья Сорокин, сме-
нивший в рамке отлично сыграв-
шего со шведами Василия Ко-
шечкина.

По сравнению с матчем про-
тив «Тре Крунур», в составе рос-
сиян были и другие изменения. 
Так, вместо Даниса Зарипова в 

звене Цветкова вышел Антон 
Бурдасов. Денис Денисов усту-
пил место Михаилу Григорье-
ву, а Егор Яковлев на этот раз 
играл с Дмитрием Вишневским. 
Состав чешской сборной также 
был хорошо знаком. 
Двенадцать человек в 
настоящий момент вы-
ступают в КХЛ, а еще ше-
стеро: Трончински, Гулаш, 

Крейчик, Кубалик, Ржепик и 
Бирнер играли там совсем не-
давно.

В первом периоде соперники 
не смогли забросить ни одной 
шайбы, а во второй двадцатими-
нутке на шайбу Томаша Зогорны 
россияне ответили результатив-
ной атакой Сергея Широкова — 
1:1. Третий период выдался 

очень зрелищным. На 
45-й минуте защит-

ник Михаил Гри-
г о р ь е в  от-

лично под-
ключился 
к атаке — 
2 : 1 !  Д а-
лее соли-
р о в а л и 
чехи, кото-

рые в про-
межутке с  50-й по 
52-ю минуту вывели 
свою команду вперед — 
3 : 2 .  П о д г о н я е м ы е 
Знарком наши побежа-
ли вперед, и Виктор Ан-

типин сумел сравнять счет 
и перевести игру в овер-
тайм. Дополнительный пе-

риод победителя не вы-
явил, и судьбу пое-

динка решили бул-
литы. Лучше в 

этом компоненте ока-
зались чехи — 4:3.

После игры главный тренер 
россиян Олег Знарок подвел пер-
вые итоги этапа в Финляндии:

— С чехами наша команда сыг-
рала плохо. Это был худший матч 
по содержанию. Мы должны стре-
миться к той игре, что показали 
со шведами: пытались давить, 
устраивали прессинг. Увы, у нас 
не хватило силенок. Цепная реак-
ция: там ошибка, там ошибка, и 
все рвется. Много замечаний у 
меня и по игре в большинстве. Да, 

пусть у нас не было много време-
ни подготовить перед турниром 
этот компонент, но такие мастера 
должны реализовывать моменты. 
В целом у тренерского штаба есть 
пища для размышлений. Будем 
разбирать ошибки и работать.

Отметим, что в нынешнем се-
зоне Евротур будет проходить по 
сокращенной программе. Бо-
лельщиков и команды ждут лишь 
два полноценных турнира: кро-
ме «Кубка Карьяла» это россий-
ский этап — Кубок Первого кана-
ла, который пройдет с 17 по 20 
декабря в Москве на «Арене Ле-
генд». Ну а в 2016 году в феврале 
и апреле состоятся серии матчей 
с разъездами, 8—14 февраля 
сборная России сыграет в Чехии, 
20—24 апреля — в Швеции, а 27 
апреля — 1 мая примет финнов.

Для Дмитрия Мусэрского, его партнеров по «Белогорью» и игроков «Зенита» матч первого тура чемпионата страны стал одновременно и борьбой за трофей Суперкубка России.

Акцент

 Олег Знарок: Наша 
команда сыграла 
плохо, и матч с чехами 
был худшим по содер-
жанию на турнире
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МЕЖДУ ТЕМ
Знаменитый форвард ЦСКА, 
сборной России и клуба НХЛ «Де-
тройт Ред Уингз» Сергей Федоров 
введен в Зал хоккейной славы в То-
ронто. На торжественной цере-
монии, которая прошла в Канаде, 
нынешний генеральный менед-
жер ЦСКА получил наградной 
перстень.
Напомним, что большую часть 
своей заокеанской карьеры Федо-
ров играл в составе «Красных 
крыльев», где трижды выигры-
вал Кубок Стэнли. Всего в Нацио-
нальной хоккейной лиге Федоров 
сыграл 1248 матчей и набрал 
1179 (483+696) очков. 

Сергей стал шестым хоккеи-
стом из России, введенным в 

Зал славы. Ранее такой 
чести удостоились Вла-

дислав Третьяк, 

Валерий 
Харламов, 
Вячеслав Фетисов, 
Игорь Ларионов и Па-
вел Буре. Также в Зале 
хоккейной славы на-
ходится и прослав-
ленный советский 
тренер Анатолий Тарасов.
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В матче против чехов российские хоккеисты беззубо действовали в атаке, 
что привело к поражению.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Впереди творческий и плодот-
ворный день. Вы окажетесь в цен-
тре событий и сможете стать ду-
шой компании. Вас будут рады 
видеть практически везде. 

Телец
Вам сегодня не стоит решать ни-
какие финансовые вопросы. Ве-
лика вероятность крупной поте-
ри. Не поддавайтесь резким пере-
менам настроения.

Близнецы
Сегодня вам придется работать 
за двоих, чтобы удержать достиг-
нутые результаты. 

Рак
Будьте осторожны: сегодня не 
следует клевать даже на самые 
привлекательные приманки.

Лев
Ваши планы могут быть реализо-
ваны только в том случае, если вы 
будете действовать спокойно и 
целенаправленно. 

Дева
Не лучшее время, чтобы плани-
ровать что-либо заранее. 

Весы
Будьте внимательнее, вы можете 
оказаться втянутыми в проект, 
который принесет вам одни не-
приятности. 

Скорпион
Особенно тщательно следите за 
здоровьем, и не дайте себя обма-
нуть разного рода мошенникам.

Стрелец
Вам придется сделать над собой 
усилие и ограничить себя в изли-
шествах. 

Козерог
Удачное время, чтобы рассчи-
таться с долгами. Хороший мо-
мент для учебы, научной работы.

Водолей
Самое время для самообразова-
ния и стратегического планиро-
вания. 

Рыбы
В целом день будет удачным, од-
нако возможна некоторая неста-
бильность вашего самочувствия. 
Воздержитесь от дальних поездок.

09.11| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

КамАЗ станет беспилотником
Антон Валагин
www.rg.ru/art/1079135
Тратить деньги на то, что уже сделано и не работает на 
Западе — бестолково. Используя наработки по беспилот-
нику, легко сделать автопилот для скоростных участков 
дорог. Если на этих участках запретить обгон — снимутся 
организационные проблемы.
Владимир Дюков

Удивляют подобные диванные комментарии. Как раз не 
нужно решать уже решенные проблемы, а решать нужно 
— нерешенные. «Откусить» кусок рынка можно только, 
предложив инновацию. В данном случае речь идет об 
удешевлении товара, так как стоимость перевозки сни-
зится. Плюс, к вашему сведению, проект достаточно де-
шевый. Предназначен для автономной перевозки грузов 
Пекин—Москва и, конечно же, для использования в воен-
ных целях. Отличие от зарубежных аналогов: не требует-
ся идеальная дорога; отсутствие датчиков, используются 
только видеокамеры. Последний пункт достаточно инте-
ресен. Если в «гражданке» большое количество датчиков 
— преимущество, то в военных целях — это существенный 
минус. Так как датчики быстро выдают местоположение 
объекта.
Ivan Kosov

Грузите цены фурами
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1182745
Я думаю, бессмысленно оспаривать то, что фуры разру-
шают дороги гораздо больше, чем легковой транспорт. 
На Западе подобные системы уже действуют, так почему 
мы не можем сделать у себя тоже самое? В дорожных 
фондах хронически не хватает средств на ремонт дорог и 
строительство новых. А так есть все шансы содержать до-
роги в надлежащем состоянии и подтянуть инфраструк-
туру. Я думаю, время покажет.
Сергей Буланов

Русофобия под соусом карри
Евгений Черняков
www.rg.ru/art/1175870
Не согласен с автором. Фильм заставляет задуматься о 
том, что такое Родина для каждого из нас и стоит ли от 
нее бежать, или это бег от самого себя, а, может, можно 
пригодиться здесь. Хорошо там, где нас нет, или хорошо 
там, где мы есть — решать тебе. Бежать из «Рашки» куда 
глаза глядят или любить Россию — вот в чем вопрос. P.S. 
Люблю Россию, чего и вам желаю.
Денис Задорожний

В «Активном гражданине» стартовало 
голосование по переименованию «Войковской»
Богдан Степовой
www.rg.ru/art/1182948
Пусть все остается так, как есть. Войков — историческая 
фигура. У кого-то он вызывает восхищение и уважение, 
у кого-то неприятие. Но его имя, в случае со станцией, 
как памятник, а памятники ломать негоже.
Алексей Долгих

Не должны улицы и станции метро носить имена негодя-
ев и мерзавцев. Переименовать!
Дмитрий Троицкий

В Приморье медведь напал на двух мальчиков
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1184700
Живя в опасных районах, где хозяином остается медведь, 
необходимо быть предельно осторожным. Хорошо, маль-
чики остались живыми. Летом я собирал малину в лесу, 
столкнулся с медведем. Встреча было столь неожиданная, 
что мы с ним побежали в разные стороны...
Vikis Ismagulov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+3, облачно

Санкт-Петербург +4...+6, облачно

Анадырь -10...-6, снег

Архангельск -4...-4, облачно

Астрахань +2...+9, облачно

Благовещенск  -10...-3, облачно

Владивосток 0...+2, снег

Волгоград +3...+5, дождь

Воронеж 0...+3, облачно

Екатеринбург -15...-12, облачно

Иркутск -7...+1, облачно

Казань -5...-1, облачно

Калининград +9...+10, дождь

Краснодар +7...+11, облачно

Магнитогорск -17...-2, снег

Мурманск +1...+1, облачно

Нижний Новгород -2...+2, облачно

Новосибирск -6...-2, снег

Омск -12...-7, облачно

Орел -1...+6, облачно

Оренбург -5...+2, облачно

Пермь -13...-9, облачно

Ростов-на-Дону +4...+8, облачно

Севастополь +6...+11, дождь

Симферополь +6...+11, дождь

Сочи +10...+14, дождь

Тамбов -1...+2, облачно

Тюмень -11...-8, облачно

Уфа -22...-4, снег

Хабаровск -6...-2, облачно

Челябинск -12...-11, облачно

Чита -7...-2, облачно

Элиста +3...+9, облачно

Южно-Сахалинск -2...+2, снег

Якутск -26...-22, облачно

Ярославль +1...+2, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День будет холодным и 
пасмурным. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 748 мм ртутно-
го столба.

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
дожди. Атмосферное 
давление составит 
740 мм ртутного столба.

СРЕДА
Немного потеплеет. 
Пасмурно. Атмосферное 
давление составит всего 
730 мм ртутного столба. 

Более двух тысяч активистов детского движения из административных округов Москвы выстроились 7 ноября 2015 года 
на Красной площади в слово «Победа». Подростки, держащие в руках фотографии тех, кто не вернулся с войны, были одеты 
в красные костюмы, и гордое слово «пылало» у стен Кремля на марше в честь легендарного парада 1941 года. Почетные места 
на трибунах у Мавзолея заняли более 5,5 тысячи гостей, в том числе 21 ветеран — участник состоявшегося 74 года назад парада. 
Многие пришли сюда с внуками и правнуками. Перед ними, печатая шаг, прошли военнослужащие в форме образца 40-х годов, 
они реконструировали самые значимые эпизоды Великой Отечественной. Торжественный марш, приуроченный к Дню воинской 
славы, завершился открытием на Красной площади Музея военной техники.

СОБЫТИЕ 

07.11| СУББОТА

ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛЯ будет 
развиваться — безжалостно, бес-
пощадно, и хочется верить, что 
Россия в этом вопросе не отста-
нет от цивилизованного мира. 
Однако я не уверен, что она 
именно в ближайшие годы су-
щественно потеснит обычную 
торговлю, как о том пишет «РГ» 
на 1-й и 5-й полосах. Я сам иног-
да делаю заказы онлайн, но 
только когда это касается тех 
вещей, которые не продаются у 
нас. В остальном же я очень ста-
ромоден, и предпочитаю клас-

сические магазины, как, думаю, 
и миллионы россиян, которые 
во многом являются консерва-
тивными людьми. К тому же, у 
онлайн-торговли есть оборот-
ная сторона. Объем контрафак-
тной продукции, разумеется, 
будет расти вместе с развитием 
интернет-продаж и хорошо, 
если это будет безопасно для 
здоровья. 

Паниковать не стоит — все 
это решаемо. Во-первых, от 
подделок никто и нигде не за-
страхован. Можно купить деше-
вые джинсы и носить их много 
лет кряду, а можно приобрести 
фирменные в разрекламиро-
ванном магазине, а они порвут-
ся на следующий день. Да и под-
вох в покупке через Сеть можно 
заметить. Например, меня бы 
насторожил тот факт, если бы 
меня настоятельно просили 
оплатить товар до ознакомле-
ния с ним. Или если бы описа-
ния были изложены неграмот-

но. Еще было бы здорово со-
здать серьезную организацию, 
проверяющую и сертифициру-
ющую сайты, занимающиеся 
онлайн-продажами. Выданный 
сертификат надо вывешивать 
на сайт, а также вносить в пу-
бличный государственный ре-
естр, надежный настолько, что-
бы люди безоговорочно ему ве-
рили. Ну и, конечно же, нужна 
реклама мелких компаний, ко-
торые делают иной раз более 
выгодные предложения, нежели 
большие распиаренные фирмы. 
Я очень надеюсь, что предложе-
ние будет активно расти, малый 
бизнес будет активно разви-
ваться, а безопасность наших 
приобретений укрепится. Тех-
ника совершенствуется для 
того, чтобы нам было легче 
жить, и если все будет устроено 
по уму, люди не станут бегать от 
всевозможных удобств.

Подготовил Кирилл Карандюк  

ОРУЖИЕ Российская подлодка-спасатель успешно 
прошла испытания
www.rg.ru/art/1183532

МЕДИЦИНА Генетики зафиксировали первый случай 
«заражения» раком
www.rg.ru/art/1184495

КОСМОС Российский телескоп нашел летящий к Земле 
астероид-«монстр» 
www.rg.ru/art/1184685

ЗДОРОВЬЕ Какой напиток убережет от переломов
www.rg.ru/art/1184712

ТВ Какие теленовинки не пропустить на этой неделе
www.rg.ru/art/1184793

ПСИХОЛОГИЯ Как добиться успеха в работе 
www.rg.ru/art/1184309

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова ГОРОСКОП

Виктор Добронравов
актер
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